
Как СССР 

преодолевал 

экономические 

санкции Запада 

в послевоенные годы

Российские 

ученые 

изобрели 

принципиально 

новую 

«зрячую» 

таблетку 

для диагностики

Франсуа Олланд 
колеблется: 
а не отдать ли России 
«Мистрали»?
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Тарас Фомченков 

В БЛИЖАЙШИЕ полгода курс 
рубля не опустится ниже 50—60 
за доллар, с таким прогнозом вы-
ступил глава минэкономразви-
тия Алексей Улюкаев. В то же 
время министр обозначил фак-
торы, которые могут уронить на-
циональную валюту. И предрек 
скорый рост ВВП на 2,3 процен-
та. 

По словам министра, осла-
бить рубль еще сильнее может 
только сочетание дефолтов, неи-
сполнения обязательств заем-
щиками или какие-то серьезные 
колебания на глобальном рынке. 
Ну и стоимость нефти, конечно, 
продолжает оказывать опреде-
ляющее влияние на рубль. 

«Мы видим, что сейчас проис-
ходит снижение (цен на нефть. — 
«РГ»): 54 — текущая цена барре-
ля нашей нефти, среднегодовая — 
57. Если динамика будет такой 
же — сохранится 57 или около 
того, то и курсовые соотношения 
будут примерно такими, как мы 
наблюдаем сегодня», — рассу-
ждает Улюкаев.

Как отечественная валюта до-
шла «до жизни такой», в принци-
пе понятно: «Российская газета» 
писала о причинах ослабления 
рубля не один раз. Среди самых 
основных — падение цен на нефть 
на мировых рынках. К глобаль-
ным относится и отток инвести-
ций из развивающихся стран, ко-
торый идет вслед за опасениями 
насчет экономического будуще-
го Китая. Свою негативную лепту 
в цену «корзины валют» вносит и 
Греция. К местным, российским 
причинам, можно отнести покуп-
ку инвесторами валюты на диви-
денды, получаемые летом от ком-
паний. Продолжает скупать евро 
и доллары и Центробанк для по-
полнения резервов. То есть ситуа-
ция прогнозируемая.

Коснулся Улюкаев и темы ро-
ста ВВП. Причем отметил, что 
дно в российской экономике уже 
достигнуто. И, как говорится в 
известном анекдоте, снизу вроде 
бы и не стучат. Более того, уже 
начиная с третьего квартала 
должна наметиться 
корректировка в поло-
жительную сторону. 

ПРОГНОЗ В минэкономразвития 
не ожидают резкого 
ослабления рубля

Куда шагает рубль

Иван Петров

ГЕНПРОКУРАТУРА признала не-
желательным пребывание в Рос-
сии американского «Националь-
ного фонда в поддержку демо-
кратии». Согласно документу, 
подписанному вчера замгенпро-
курора Владимиром Малинов-
ским, деятельность этой непра-
вительственной организации 
признается угрожающей кон-
ституционному строю, обороно-
способности и безопасности РФ. 
К выводу об опасности фонда 
прокуроры, как пояснили «РГ» в 
Генпрокуратуре, пришли после 
тщательного анализа его дея-
тельности. 

Финансируя различные рос-
сийские организации, старался с 
их помощью всячески дискреди-
тировать итоги выборов, реше-
ния органов власти и службу в 
Вооруженных силах РФ. «Для 
этих целей в 2013—2014 годах 
организация предоставила рос-
сийским структурам около 5,2 

млн долларов США», — пояснили 
в Генпрокуратуре. 

В списке так называемых 
«иностранных агентов», состав-
ленном минюстом, фигурируют 
более 20 российских организа-
ций, которые в 2014 году полу-
чали финансирование из этого 
фонда. Всего, согласно данным 
отчетности фонда, в прошлом 
году на поддержку российских 
НКО были направлены 9,3 мил-
лиона долларов, что на 1,3 мил-
лиона долларов больше, чем в 
2013 году.

Решение о «нежелательно-
сти» американского фонда уже 
направлено в минюст для его 
включения в перечень подобных 
организаций. 

Кстати, пока он пустовал. 
«Национальный фонд в поддер-
жку демократии» стал первой в 
России организацией с подобно-
го рода статусом. 

Закон о нежелатель-
ных организациях был 
принят этой весной. 

НАДЗОР Фонд из США 
признан нежелательным 
для пребывания в РФ

Первый 
нежелательный
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Только в «РГ» Россияне смогут получать 
больше шенгенских виз после введения дактилоскопии

Попасть пальцем 
в Европу

Александра Воздвиженская 

В 
России не собираются от-
менять долевое строитель-
ство, успокоил минстрой в 

ответ на сообщения СМИ о за-
крытии этого направления. Но 
перемен ждем. Через пять лет в 
стране не будет обманутых доль-
щиков, а тем, кто сегодня не до-
ждался новоселья, станет проще 
привлечь застройщиков к ответу.

Все это станет возможно бла-
годаря грядущей реформе доле-
вого строительства, которая за-
вершится к 2020 году. Сегодня же 
люди, участвующие в подобной 

схеме покупки жилья, не застра-
хованы от остановки стройки 
подрядчиком или от его банкрот-
ства. Задачу внести изменения в 
законодательство поставил пе-
ред минстроем первый вице-пре-
мьер Игорь Шувалов по итогам 
заседания Совета по жилищной 
политике и повышению доступ-
ности жилья.

Суть в том, что посредником 
при заключении договора с доль-
щиком будет банк. Речь об изме-
нении схемы финансирования 
застройщика, пояснил 
представитель секрета-
риата Игоря Шувалова.

Алена Узбекова

Н
овая система офор-
мления шенгенских 
виз, которая старту-
ет в нашей стране с 
14 сентября, не име-

ет никакого политического под-
текста, рассказали «РГ» в пред-
ставительстве Евросоюза в Рос-
сии. Напротив, несмотря на но-
вые правила оформления и кажу-
щиеся сложности, цель — упро-
стить оформление разрешений 
на въезд и давать россиянам 
больше многократных и долгос-
рочных шенгенских виз.

Сколько они будут стоить, из-
менятся ли сроки оформления, 
могут ли оформить визы люди, 
живущие в отдаленных регионах, 
надо ли будет сдавать отпечатки 
пальцев каждые пять лет и есть 
ли перспектива оформления раз-
решений на въезд в Европу на 
границе? На эти вопросы «РГ» 
ответил Вигаудас Ушацкас, глава 
представительства ЕС в России.

Господин посол, МИД России по-
просил представительство ЕС 
разъяснить некоторые моменты, 
касающиеся новой системы 
оформления шенгенских виз. 
Один из них связан со стоимо-
стью  разрешения на въезд. В свя-
зи с введением процедуры дакти-
лоскопии визы не подорожают?
ВИГАУДАС УШАЦКАС: Согласно Визо-
вому кодексу ЕС стоимость визы 
одинакова для всех стран Шен-
генской зоны и составляет 60 
евро. Однако по соглашению 
между Российской Федерацией и 

Европейским союзом об упроще-
нии процедуры выдачи виз, стои-
мость визы составляет 35 евро, за 
исключением так называемых 
«экспресс-виз». Что касается 
консульского сбора за оформле-
ние визы, то консульства, как 
правило, устанавливают свои та-
рифы. Хотя предельный уровень 
такого сбора оговорен в Визовом 
кодексе: он не должен превышать  
30 евро. Таким образом, в сово-
купности стоимость оформления 
шенгенской визы не должна пре-
вышать 65 евро.

Новая система сбора биометри-
ческих данных может отразить-
ся на сроках оформления виз?
ВИГАУДАС УШАЦКАС: Если только в 
сторону сокращения сроков. 
Дело в том, что наша глобальная 
цель — упорядочить и упростить 
процедуру оформления виз. 

Здесь сразу хотел бы отме-
тить, что введение системы не 
имеет никакого политического 
подтекста. Новая визовая ин-
формационная система или, как 
мы ее сокращенно называем 
ВИС — это глобальный проект, 
реализуемый Евросоюзом во 
всем мире. Ранее мы ввели такую 
систему в Северной Африке, Ла-
тинской Америке, странах СНГ. 
Особых сложностей нигде не 
возникло.

При этом отпечатки пальцев 
требуются не только 
при оформлении виз в 
страны ЕС.

ПЕРСПЕКТИВА Через пять лет обманутых дольщиков 
в России не будет

Кто в доле хозяин

3
КС РФ потребовал 
установить порядок провоза 
сильнодействующих 
препаратов в границах 
Таможенного союза

5
Запад удивлен 
высоким рейтингом 
оружия России

5
Судебный пристав 
отказалась от взятки 
больше миллиона рублей

6
Государства — члены ШОС 
создают единое 
медиапространство

7
Социологический опрос: 
почему россияне готовы 
болеть прямо в офисе

7
Отдыхающим грозит 
курортный сбор

8
Сына Муамара Каддафи 
приговорили 
к смертной казни

10
В Москве появилась 
улица 
Владимира Высоцкого

ПАРАЛЛЕЛИ

ИННОВАЦИИ

Вигаудас Ушацкас: стоимость 
шенгенской визы должна быть 
не дороже 65 евро.

Пилотам гражданских 
авиалиний сократили 
предполетные 
медицинские 
осмотры
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Австралийский доллар  43,9870
Азербайджанский манат  57,3390
Армянский драм**  12,5727
Белорусский рубль****  39,6988
Болгарский лев  34,0744
Бразильский реал  17,9107

Венгерский форинт**  21,5083
Вон Республики Корея***  51,6232
Датская крона*  89,3319
Доллар США  60,2231
Евро  66,6248
Индийская рупия**  94,0619

Казахстанский тенге**  32,1619
Канадский доллар  46,2046
Киргизский сом**  98,6965
Китайский юань*  96,9870
Молдавский лей*  31,9063
Новый румынский лей  15,0905

Новый туркменский манат  17,2140
Норвежская крона*  73,4347
Польский злотый  16,1660
СДР  84,2184
Сингапурский доллар  44,0453
Таджикский сомони*  96,1339

Турецкая лира  21,7805
Узбекский сум***  23,4058
Украинская гривна*  27,2688
Фунт стерлингов  93,5927
Чешская крона*  24,6599
Шведская крона*  70,5841

Швейцарский франк  62,4527
Южноафриканский рэнд*  47,7230
Японская иена**  48,7104

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 29.07.15 
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Акцент

 Отпечатки пальцев для офор-
мления шенгенских виз 
россиянам придется сдавать 
каждые пять лет
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ПОДРОБНОСТИ Владимир Путин призвал Европу к самостоятельности

Нам война не интересна
Кира Латухина

Р
оссия не ищет конфронта-
ции, но будет защищать 
свои интересы, стремиться 

сохранять баланс сил в мире, зая-
вил президент в интервью швей-
царским СМИ. Владимир Путин 
посоветовал европейским лиде-
рам проводить более самостоя-
тельную политику, осудил дейст-
вия США по принципу «кто не с 
нами, тот против нас» и кампа-
нию против ФИФА.

В интересы России не входит 
конфронтация. «Но мы вынужде-
ны иногда защищать свои инте-
ресы и, безусловно, будем это де-
лать», — подчеркнул глава госу-
дарства: путем поиска компро-
миссов и взаимоприемлемых ре-
шений.

О ядерной угрозе со стороны 
Москвы, по мнению Путина, го-
ворят «люди недобросовестные 
или невнимательные». Процесс 
закручивания новой гонки воо-
ружений начался с момента од-
ностороннего выхода США из До-
говора по ПРО, который был кра-
еугольным камнем системы ме-
ждународной безопасности. И 
когда Соединенные Штаты нача-
ли создавать систему противора-
кетной обороны как одну из ча-
стей своей глобальной стратеги-
ческой системы стратегического 
оружия, «мы сразу тогда сказали: 
мы вынуждены будем делать от-
ветные шаги для того, чтобы со-
хранить стратегический баланс 
сил», — пояснил президент.

Россия делает это и для того, 

чтобы обеспечить свою безопа-
сность, и для всего остального 
мира в целом. При этом глобаль-
ная система ПРО «дорогая и пока 
непонятно, насколько эффектив-
ная вещь», — оценил Путин, доба-
вив, что наша страна развивает 
ударные системы, способные 
преодолеть любые системы про-
тиворакетной обороны. И все ее 
действия в сфере стратегической 
обороны соответствуют между-
народным обязательствам.

На вопрос, возможна ли новая 
война в Европе, глава государст-
ва ответил: «Надеюсь, что нет. Но 
все-таки очень бы хотелось, что-
бы Европа проявляла большую 
независимость и суверенитет и 
была бы в состоянии отстаивать 
свои национальные интересы, 
интересы своих народов и своих 
стран». «Согласитесь, если нам 
внутриевропейские дела с евро-
пейскими партнерами нужно об-
суждать в Вашингтоне, то это не 
очень интересно», — добавил он.

«В мире и в европейских стра-
нах происходят определенные 
тектонические изменения в об-
щественном сознании, направ-
ленные на защиту национальных 
интересов», — сказал президент. 
Европа сталкивается с пробле-
мой мигрантов. Но решения, ко-
торые привели к этой ситуации, 
принимались за океаном, объя-
снил он, уточнив, что имеет в 
виду США. И это лишь один при-
мер.

Но это не значит, что нужно 
«демонизировать» американ-
скую политику. Необходимо ис-

кать баланс интересов, придать 
новый импульс работе на уровне 
Совбеза ООН. «Безусловно, США 
— великая держава, американ-
ский народ создал эту страну за 
несколько столетий, это просто 
потрясающий результат. Но это 
не значит, что сегодняшние влас-
ти США имеют право по всему 
миру ездить и кого угодно хва-
тать и таскать к себе в тюрьму 
или действовать с позиции «кто 
не с нами, тот против нас», — за-

метил Путин. Предстоит наби-
раться терпения и работать с 
американскими коллегами по по-
иску решений, как это было по 
иранской ядерной проблеме.

Глава государства также на-
помнил, что когда Россия стол-
кнулась с проблемой междуна-
родного терроризма на Кавказе, 
европейские лидеры ее не под-
держали. Но сейчас и они, и аме-
риканцы осознали опасность 
крайних проявлений радикализ-
ма и включились в эту борьбу. «У 
нас, у русского народа говорят 
так — лучше поздно, чем никогда. 

Но мы очень рассчитываем, что 
мы не только по этому направле-
нию, но и по другим вопросам — и 
по урегулированию ситуации на 
Украине, и по экономическим во-
просам — будем вести диалог и 
выходить на приемлемые для 
всех решения», — подчеркнул 
президент.

На вопрос, не возвращается 
ли имперская политика США, в 
связи с действиями в отношении 
ФИФА, Путин заметил, что она 

давно проводится, а сейчас это 
состояние закрепляется. Причем 
даже американские аналитики 
считают, что такой имперский 
уклон наносит ущерб их стране. 
«Эта позиция никак не связана с 
каким-то антиамериканизмом, 
мы с уважением и большой любо-
вью относимся и к Соединенным 
Штатам, и тем более к народу 
США», — добавил он. Но  такие од-
носторонние действия и распро-
странение юрисдикции одной 
страны на весь остальной мир 
разрушительны для международ-
ных отношений.

США претендовали на ЧМ по 
футболу 2022 года, а их союзник 
Великобритания — на первенст-
во в 2018 году. «И то, как выгля-
дит борьба с коррупцией, за-
ставляет меня задуматься о том, 
не является ли это продолжени-
ем борьбы за 2018 и 2022 год», — 
предположил президент. «Ведь 
никто не против борьбы с кор-
рупцией, все за, — продолжил он. 
— И я считаю, что нужно бороть-
ся еще жестче». Но есть между-
народно-правовые нормы: если 
у кого-то есть подозрения в со-
вершении преступления, соби-
раются данные и передаются в 
прокуратуру государства, гра-
жданином которого является на-
рушитель закона. 

По словам главы государства, 
до того, как началась борьба за 
заявку на ЧМ-2018, с Блаттером 
они почти не были знакомы. Но в 
ходе совместной работы сложи-
лись очень добрые деловые и хо-
рошие личные отношения. Пре-
зидент не верит ни одному слову, 
связанному с коррупцией в отно-
шении главы ФИФА. И Блаттер, и 
главы других крупных междуна-
родных спортивных федераций, 
олимпийских комитетов, заслу-
живают особого внимания и бла-
годарности со стороны общест-
венных организаций. «И если да-
вать когда то Нобелевские пре-
мии, то именно таким людям», — 
считает он.

ДИСКУССИЯ

«Единая 
Россия» 
призывает 
увековечить 
память убитых 
журналистов

РЕПОРТЕР 
ПОД ЗАЩИТОЙ

Виталий Петров

«ЕДИНАЯ Россия» выступает за 
создание во всем мире мемориа-
лов погибшим во время боевых 
действий представителям СМИ.

Вчера члены социальной 
платформы партии собрались в 
стенах Госдумы для того, чтобы 
обсудить, каким образом можно 
увековечить память о погибших 
в «горячих точках» журнали-
стов. Зампред Госдумы Сергей 
Железняк высказался за прове-
дение международной акции по 
созданию мемориалов сотрудни-
кам СМИ, убитым во время бое-
вых действий. «Конечно, такой 
мемориал должен быть и в сто-
лице нашей Родины — городе Мо-
скве», — считает парламентарий. 
За основу проекта такого мемо-
риала партия предлагает взять 
образ погибшего на Украине в 
прошлом году фотокорреспон-
дента МИА «Россия сегодня» Ан-
дрея Стенина. Железняк напом-
нил, что подобные мемориалы 
уже есть в некоторых регионах 
России — например, в Чечне и 
Брянске. Кроме того, в столич-
ном районе Марьино заложен 
храм, где будут служить специ-
альный чин по погибшим журна-
листам. Памятные знаки уста-
новлены и в «Останкино», и в 
МИА «Россия сегодня». «Но до-
статочно ли этого?» — задался во-
просом вице-спикер, призывая 
мировое сообщество обратить 
самое пристальное внимание на 
эту проблему. Речь должна идти 
не только о погибших на Украи-
не журналистах, а обо всех от-
давших жизнь сотрудниках 
СМИ, поскольку правда — поня-
тие универсальное.

Во время обсуждения участ-
ники «круглого стола» заговори-
ли о повышении ответственно-
сти работодателя и редакции в 
отношении погибшего в «горя-
чей точке» журналиста и его се-
мьи. В феврале Госдума приняла 
в первом чтении законопроект о 
гарантиях безопасности для 
журналистов, работающих в зо-
нах боевых действий. Документ 
направлен на повышение защи-
ты журналистов в «горячих точ-
ках», которую должен обеспечи-
вать работодатель. В него вклю-
чены предложения, которые ра-
нее были сделаны Советом по 
правам человека при президен-
те. Речь идет, в частности, об обя-
зательном заключении с работо-
дателем трудового договора, 
обязанности работодателя обес-
печивать журналиста в «горячих 
точках» снаряжением и опозна-
вательным знаком Press, догово-
ром дополнительного страхова-
ния на случай болезни, ранения 
или гибели, а также международ-
ным удостоверением журнали-
ста. Работу над документом пар-
ламентарии намерены продол-
жить во время осенней сессии.

Железняк призвал не сводить 
всю работу лишь к оттачиванию 
формулировок законопроекта. 
«С одной стороны, мы обязаны 
сделать все возможное для того, 
чтобы наши журналисты даже в 
самых жестких условиях чувст-
вовали себя защищенными. С 
другой — наша задача заключает-
ся в том, чтобы сохранить па-
мять о тех, кто отдал жизнь за 
право, которое есть в нашей Кон-
ституции и в основных законах 
большинства разумных и циви-
лизованных стран. Это право 
знать о том, что происходит  в 
тех местах, где льется кровь», — 
подчеркнул он. 

Президент Владимир Путин отметил роль князя Владимира в истории

Хранить веру 
и верность 
Кира Латухина

В
чера в Кремле состоял-
с я  то р ж е ст в е н н ы й 
прием по случаю тыся-
челетия преставления 
с в я то го  р а в н о а п о -

стольного князя Владимира. На 
прием собрались представители 
Русской православной церкви и 
других традиционных религий, 
государственные и обществен-
ные деятели.

«В эти дни Россия, весь право-
славный мир отмечают праздник 
Крещения Руси, — сказал прези-
дент. — Значение этого события — 
обретение народом веры и ду-
ховной опоры — невозможно пе-
реоценить». «Крещение стало 
ключевым поворотом всей рос-
сийской истории, государствен-
ности и нашей культуры. Наш об-
щий долг — чтить этот судьбоно-
сный этап развития России», — 
подчеркнул он.

«В церковную традицию, в па-
мять народа Крещение Руси на-
всегда вошло с именем и делами 
святого равноапостольного кня-
зя Владимира, — продолжил Вла-
димир Путин. — Тысячелетие его 
преставления вновь позволило 
осознать масштаб его личности 
как выдающегося созидателя 
Руси, всю значимость его реше-
ния для будущих поколений, 
осознать неразрывность нашей 
многовековой истории, неруши-
мую связь с заветами предков».

«Князю Владимиру было су-
ждено стать государем великим. 
Его выбор был прозорливым и 
предельно ответственным и по-
служил истоком становления 
России как уникальной страны-
цивилизации», — отметил Пу-
тин. Принятие христианства 
было основано на глубокой люб-
ви князя к родному Отечеству, 
его серьезных духовных раз-
мышлениях, поиске единого ду-
ховного начала, способного 
сплотить народ и объединить 
разрозненные земли.

«Прекратив междоусобицы, 
сокрушив внешних противни-
ков, князь Владимир положил 
начало формированию единой 
русской нации, фактически про-
должил дорогу к строительству 
сильного, централизованного 

российского государства», — 
произнес президент. «Русь окре-
пла, возросла могуществом и ав-
торитетом в глазах близких и 
дальних соседей, на равных вела 
разговор с народами и Запада, и 
Востока», — добавил он.

В решении князя выразилось 
и стремление народа к высоким 
идеалам добра, правды и спра-
ведливости, братской сплочен-
ности и солидарности со всем 
миром. Достоевский назвал это 
«всечеловечностью», — напом-
нил Путин.

«Великий князь Владимир 
стал настоящим устроителем 
родной земли, ее культурного и 
хозяйственного развития, му-
дрым и дальновидным правите-
лем Руси, — подчеркнул глава го-
сударства. — Таким он остался 
для нас после принятия святого 
крещения в древнем Херсоне-
се — Корсуни». «Эти духовные 
истоки и сегодня питают брат-

ские славянские народы Рос-
сии, Украины и Белоруссии», — 
отметил президент. «Мы хра-
ним верность выбору князя 
Владимира. Дорожим миром и 
согласием в нашей многонацио-
нальной стране, вместе стре-
мимся к ее благу и процвета-
нию, с уважением относимся к 
обычаям всех ее народов, ко 
всем традиционным религиям 
России», — заявил он.

Глава государства поблагода-
рил представителей других рели-
гий. «Нас ничего не разъединяет, 
а объединяет очень многое: 
единство нравственных ценно-
стей и общее любимое нами Оте-
чество», — заключил он.

Зримым примером подвига, 
как личного, так и общественно-
го, назвал житие князя Владими-
ра Патриарх Московский и всея 
Руси Кирилл. Князь Владимир 
установил новую норму поведе-
ния, зиждущуюся на евангель-
ских заповедях, сформировал 
контуры великого евразийского 
государства. «На фоне трагиче-
ских событий яснее ощущается 
необходимость укрепления 
единства и взаимной поддержки 
славянских народов», — также 
сказал Патриарх. 

Предстоятель РПЦ поздравил 
президента. «Вы сегодня двой-

ной именинник: и по имени, и по 
отчеству», — отметил он. «Верю, 
что святой князь Владимир про-
стирает свое покровительство 
над всеми, кто носит его имя и 
продолжает его дело», — подчер-
кнул Патриарх Кирилл.

Вчера же Владимир Путин на-
градил россиян и иностранцев 
«за большой вклад в укрепление 
дружбы и сотрудничества с РФ, 
развитие торгово-экономиче-
ских связей, сохранение и попу-
ляризацию русского языка и 
культуры за рубежом». В частно-

сти, указом главы государства 
Орденом Александра Невского 
награжден 99-летний гражданин 
России Яков Алехин (схиархи-
мандрит Иеремия) — игумен Рус-

ского на Афоне Свято-Пантелеи-
монова монастыря в Греции. Он 
- самый долголетний (более 35 
лет) настоятель монастыря в 
РПЦ.  

Предстоятель РПЦ поздравил  президента: Вы сегодня двойной именинник — и по имени, и по отчеству.

Акцент

 Мы вынуждены иногда 
защищать свои интересы 
и, безусловно, 
будем это делать

Акцент

 Прекратив междоусобицы, 
сокрушив внешних противни-
ков, князь Владимир положил 
начало формированию 
единой русской нации

Горячая линия
Каждый пятый чиновник лишится льгот
Минфин предложил исключить из Реестра должностей федеральной 
госслужбы «обеспечивающих специалистов»

27 ИЮЛЯ 2015 ГОДА В «РОССИЙСКОЙ ГАЗЕТЕ» БЫЛА ОПУБЛИКОВАНА СТАТЬЯ «ЧИНОВЫЧИТА-

НИЕ». А ТЕПЕРЬ МЫ РЕШИЛИ ПРОВЕСТИ «ГОРЯЧУЮ ЛИНИЮ». 

ПЕРЕВОД ЧИНОВНИКОВ НА ТРУДОВЫЕ ДОГОВОРЫ ОТРАЗИТСЯ НА ИХ ДОХОДАХ, У КОГО-ТО СО-

КРАТЯТСЯ ОТПУСКА, НЕ БУДЕТ БЕСПЛАТНЫХ ПУТЕВОК В САНАТОРИЙ, НА 5% СНИЗИТСЯ НАД-

БАВКА ЗА ВЫСЛУГУ ЛЕТ. ВЫ МОЖЕТЕ ПОПАСТЬ ПОД ЭТИ ПРЕОБРАЗОВАНИЯ? 

ПРИСЫЛАЙТЕ СВОИ ВОПРОСЫ. НА НИХ ОТВЕТЯТ СПЕЦИАЛИСТЫ МИНФИНА.

 ВЫ МОЖЕТЕ ПРОДИКТОВАТЬ ИХ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8-800-200-09-09 (БЕСПЛАТНО ИЗ ВСЕХ РЕГИО-

НОВ) В ПЯТНИЦУ, 31 ИЮЛЯ С 13.00 ДО 15.00 МСК. ИЛИ ПРИСЛАТЬ ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: 

ZAVTRAK@RG.RU,  ПО ФАКСУ: 8-499-257-58-92.

Стенограмма интервью 
на сайте
www.rg.ru/art/1146683

Читайте также: на Украине 
ужесточили наказание 
за преступления 
против журналистов
www.rg.ru/art/1128608

Наши журналисты 
должны чувство-
вать себя защищен-
ными

КСТАТИ
Общероссийский народный 
фронт  поддерживает всех своих 
активистов, которые выдвига-
ют свои кандидатуры на выборах 
разного уровня, и не будет против 
их участия в думских выборах в 
2016 году от разных партий. Об 
этом сообщил сопредседатель 
центрального штаба ОНФ Алек-
сандр Бречалов. 

КСТАТИ
Президент провел совещание с постоянными членами Совета безопа-
сности РФ. Наряду с вопросами социально-экономической повестки дня 
состоялся обмен мнениями о ситуации на Донбассе. Затрагивались 
также темы положения на Ближнем Востоке, в Сирии, включая раз-
личные аспекты вопросов борьбы с «Исламским государством».
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ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий 
Медведев призвал 
помогать финансово 
слабым регионам

Кредиты 
меняют адреса

Владимир Кузьмин

РАЗНИЦА между самыми богатыми и бедными региона-
ми страны в 2015 году должна сократиться практически 
в два раза, но субъектов Федерации, которые не справля-
ются с расходами, все еще довольно много.

Премьер-министр Дмитрий Медведев продолжил се-
рию совещаний, посвященных бюджетным проектиров-
кам по отдельным статьям госрасходов на 2016—2018 
годы. Вчера обсуждалось финансирование программ со-
циально-экономического развития регионов, жилищно-
коммунального хозяйства и жилищного строительства. 
Ситуация здесь такая же, как и во всех других случаях, — 
есть лимиты, которые всем хорошо известны. «Очевид-
но, что в нынешней ситуации возможности бюджета, 
мягко говоря, не безграничные, поэтому корректировки 
должны быть весьма аккуратными: где-то стоит скон-
центрироваться только на наиболее важных направле-
ниях, а что-то менее важное отложить или перенести или 
поискать иные источники финансирования», — напом-
нил премьер-министр.

Проблемы регионов в кабинете министров обсужда-
лись уже не раз. Им в помощь правительство приготови-
ло более 300 миллиардов рублей. «Ситуация здесь не-
простая. Есть трудности у целого ряда регионов. В то же 
время есть и возможность позитивных изменений — мо-
жет увеличиться количество регионов-доноров», — под-
черкнул Медведев. В этом году разница между 10 наибо-
лее и наименее обеспеченными субъектами Федерации 
должна быть сокращена практически в два раза.

— Тем не менее 
тех, кто не справля-
ется самостоятель-
но с расходами, до-
вольно много, и мы 
должны предусмо-
треть им дотации и 
бюджетные креди-
ты, — заявил глава 
кабмина.

Особое внимание 
будет уделено про-
граммам развития 
Калининградской 
области, Северо-
Кавказского округа, 
Дальнего Востока и 
Байкальского 
региона,Республики 
Крым и Севастополя, Республики Карелия. Их значи-
мость не позволяет всерьез урезать расходы на соответ-
ствующие планы. «Сокращение финансирования в зна-
чительной части негативно отразится на показателях 
эффективности данных программ, крупных россий-
ских и международных мероприятиях. Здесь нужно по-
ступать взвешенно», — предупредил председатель пра-
вительства.

Содействие регионам также продолжится по линии 
развития особых экономических зон. Их сейчас 31, а 9 
объединены на юге России в туристические кластеры. 
«Ресурсы там выделяются приличные — общий объем фи-
нансирования составляет порядка 170 миллиардов ру-
блей», — отметил Медведев. В следующем году 3,5 милли-
арда рублей планируется направить на создание зоны 
производственно-промышленного типа во Владивостоке. 

— Нужно поговорить о том, как нам быть с дополни-
тельной поддержкой особых зон, — предложил премьер-
министр тему для обсуждения. — С учетом оптимизации 
расходов нужно повнимательнее отнестись к тому опыту 
создания особых зон, которые мы используем в ряде слу-
чаев, — без федерального финансирования. Такие приме-
ры есть.

Кто точно не обойдется без помощи от государства, 
так это вынужденные переселенцы из Украины. Ситуа-
ция в отдельных регионах этой страны по-прежнему 
остается напряженной, подчеркнул премьер: «Люди бе-
гут от напряженности, от военных действий, от граждан-
ских беспорядков, и поэтому им нужны деньги и на про-
езд, и медицинские услуги. Речь идет о гуманитарной 
мере поддержки». Окончательные объемы необходимых 
в следующем году средств правительству еще предстоит 
уточнить.

В этом году разница 
между 10 наиболее 
и наименее обеспе-
ченными субъекта-
ми Федерации 
должна быть сокра-
щена практически 
в два раза

Дмитрий Медведев подписал распоряжение об образовании Пра-

вительственной комиссии по вопросам социально-экономиче-

ского развития Республики Крым и г. Севастополя. Ее председате-

лем утвержден вице-премьер Дмитрий Козак.

МЕЖДУ ТЕМ
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РЕШЕНИЕ КС РФ предписал 
соблюдать разумные 
сроки при содержании 
обвиняемых под стражей 

Всему 
свое время

Мария Голубкова, 
«Российская газета», Санкт-Петербург

КОНСТИТУЦИОННЫЙ суд РФ считает необходимым 
установить временной предел для исправления недоче-
тов, из-за которых уголовное дело может быть возвраще-
но прокурору. Решение КС РФ по данному вопросу пу-
бликует сегодня «Российская газета». 

С жалобой в высшую юридическую инстанцию стра-
ны обратился Сергей Махин. Бывший сотрудник МВД 
проходил в качестве обвиняемого сразу по нескольким 
статьям УК РФ, в том числе таким серьезным, как грабеж 
и похищение человека. Однако суд несколько раз возвра-
щал его дело в прокуратуру для устранения недочетов, в 
результате Махин — без вынесения приговора суда — про-
вел под стражей почти четыре года. 

Законодательство РФ разграничивает сроки проведе-
ния расследования по делу, когда арест используется как 
мера пресечения и срок рассмотрения дела в суде, кото-
рого обвиняемый также дожидается под стражей. В пер-
вом случае срок ограничения свободы не может превы-
шать 18 месяцев, и это в исключительных случаях. Одна-
ко после передачи дела в суд отсчет начинается заново: 
иной подход мог бы, к примеру, дать обвиняемому воз-
можность скрыться до суда.

Такая практика, по мнению заявителя, позволяет дер-
жать человека за решеткой без приговора чуть ли не по-
жизненно. Сторона обвинения после возвращения дела 
прокурору может устранять недостатки расследования, 
не будучи связанной предельным сроком содержания 
под стражей. Тем самым, по мнению Махина, положения 
частей третьей — седьмой статьи 109 УПК РФ противоре-
чат Конституции РФ, в том числе статье 22: «Арест, за-
ключение под стражу и содержание под стражей допу-
скаются только по судебному решению».

Изучив все обстоятельства дела, КС РФ согласился с 
доводами, изложенными в жалобе. Положения статьи 
109 УПК РФ по своему смыслу не противоречат Основ-
ному Закону страны, считают судьи, однако это не 
исключает для федерального законодателя возможно-
сти конкретизировать основания и порядок продления 
срока содержания обвиняемых под стражей после воз-
вращения уголовного дела прокурору. Кроме того, зако-
нодательство РФ дает гражданам возможность требо-
вать компенсации за нарушение права на судопроиз-
водство в разумный срок или же в случае, если итоговое 
наказание несопоставимо с ограничениями, наложен-
ными в ходе следствия. Дело Махина подлежит пере-
смотру. 

ПРАВО КС РФ 
потребовал определить 
порядок провоза 
сильнодействующих 
препаратов в границах 
Таможенного союза

Анаболики — 
в законе

Мария Голубкова, 
«Российская газета», Санкт-Петербург

КОНСТИТУЦИОННЫЙ суд РФ разрешил не считать 
контрабандой сильнодействующие препараты, куплен-
ные по рецепту врача на территории Таможенного сою-
за. Соответствующее постановление публикует сегодня 
«Российская газета». 

За разъяснениями в высшую юридическую инстан-
цию страны обратились спортсмены из Казахстана. В 
2013 году Олег Недашковский и Сергей Яковлев были от-
странены от участия в соревнованиях по пауэрлифтингу, 
и вместо спортив-
ных титулов получи-
ли повестку в суд. В 
багаже бодибилде-
ров были обнаруже-
ны специальные 
препараты — анабо-
лические стероиды, 
в состав которых 
входит тестостерон. 
У себя на родине они 
приобрели их по ре-
цепту врача, но пе-
ремещение сильно-
действующих ве-
ществ через границу 
РФ подпало под ста-
тью УК РФ. При этом Казахстан входит в состав Таможен-
ного союза, в рамках которого действуют особые прави-
ла пересечения границ государств — участников ТС. 

Рассмотрев все обстоятельства дела, КС РФ признал 
норму уголовного законодательства не соответствую-
щей критериям определенности, тем самым — не соответ-
ствующей Конституции РФ. В рамках ТС существует со-
глашение о порядке перемещения наркотических 
средств, психотропных веществ и их прекурсоров, кото-
рое разрешает ограниченный ввоз таких препаратов по 
медицинским показаниям. Однако сильнодействующие 
вещества в списке отсутствуют, и потому разрешение на 
них не распространяется. Однако в пределах единой та-
моженной территории Таможенного союза предполага-
ется свободное перемещение товаров, работ, услуг, поэ-
тому «запреты и ограничения в перемещении сильно-
действующих веществ тем более должны быть выражены 
недвусмысленным образом, особенно если речь идет об 
уголовной ответственности».

— В условиях отсутствия общих правил оборота лекар-
ственных средств в рамках ЕврАзЭC и ТС федеральный 
законодатель был обязан либо формально исключить 
применение статьи 226.1 УК РФ к случаям непротиво-
правного, то есть не противоречащего ни национальным, 
ни наднациональным актам, ввоза для личных нужд со-
держащих сильнодействующие вещества лекарственных 
препаратов, либо определить порядок их трансгранич-
ного перемещения, — указал КС РФ. Дело спортсменов 
пересмотрят. Кроме того, вплоть до внесения поправок в 
законодательство ввоз сильнодействующих препаратов 
на территорию РФ из стран Таможенного союза разре-
шается при соблюдении общих правил, установленных 
Законом «Об обращении лекарственных средств».Попасть пальцем в Европу

Это необходимо и пе-
ред въездом в США, а 
также в  ряд других 

стран уже на протяжении не-
скольких последних лет. Пока 
данная процедура ни у кого не 
вызывала затруднений.

Вспомнился еще один пример: 
в некоторых крупных аэропортах 
ЕС, типа Скипхола в Амстердаме, 
для пассажиров с обычными и с 
биометрическими паспортами 
работают разные коридоры. Так 
вот процесс проверки документов 
последних пассажиров занимает 
менее двух секунд.  Для такого аэ-
ропорта, как Скипхол, ежедневно 
обслуживающего миллионы лю-
дей, это очень удобно.

Также и с миллионами ино-
странных граждан, въезжающих 
в ЕС: мы должны найти эффек-
тивные технические решения, 
которые облегчат въезд в Шен-
генскую зону.

Означает ли это, что будут выда-
вать больше многократных шен-
генских виз с длительным сро-
ком действия?
ВИГАУДАС УШАЦКАС: Вообще россия-
нам отказывают в шенгенских 
визах менее чем в одном процен-
те случаев. В течение последних 
трех лет каждый год выдается на 
один миллион разрешений на 
въезд больше. И, несмотря на то, 
что уже сейчас доля многократ-
ных шенгенских виз в России со-
ставляет 60 процентов, эти циф-
ры, вероятно, будут еще выше. 
Однако не стоит забывать о том, 
что есть некие параметры, по ко-
торым принимается решение о 
выдаче многократной визы на 
длительный срок, и заявитель 
должен отвечать им.

Кстати, есть немало случаев, 
когда люди довольно часто ездят 
в Евросоюз, в том числе с турист-
скими целями, но не просят о 
многократных визах. Рекомен-
дую указывать эту просьбу при 
подаче документов.

Что касается сроков визы, то 
это зависит от страны. Какие-то 
государства дают разрешение, 
как правило, на год, какие-то — на 
два, но есть и страны, которые 
оформляют шенгенские много-
кратные визы на пять лет.

Что делать после 14 сентября, 
когда заработает ВИС, людям с 

действующими шенгенскими 
визами? Они будут действитель-
ны?
ВИГАУДАС УШАЦКАС: Да, они будут 
действительны до окончания 
срока их действия. После этого 
гражданам также придется про-
ходить через процедуру сдачи 
биометрических данных. 

Нас часто спрашивают также 
о том, надо ли будет предостав-
лять отпечатки пальцев для 
оформления визы каждые пять 
лет — именно столько по европей-
скому законодательству хранят-
ся биометрические данные. От-
вечаю: да, надо. Но в течение 
пяти лет с момента сдачи биоме-
трических данных не будет необ-
ходимости перед каждой поезд-
кой снова приезжать в консуль-
ство или визовый центр. 

Россияне, которые уже предо-
ставили отпечатки пальцев в кон-
сульстве одной из стран — членов 
ЕС, освобождаются от повторной 
такой процедуры при очередном 
обращении за шенгенской визой 
в консульство другой страны. Си-
стема единая. В том числе и в 
этом проявляется упрощение вы-
дачи шенгенских виз.

Единственное, что вызывает в 
данный момент наше беспокой-
ство, это область применения  за-
кона о защите персональных дан-
ных российских граждан. Дело в 
том, что серверы Визовой инфор-
мационный системы, где будут 
храниться данные россиян, рас-
положены в Европе. В настоящее 
время мы проводим консульта-

ции с российским правительст-
вом по этому вопросу. Надеемся, 
что будет найдено взаимоприем-
лемое решение. 

Допустим, виза дает возмож-
ность путешествовать еще два 
года, а в загранпаспорте закан-
чиваются чистые страницы. Что 
делать в этом случае?
ВИГАУДАС УШАЦКАС: Это вопрос не ев-
ропейского, а российского зако-
нодательства. Насколько мне из-
вестно, в таких случаях в паспор-
те ставится штамп о его аннули-
ровании, но срок действия визы 
сохраняется. И, выезжая за ру-
беж, гражданин берет с собой 
старый паспорт, где есть страни-
ца с визой, и новый.  

Но если вы спрашиваете о 
том, будет ли действительна по-
добная схема после 14 сентября, 
отвечаю: да, будет.

Жители отдаленных регионов 
беспокоятся, смогут ли они прой-
ти процедуру дактилоскопии в 
ближайших к ним консульских 
службах и визовых центрах. Или 
для этого надо будет ездить в сто-
лицы или города-миллионники?
ВИГАУДАС УШАЦКАС: Наши консульст-
ва и визовые центры расположе-
ны по всей стране — от Камчатки 
до Калининграда. К тому же неко-
торые страны (например, Герма-
ния, Греция, Дания, Испания, 
Италия, Литва, Мальта, Нидер-
ланды, Норвегия, Польша, Пор-
тугалия, Словения, Финляндия, 
Франция, Чехия, Швеция) имеют 

визовые центры и консульства в 
крупных городах по всей стране. 

Шенгенские визы по новым 
правилам можно оформить, на-
пример, в Саратове, Самаре, Ка-
зани, Омске, Екатеринбурге, во 
Владивостоке, Иркутске, Архан-
гельске, Мурманске, Уфе, Челя-
бинске, Хабаровске, Перми, Ли-
пецке. Консульские службы и ви-
зовые центры ЕС сейчас работа-
ют в 37 городах России.

А будет ли возможность сдавать 
биометрические данные прямо 
на границе?
ВИГАУДАС УШАЦКАС: Нет, такой воз-
можности не предусмотрено.

Возможно, стоит предусмотреть 
создание совместных визовых 
центров нескольких стран — чле-
нов ЕС в удаленных регионах?
ВИГАУДАС УШАЦКАС: Как я уже гово-
рил, страны — участницы Шен-
генского соглашения имеют раз-
ветвленную сеть консульств и 
визовых центров по всей России. 
Это позволяет им покрывать пра-
ктически полностью спрос на 
шенгенские визы. Если возник-
нет необходимость в расшире-
нии присутствия, то соответству-
ющее решение будет принято. 
Если говорить о совместных ви-
зовых центрах, то такой вид со-
трудничества между странами-
членами предусмотрен законо-
дательством и уже реализуется.

Есть ли возможность подачи до-
кументов в визовый центр или 
консульство, которое располо-
жено в месте, отличном от места 
постоянного проживания росси-
янина? Например, если я живу в 
Москве, а необходимость офор-
мить шенгенскую визу возни-
кла, когда я нахожусь в Челябин-
ске или вообще за границей.
ВИГАУДАС УШАЦКАС: В этом вопросе 
консульства в своей работе руко-
водствуются принципом «терри-
ториальной компетенции». То 
есть заявления на выдачу визы 
принимаются и рассматривают-
ся тем консульством, в чьей 
юрисдикции на законных осно-
ваниях постоянно проживает за-
явитель. 

Тем не менее страны, исполь-
зующие внешних сервис-про-
вайдеров, могут разрешить зая-
вителям подавать заявление на 
получение визы в визовый центр 
в любом месте на территории 
страны вместе с подтверждени-
ем необходимости обращения за 
визой вне места постоянного 
проживания. Однако файл будет 
направлен для рассмотрения в 
консульство, в юрисдикции ко-
торого проживает заявитель. 
Информацию по данному вопро-
су я бы рекомендовал в каждом 
конкретном случае уточнять у 
соответствующей страны — 
участницы Шенгенского согла-
шения. 

Планируется ли введение пред-
варительной записи для посеще-
ния визового центра для снятия 
отпечатков пальцев?
ВИГАУДАС УШАЦКАС: Консульства и 
визовые центры сами устанавли-
вают режим и методы работы. 
Предварительная онлайн-запись 
и обслуживание клиентов по 
электронной очереди в послед-
ние годы получили широкое рас-
пространение во многих сферах, 
в том числе при приеме докумен-
тов и выдаче виз. По имеющему-
ся опыту, независимо от того, ис-
пользуется ли вариант общей 
очереди или предварительной за-
писи, процесс подачи докумен-
тов, включая снятие отпечатков 
пальцев, у заявителей редко за-
нимает более 30 минут.

Куда шагает рубль

Хотя в 2015 году дина-
мика валового вну-
треннего продукта все 

равно будет отрицательной — 
спад ВВП достигнет 2,6—2,8 про-
цента. В мае 2015 года экономи-
ка России сократилась почти на 
5 процентов по сравнению с 
аналогичным месяцем прошло-
го года, но в июне темпы паде-
ния ВВП замедлились до 4,2 про-
цента. 

Прогноз минэкономразвития 
отличается от расчетов междуна-
родных организаций в лучшую 
сторону. МВФ, например, счита-
ет, что по итогам 2015 года ВВП 
России упадет на 3,4 процента, 
Всемирный банк чуть более оп-
тимистичен, предрекая 2,7 про-
цента, а ООН ожидает 3-процен-
тного сокращения.

Впрочем, в минэкономразви-
тия полагают, что уже в 2016 году 

стоит ждать роста — на 2,3 про-
цента. 

По мнению главного научного 
сотрудника Института экономи-
ки РАН Бориса Хейфеца, в сегод-
няшних экономических реалиях 
хорошие прогнозы действуют 
успокоительно. И на рынок, и на 
граждан. И это очень важно, гово-
рит эксперт, напоминая про то, 
что ряд аналитиков предсказал в 

ближайшем будущем 70 рублей 
за один американский доллар. 

«Такие «высокие» прогнозы, 
кстати, тоже провоцируют ожи-
дания населения и инвесторов, 
что тоже будет влиять на рост 
курса, — поясняет эксперт. — Поэ-
тому с цифрами надо быть очень 
осторожным. Я не готов согла-
ситься с ними, но и называть ка-
кую-то свою цифру тоже не могу 

— слишком много факторов влия-
ет на ситуацию». 

По мнению Бориса Хейфеца, 
сейчас в качестве лакмусовой 
бумажки выступает ситуация в 
экономике Китая. Куда она по-
вернется в ближайшие 3—4 неде-
ли, туда и пойдут курсы валюты 
и стоимость нефти, от которой 
пока в нашем мире зависит фи-
нансовое  здоровье  многих 
стран. 

При этом прогнозировать ди-
намику ВВП, о которой говорил 
глава минэкономразвития, тоже 
непросто, считает эксперт. 

«Если исходить из того, что 
доллар будет расти, то 2 процен-
та роста в 2016 году мы не набе-
рем. Скорее всего, он возможен, 
конечно, но в пределах одного 
процента, не больше. И то с уче-
том серьезной погрешности», — 
предполагает он. 

И сразу сам задает вопрос — за 
счет чего, собственно, мы начнем 
рост? За счет внутреннего спро-
са. Тогда еще один вопрос — а по-
чему он вырастет? Зарплаты 
бюджетникам мы не увеличива-
ем, Промышленное производст-
во в июне только немного выро-
сло. Позитивная динамика внеш-
него спроса — тоже под большим 
сомнением. 

«Чтобы был рост ВВП, нужно, 
чтобы росли инвестиции, рос 
спрос внутри страны и внешне — 
на нашу продукцию. Нужен рост 
производства. И должна быть 
уверенность в последовательно-
сти экономической политики, в 
стабильности», — резюмировал 
эксперт. 

Электронное табло у операционной 
кассы 28 июля 2015 г. Курсы евро и 
доллара впервые с марта превыси-
ли 66 и 60 рублей.

Акцент

 Минэкономразвития ждет 
роста российской экономики 
уже в следующем году — 
на 2,3 процента

Все колонки автора
www.rg.ru/sujet/5033

Минфин – НПФ: 
игра в поддавки

Министерство финансов под-
готовило поправки к закону о не-
государственных пенсионных 
фондах. Согласно этим поправ-
кам, НПФ будут иметь возна-
граждение в размере одного про-
цента от своего портфеля вне за-
висимости от того, получили они 
доход для будущих пенсионеров 
или нет.

На сегодняшний день негосу-
дарственные пенсионные фонды 
могут забирать себе только долю 
от прибыли, которая получена в 
результате инвестирования де-
нежных средств граждан. Но 
минфин посчитал, что НПФ 
должны класть деньги себе в кар-
ман, даже если они несут убытки 
своим клиентам. При этом сум-
мы, которые смогут присваивать 
себе пенсионные фонды в соот-
ветствии с поправками к закону, 
достигают одного миллиарда ру-
блей в год.

Сторонники данных попра-
вок говорят, что нынешняя си-
стема работы российских НПФ 
устарела, она является наследи-
ем 90-х годов, когда в условиях 
бешеной инфляции и пирамиды 
ГКО пенсионные фонды могли 
рассчитывать на гарантирован-
ную высокую прибыль. Сейчас, 
когда гарантии успеха нет, для 
обеспечения рентабельности 
фактически предлагается взять 
пенсионные деньги, переданные 
гражданами, и присвоить их.

То обстоятельство, что с дан-
ной инициативой выступило 
финансовое ведомство, не долж-
но никого удивлять. К сожале-
нию, минфин продолжает оста-
ваться под влиянием либералов 
во главе с «лучшим министром 
финансов всех времен и наро-
дов» Алексеем Кудриным. Но-
вый порядок вознаграждения 
НПФ предложен, судя по всему, 
при его непосредственном уча-
стии. Напомню, что бывший ми-
нистр в марте этого года возгла-
вил совет директоров пенсион-
ного фонда «Благосостояние», 
который, как и многие другие 
фонды в последнее время, не 
слишком успешен. Наверное, 
ознакомившись с состоянием 
дел вверенной ему организа-
ции, господин Кудрин пришел в 
ужас и решил срочно исправить 
ситуацию.

Поправки в законодательст-
во предполагают, что негосудар-
ственные пенсионные фонды 
ничем не рискуют: НПФ могут 
даже ничего не делать, они в лю-
бом случае получат для себя 
прибыль. В сегодняшней непро-
стой экономической ситуации, 
когда курсы валют ведут себя 
непредсказуемо, фондовый ры-
нок лихорадит, найти подобную 
«золотую жилу» удается не ка-
ждому.

Но рядовые граждане, дове-
рившие свои накопления негосу-
дарственным пенсионным фон-
дам, будут терять доходы из-за 
того, что у НПФ просто исчезнет 
стимул для зарабатывания денег 
своим клиентам.

Большое возмущение вызы-
вает также тот факт, что, продви-
гая эту сомнительную схему, ми-
нистерство финансов предлагает 
отказаться от индексации пен-
сий на уровень инфляции. То 
есть пенсионеры, по логике ве-
домства, должны затянуть поя-
са, а НПФ будут благоденство-
вать. Таким образом, может про-
изойти инверсия социального 
государства, когда поддержку 
получают не пенсионеры, а пен-
сионные фонды, причем работа-
ющие в убыток.

Все это похоже на то, что про-
исходило в нашей стране двад-
цать лет назад. Тогда прихвати-
заторы завладевали промыш-
ленностью и инфраструктурой, 
а новые деятели собираются за-
брать себе пенсии тех россиян, 
которые работают с негосудар-
ственными пенсионными фонда-
ми. Предлагаемые поправки на-
правлены на защиту интересов 
узкого круга бенефициаров и 
ущемляют права большинства 
граждан. Кроме того, под угро-
зой оказывается благосостояние 
нынешних пенсионеров, кото-
рым хотят отказать в праве на 
полноценную индексацию пен-
сии.

Надеюсь, что социальный 
блок правительства, резко вы-
ступающий против данных пред-
ложений минфина, сумеет дока-
зать пагубность мер, ставящих 
под угрозу судьбу пенсионной 
реформы и накоплений миллио-
нов россиян ради выгоды отдель-
ных лиц.

За разъяснениями 
обратились 
спортсмены 
из Казахстана, 
которые вместо 
титулов получили 
повестку в суд

Среда

Андрей Исаев
Заместитель 
председателя 
Государственной Думы

1

Все о шенгенских визах
www.rg.ru/sujet/3819

1

В течение пяти лет с момента 
сдачи отпечатков пальцев не надо 
будет приезжать в консульство.
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Первый 
нежелательный 

Им запрещено на территории РФ создавать 
подразделения, распространять информаци-
онные материалы и проводить любые финан-

совые операции. 
В июле Совет Федерации официально запросил МИД, 

минюст и Генпрокуратуру проверить деятельность 12 
организаций, замеченных в антироссийской направлен-
ности. Примечательно, что «Национальный фонд в под-
держку демократии» в «черном списке», составленном 
сенаторами, шел под номером «1». Кроме него туда во-
шли еще 11 организаций, самые известные среди кото-
рых Freedom House, фонд «Открытое общество» милли-
ардера Джорджа Сороса и Восточноевропейский демо-
кратический центр. Также в списке фигурируют две 
украинские организации и одна крымско-татарская.

ТЕХНОЛОГИИ Группа ГМС создает в России уникальный 
производственный комплекс для нефтегазовой 
отрасли. Запуск запланирован на конец 2015 года

Реальное 
импортозамещение 
Ирина Голова 

С
анкции перестали воспри-
ниматься в России как со-
бытие временное. Решение 

Евросоюза об их продлении до 
конца января 2016 года дало по-
нять — из стадии «переждать» 
пора переходить к стадии «адап-
тироваться». Для нефте- и газо-
добывающей промышленности, 
на которой во многом держится 
российская экономика, это озна-
чает — необходимо всерьез ре-
шать проблему импортозамеще-
ния оборудования, которое в 
условиях санкций попало под за-
прет.

Эксплуатация иностранного 
оборудования в России всегда 
была связана с целым рядом 
сложностей. Оно дороже отече-
ственного, цена на него напря-
мую зависит от курса валют. Се-
годня при ослаблении рубля этот 
фактор начинает играть важную 
роль. Ввод, обслуживание, а тем 
более ремонт такого оборудова-
ния требует привлечения ино-
странных специалистов. Это до-
полнительные затраты, как фи-
нансовые, так и временные.

Все это говорит о необходи-
мости освоения производства 
высокотехнологичного оборудо-
вания в России. Минпромторг и 
минэнерго подготовили график 
импортозамещения, в котором 

эта задача занимает не послед-
нее место. К приоритетным на-
правлениям отнесено производ-
ство катализаторов для нефтепе-
рерабатывающих производств и 
нефтегазохимии, компрессоров 
для сжижения природного газа, 
газовых турбин высокой мощно-
сти, насосно-компрессорного 
оборудования, а также создание 
программных средств для опти-
мизации бурения и добычи угле-
водородного сырья.

В качестве одного из первых 
реальных примеров импортоза-
мещения можно рассмотреть 
опыт Группы ГМС — одного из ве-
дущих машиностроительных 
холдингов страны, которая еще 
до введения санкций, в 2013 
году, начала строительство уни-
кального производственного 
комплекса на АО «ГМС Ливги-
дромаш» в Орловской области. 
Благодаря своевременному 
стратегическому решению, уже 
к концу этого года компания пол-

ностью локализует в Орловской 
области производство всей ос-
новной номенклатуры своих за-
рубежных активов — украинско-
го предприятия «Насосэнерго-
маш», традиционно обеспечива-
ющего более 80% потребности 
«Транснефти» в насосном обо-
рудовании, и немецкого Аполло 
Гессниц Гмбх — одного из веду-
щих мировых поставщиков про-
цессинговых насосов. При этом 
производственные мощности 
украинского АО «Насосэнерго-
маш» будут полностью загруже-
ны заказами на насосы для АЭС в 
Китае и международных нефте-
газовых компаний в Ираке, а 
мощности Аполло — заказами на 
насосы для нефтегазодобываю-
щих платформ, нефтеперераба-
тывающих заводов и тепловых 
электростанций в Европе и Юго-
Восточной Азии.

Объем инвестиций в создание 
новых мощностей составит 2,5 
млрд рублей, из которых 1,6 

млрд будет вложено в первую 
очередь проекта, которая будет 
завершена в октябре 2015 года, 
0,9 млрд — во вторую очередь, 
рассчитанную до конца 2016 
года. Новые мощности на АО 
«ГМС Ливгидромаш» будут 
включать в себя механообраба-
тывающее производство, сбо-
рочный цех и испытательный 
комплекс, превосходящий по 
своим параметрам (его мощ-
ность 12 МВт) все имеющиеся на 
сегодняшний день в России. Вы-
ход производства на проектную 
мощность к 2017 году позволит 
увеличить объемы реализации 
насосного оборудования до 8—10 
млрд рублей в год.

Результатом завершения 
строительства нового комплекса 
в Ливнах станет создание самого 
передового в технологическом 
отношении производства насо-
сов, позволяющего разрабаты-
вать, изготавливать и испыты-
вать их непосредственно на од-
ной производственной площад-
ке. Проект локализации произ-
водства в Ливнах нашел поддер-
жку в минпромторге, так как он 
позволит обеспечить отечест-
венным оборудованием не толь-
ко предприятия нефтегазового 
комплекса, но и тепловой и атом-
ной энергетики, водного хозяй-
ства и многих других отраслей 
экономики.

Кто в доле хозяин
Сегодня, если застрой-
щик сталкивается с 
проблемами, дольщик 

остается с ним один на один, те-
ряя и жилье, и вложенные деньги.

Реформа не только отрежет 
компаниям пути к отступлению с 
мешком денег, но и даст общест-
венности рупор, которым она 
сможет довлеть над компаниями, 
которые тянут со строительст-
вом, полагают эксперты «РГ».

По новой схеме договор доле-
вого участия будут оформлять в 
трехстороннем формате при уча-
стии банка, который проследит 
за добросовестностью застрой-
щика и правами потребителя. 
Предполагается, что если компа-
ния не сможет выполнять усло-
вия договора, то она не получит 
деньги, вложенные населением. 

Поправки подготовят и при-
мут в осеннюю сессию Госдумы, 
сообщила пресс-служба мин-
строя. Рабочую группу, которая 
займется документом, возглави-
ла замглавы ведомства Наталья 
Антипина. «О каких-либо кон-
кретных предложениях пока го-
ворить преждевременно, так как 
все из них перед внесением будут 
обсуждаться с отраслевым сооб-
ществом», — уточнили в ведомст-
ве. Первое заседание рабочей 
группы пройдет на следующей 
неделе. Таким образом, впервые 
с 2013 года, когда Игорь Шувалов 
обратил внимание на эту пробле-
му, наметились подвижки в ре-
форме долевого строительства.

Очередным толчком к реше-
нию проблемы стала инициатива 
Подмосковья, которую на заседа-
нии Совета обозначил губерна-
тор Московской области Андрей 
Воробьев. Схема проста: если 
подрядчик нарушает условия до-
говора, то дольщику возвращают 
деньги, а компании не выдают 
кредит на строительство. По 
сути, речь о специальных счетах 
эскроу, которые в России пропи-
сали в законодательстве 1 июля 
2014 года (см. комментарий).

Контракт на вступление в 
права собственника жилья бу-
дут подписывать только когда 
жилье полностью отстроят. Но 
банк работает не бесплатно и он 
всегда старается минимизиро-
вать риски, предостерегает ди-
ректор Института налогового 
менеджмента и экономики не-
движимости НИУ «Высшая шко-
ла экономики» Вадим Засько. 
Опыт госбанков, которые гото-
вятся к изменениям, показыва-
ет, что у них сформировалась 
устойчивая практика работы с 
застройщиками, где гражданин 
находится в «зоне безопасно-
сти», приобретая жилье в рас-
срочку, заверил представитель 
секретариата первого вице-пре-
мьера. Для добросовестных ком-
паний такие изменения улучшат 
ситуацию с финансированием 
из-за сокращения непрозрачных 
схем, а разговоры о том, что 
цены на жилье впоследствии вы-
растут на 25—40 процентов — 
спекуляция, уверены в кабмине, 

так как речь идет о рыночных 
механизмах работы.

С таким мнением солидарны 
и эксперты «РГ», но они уточня-
ют: за риски кто-то все-таки дол-
жен платить. Поэтому банки, 
которые будут выполнять роль и 
страховщика, и оператора сдел-
ки, могут поднять цены на квар-
тиры примерно на 6 процентов, 
полагает завкафедрой экономи-
ки недвижимости и проблем 
землепользования ИОМ РАН-
ХиГС при президенте РФ Елена 
Иванкина. «Как показывает ме-
ждународная практика, мини-
мальное удорожание жилья 
только на пользу рынку и потре-
бителю, — уверена она. — В лю-
бом случае, купить квартиру бу-
дучи дольщиком — дешевле на 
20—50 процентов, чем готовое 
жилье».

Почему же могут возникнуть 
трудности, раз застройщики 
бьют тревогу и противятся по-
правкам? Дело в том, что на пер-
воначальном этапе возведения 
дома подрядчику потребуется 
солидная сумма, чтобы начать 
дело, а банк выдаст первые кре-
диты только увидев уже сделан-
ную работу. То есть будет схема 
«сначала товар, потом деньги». 
Именно эту часть расходов ком-
пании могут включить в цену жи-
лья, но какой она станет, анали-
тики предположить не могут.

Отрезать кусок жилищного пирога, «испеченного» на деньги дольщика, у компаний больше не выйдет.

Акцент

 Объем инвестиций в создание 
новых мощностей составит 
2,5 млрд. рублей

Акцент

 Если подрядчик не будет 
достраивать дом, то банк 
не выдаст ему новый кредит, 
а дольщикам вернут деньги

1

Публикацию комментирует 
Леонид Мозговой

16

В каких случаях покупатели 
смогут вернуть 
застройщику жилье
www.rg.ru/art/1110167
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Анна Скудаева, 
«Российская газета», 
Кострома

СЛЕДСТВЕННЫЙ комитет в 
Костроме возбудил уголовное 
дело по фактам превышения дол-
жностных полномочий и непра-
вомерного доступа к компью-
терной информации.

Дело завели после того, как в 
ночь на 28 июля силовики задер-
жали местного полицейского 

при незаконной передаче слу-
жебной информации активисту 
ПАРНАСа Андрею Пивоварову, 
сообщает региональное СУ СКР.

По версии следствия, поздно 
вечером 27 июля сотрудник от-
дела МВД России по Костром-
скому району, используя слу-
жебное положение вопреки ин-
тересам службы, незаконно 
предоставил активисту ПАРНА-
Са Андрею Пивоварову доступ 

к охраняемой законом компью-
терной информации, а именно 
– к интегрированному банку 
данных УМВД. Это банк содер-
жит паспортные данные жите-
лей Костромской области, ко-
торые предназначены исклю-
чительно для служебного поль-
зования.

— В рамках расследования 
данного уголовного дела сотруд-
ник полиции и Пивоваров задер-
жаны. В настоящее время прово-
дятся следственные действия, 
направленные на установление 
всех обстоятельств произошед-
шего, — говорится в сообщении 
Следственного комитета.

По данным следствия, уго-
ловное дело возбуждено по ча-
сти 3 статьи 272 УК РФ (неправо-
мерный доступ к компьютерной 
информации) и части 1 статьи 
286 УК РФ (превышение дол-
жностных полномочий) на осно-
вании материалов, представлен-
ных отделом собственной без-
опасности УМВД России по Ко-
стромской области. При этом в 
региональном УМВД от офици-
альных комментариев по делу 
отказались.

— Все вопросы — в Следствен-
ный комитет, — заявил руководи-
тель пресс-службы ведомства 
Валерий Вехов.

Как стало известно «РГ», сей-
час оба подозреваемых водворе-
ны в изолятор временного со-
держания. Если вина задержан-
ных будет доказана, им может 
грозить до пяти лет заключения.

Недовольные дольщики есть в Амурской, Ленинградской и 

Ивановской областях, в Омске и Саратове. Корреспонден-

ты «РГ» разобрались, как им помогают.

В Амурской области не могут отпраздновать новоселье со-

тни человек, но в реестре пострадавших — лишь пара десят-

ков, поскольку подрядчики привлекали людей, заключая не 

только договоры долевого участия, но и кредитные, кото-

рые не предусмотрены законом для признания граждан по-

страдавшими. Местные депутаты предлагают наделить об-

манутых дольщиков бесплатной землей, для чего необхо-

димо принять закон, рассказал представитель дольщиков, 

юрист Игорь Волобуев. В Омске 2 года назад разработали 

«дорожную карту» для решения проблемы, В итоге в регио-

не достроили 13 домов. Почти все возводили на средства 

областного бюджета. В этом году власти рассчитывают до-

строить еще 8 зданий. У ростовчан проблема другая: когда 

юристы начали разбираться, выяснилось, что некоторые 

покупали несколько квартир. «Кто-то имеет по 7—10 дого-

воров», — сообщила «РГ» пресс-секретарь регионального 

минстроя Вероника Силина. Часть домов достраивают за 

счет денег сторонних инвесторов.

В Ленинградской области еще пару лет назад в помощи 

нуждались 2500 человек, сегодня — 731. Ввод в эксплуата-

цию проблемных домов опирается на областной закон, ко-

торый позволяет юрлицу получить землю в собственность 

и завершить строительство. Схема проста: дольщики объе-

диняются в ЖСК, через суд добиваются права на участок и 

на свои деньги достраивают объект. Также есть «черный 

список» застройщиков, с которым можно ознакомиться на 

сайте администрации. В Ивановской области пошли по 

схожему пути: там власти создали ресурс, где можно про-

верить надежность подрядчика. А благодаря региональ-

ным программам, поддерживающим молодые семьи, учи-

телей и ипотеку, в прошлом году 336 семей улучшили жи-

лищные условия. Что в итоге? В Северной столице про-

блемных домов не появлялось с 2008 года. В Омской обла-

сти за 2014 год не зарегистрировано новых обманутых 

дольщиков. И цены на недвижимость снижаются: дисконт в 

Ростовской области на вторичке достигает 10 процентов.

Подготовили Инна Бугулова, Наталья Граф, 
Ольга Журман, Руслан Мельников, Анна Скудаева

КАК РЕШАЮТ ПРОБЛЕМУ ОБМАНУТЫХ ДОЛЬЩИКОВ СЕГОДНЯ 

Герман Елянюшкин
заместитель председателя правительства 
Московской области

Покупатель, если он решит купить квартиру в строящемся 

объекте, должен разместить свои средства на одном из ви-

дов депозитов. В том случае, если застройщик не выполня-

ет свои обязательства, то гражданин забирает свои деньги.

Для этого необходимо законодательно урегулировать воз-

можность размещения денежных средств участников до-

левого строительства в кредитных организациях на специ-

альных счетах эскроу и переводить их застройщикам по 

мере выполнения теми строительных работ.

В мировой практике такие счета чаще всего используются 

в сделках с недвижимостью, что позволяет продавцу и по-

купателю обеспечить исполнение обязательств и миними-

зировать свои риски по срыву сделки или возможности мо-

шенничества одной из ее сторон.

Подготовила Ольга Бухарова
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СЛЕДСТВИЕ В Костроме 
завели дело о передаче 
персональных данных

Паспорта 
рассекретили

ПРЕСС-ЦЕНТР «РГ» 
Россельхознадзор 
рассказал, когда вернутся
шпроты из Латвии

Начистоту о еде

Алена Узбекова

РЫБНЫЕ консервы 
из Латвии, попавшие 
под запрет, могут 
вернуться на наш ры-
нок, когда выпускаю-
щие их предприятия 
устранят недостатки, 
заявил замруководи-
теля Россельхознад-
зора Николай Власов. 

«Я не думаю, что 
это надолго, встанут 
на путь исправле-
ния — откроем», — 
рассказал он на 
пресс-конференции в 
«РГ». По его словам, 
причина ограниче-
ний в том, что регио-
ны, где ловятся те же 
шпроты, достаточно 
загрязнены. «Эти загрязнения были выявлены в рыбе, по-
скольку латвийская ветслужба не приняла своевременных 
и адекватных мер, мы закрыли поставки», — сказал он, от-
метив, что это стандартная процедура.

Напомним, в начале июня Россельхознадзор запретил 
ввоз консервированной рыбы с ряда латвийских и эстон-
ских предприятий. А накануне уже Роспотребнадзор еще 
расширил список «запрещенных» производителей.  Он 
начнет действовать с 1 августа. В свою очередь, в Россель-
хознадзоре июньский запрет объясняли также обнаруже-
нием в консервах опасного канцерогена бензпирена, вы-
зывающего злокачественные опухоли. Употребив 100 
граммов шпрот, человек получает дозу бензпирена как  
после 4 сигарет. Кстати,  в России снижены допустимые 
нормы бензпирена в подобной продукции.

Что касается на-
шумевших новостей 
о цветах, «Россель-
хознадзор запрет не 
вводил, — уточнил 
Николай Власов. — 
Система работы ве-
зде одинаковая. Если 
есть претензии к ка-
честву импортируе-
мой продукции, мы 

принимаем меры. В данном случае в цветах обнаружили 
трипс — это вредитель», — уточнил Власов.  Российское ве-
домство предложило организациям по карантину и защи-
те растений стран ЕС полностью приостановить сертифи-
кацию голландских срезанных цветов для поставки в РФ. 
Это должно привести к добровольной остановке их импор-
та в РФ со стороны самого ЕС до момента переговоров по 
этой теме с европейскими партнерами. 

Еще одна новость касается уничтожения «санкционно-
го продовольствия». Ликвидацией продуктов, которые бу-
дут поступать в Россию в нарушение режима продэмбарго, 
скорее всего, займется  спецструктура, подведомственная 
Росимуществу.  Тем временем в Россельхознадзоре отме-
тили преимущества изменений в законе о ветеринарии, 
который подписал президент России. Борьба вокруг этого 
документа велась на протяжении последних 15 лет. Не се-
крет, что принятию закона сопротивлялись участники по-
лулегального сегмента рынка. Ведь он предполагает введе-
ние системы электронной сертификации, которая позво-
лит сделать прозрачным и контролируемым движение жи-
вотноводческой продукции от поля до прилавка. 

 У электронной сертификации есть аналог — ЕГАИС на 
алкогольном рынке. « ЕГАИС вводили, чтобы люди не тра-
вились контрафактом и в целях экономической безопа-
сности.  Примерно то же самое — здесь. Но  там фискальная 
система, в основном, а мы делаем упор на безопасности», — 
отметил Власов.  Для потребителей выгода  — в качестве и 
снижении цен. «Эффект от электронной сертификации 
можно сравнить с тем, что мы решаем большие задачи за 
меньшие деньги. Условно, есть сумма, на которую могли 
купить мотоцикл, а покупаем самолет», — пояснил Власов.

Электронная серти-
фикация поможет 
в борьбе 
с чумой свиней

Николай Власов: Введение элек-
тронной ветсертификации повысит 
безопасность продуктов и сдержит 
рост цен. 
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CПРАВКА «РГ» 
«Национальный фонд поддержки демократии» учрежден 
конгрессом США. Он финансируется как из американского 
бюджета, так и за счет спонсоров, среди которых как 
крупные компании вроде Coca-Cola и Google, так и част-
ные лица. Среди последних замечены экс-госсекретарь Кон-
долиза Райс, а также бывший замдиректора ЦРУ и экс-
министр обороны США Фрэнк Карлуччи.

В ходе расследова-
ния активист 
ПАРНАСа и сотруд-
ник полиции задер-
жаны. Им может 
грозить до пяти лет 
тюрьмы



5События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
29 июля 2015 
среда №165 (6736)

События и комментарииfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

CУД Экс-главу ФСИН не отпустят из-под стражи 

Браслеты 
дороже золота
Наталья Козлова

В
чера стало известно, что 
фигурант громкого уголов-
ного дела о мошенничестве 

на 3 миллиарда рублей при за-
купке электронных браслетов 
тюремным ведомством  Николай 
Мартынов отправлен под домаш-
ний арест.

Вернуться из камеры домой 
стало возможно из-за того, что 
арестант стал сотрудничать со 
следствием и дал «развернутые 
показания». Мера пресечения 
Мартынову была изменена на са-
мом деле еще на прошлой неделе, 
но сделано это было тихо, без 
огласки. 

И сейчас по этому громкому 
уголовному делу расклад такой: 
двое фигурантов дела находятся 
под домашним арестом — Нико-
лай Мартынов и Николай Криво-
лапов. А в следственном изолято-
ре по-прежнему остаются  экс-
глава ведомства  Александр Рей-
мер и директор Центра инфор-
мационно-технического обеспе-
чения и связи ФСИН Виктор 
Определенов.  Вчера по просьбе 
следствия суд продлил арест  
Александру Реймеру как главно-
му фигуранту этого дела.

Напомним, что Реймер и 
Определенов обвиняются в 
крупном мошенничестве, совер-
шенном организованной груп-
пой.

Как рассказал корреспонден-
ту «РГ» официальный представи-
тель СКР Владимир Маркин, по 
версии следствия, в 2010 — 2012 
годах обвиняемые обманом  по-

хитили почти три миллиарда ру-
блей. Такие деньги были выделе-
ны Федеральной службе испол-
нения наказаний из бюджета для 
обеспечения ведомства система-
ми электронного контроля. Од-
нако закупка этих систем была 
проведена по ценам, завышен-
ным в несколько раз. 

Так, стационарное контроль-
ное устройство стоимостью все-
го 19 тысяч рублей закупалось за 
108  тысяч, а мобильное вместо 
тех же 19 по цене 128 тысяч. 

Представитель СКР тогда зая-
вил, что браслеты для домашних 
арестантов обошлись бюджету 
дороже золотых украшений. 

Афера, конечно, была мас-
штабной. Между ФСИН и его по-
дразделением ФГУП ЦИТОС  
были заключены госконтракты 

на изготовление стационарных 
устройств «СКУ» и мобильных 
контрольных устройств с элек-
тронным браслетом «МКУ». В со-
став которых были включены 
электронные блоки, которые от-
вечают за обработку сигналов 
системы ГЛОНАСС. 

Понятно, что вся изготавли-
ваемая продукция оплачивалась 
из казны. Любопытная деталь — в 
результате проведения техноло-
гического исследования в систе-
мах электронного мониторинга 
было установлено, что в составе 
устройств отсутствуют элек-
тронные блоки. 

То есть фактически эта про-
дукция не могла использоваться 
по назначению. 

Кроме того, установлено, что 
ЦИТОС  не было изготовителем 
изделий системы электронного 
мониторинга арестантов. Конто-
ра  всего-то упаковывала и до-
ставляла изделия.  То есть была 
посредником между ФСИН и 
коммерческими организациями 
при продаже оборудования. При 
этом  освобождалась от уплаты 
налога на добавленную стои-
мость по госконтрактам. Судя по 
материалам следствия, о махи-
нациях знали все начальники, 
которые имели отношение к 
электронным браслетам.

Проверки показали, что цены 
на приобретаемые для системы 
электронного мониторинга изде-
лия утверждались протоколами 
за подписями бывшего директо-
ра ФСИН и его зама Криволапо-
ва. Ставил подпись и  Определе-
нов.

Безопасность За ношение оружия в школах и ночных клубах 
могут оштрафовать

С пистолетом 
не обслуживать
Михаил Фалалеев

О
чередное ужесточе-
ние контроля за гра-
ж д а н с к и м  о г н е -
стрельным оружием 
может произойти 

этой осенью. Известно, что на 
рассмотрение Госдумы будет 
внесен законопроект, предлагаю-
щий дополнить статью 20.8 Ко-
декса об административных пра-
вонарушениях, которая как раз и 
предусматривает ответствен-
ность за вооруженное присутст-
вие в самых разных обществен-
ных и официальных местах и уч-
реждениях. 

 Напомним, что закон запре-
щает появляться с оружием на 
митингах, уличных шествиях, де-
монстрациях, пикетах, спортив-
ных состязаниях, народных гуля-
ниях, гала-концертах и других 
массовых публичных мероприя-
тиях. 

Нельзя носить с собой писто-
лет в пьяном виде — такого «ков-
боя» полиция обязана немедлен-
но разоружить, нельзя брать ору-
жие в любое образовательное уч-
реждение — за исключением, раз-
умеется, тех мест, где это оружие 
изучают. Опять же, собираясь 
развлечься в ресторане или клу-
бе, где подают горячительные на-
питки, законодательство требует 
оставить оружие дома. Разумеет-
ся, не пустят «человека с ружьем» 
и в любое государственное учре-
ждение.

Казалось бы, все предусмотре-
но. Но законодатель почему-то не 
прописал меру ответственности 
за нахождение с оружием в обра-
зовательных и развлекательных 
организациях, в том числе — в 
ночных клубах, торгующих алко-
голем. 

Чтобы исправить этот пробел, 
в январе было предложено узако-
нить штрафы от 3 до 10 тысяч ру-
блей с конфискацией оружия и 
патронов к нему или без таковой. 
Предлагалось лишать права на 
приобретение, хранение и ноше-
ние оружия на срок до двух лет с 
конфискацией или без конфиска-
ции арсенала. 

Судя по всему, депутаты с са-
мой идеей согласились, но зако-
нопроект, тем не менее, отклони-
ли — по техническим причинам: 
надо еще раз все просчитать, что-
бы не было дисбаланса с другими 
штрафами, предусмотренными 
этой же статьей. Законопроект 
рассмотрят после доработки.

 Острота проблемы контроля 
за гражданским оружием очевид-
на. Не проходит дня, чтобы в по-

лицейских сводках не появлялись 
истории со стрельбой. Нередко 
это происходит в ресторанах и 
ночных клубах, когда подвыпив-
шие посетители начинают выя-
снять отношения, размахивая 
стволами. 

 Случаются инциденты в вузах 
и даже школах: учащиеся порой 

заявляются на лекцию или урок с 
травматическим стволом. И вот 
тут и возникает проблема, подме-
ченная законодателем: учащему-
ся было всего лишь запрещено за-
ходить в альма-матер с пистоле-
том. Но он как-то зашел — промор-
гала охрана. Да и не во всех заве-
дениях эта охрана достаточно 

профессиональная — особенно в 
сельских школах. И что дальше? А 
ничего, если, конечно, он не от-
крыл огонь. Нарушителя просто 
отправят домой, чтобы он отнес 
пистолет. Поэтому и предложено 
штрафовать и отбирать оружие. 

 В общем, вооруженный гра-
жданин сам должен решать, когда 
надо цеплять под мышку или на 
пояс кобуру с пистолетом, а когда 
лучше оставить свою «пушку» в 
сейфе. 

В принципе закон не запреща-
ет находиться с пистолетом в 
частной фирме, но это может за-
претить сам хозяин — имеет пол-
ное право. И охрана просто не 
впустит такого посетителя. 

Правда, пистолет можно сдать 
той же охране на временное хра-
нение — закон это позволяет. Но с 

существенными оговорками. 
Оружие надо хранить в отдель-
ной, специально оборудованной 
комнате, в другой комнате с пуле-
уловителем — осматривать его и 
разряжать, вести учет приема и 
сдачи каждой единицы. В Москве 
пока фирм с таким «оружейным» 
сервисом нет — во-первых, доро-
го, во-вторых, никто не желает 
брать на себя ответственность за 
чужое оружие.

Получается, что оружие само-
обороны законопослушный гра-
жданин может носить только на 
улице, на даче, при выезде на при-
роду — собственно, там, где он ре-
ально может подвергнуться напа-
дению.

Так носить гражданское оружие 
категорически запрещено. 
Можно только в кобуре.

Акцент

  Запрещено появляться 
с оружием на митингах, шест-
виях, демонстрациях и других 
массовых мероприятиях 

Из-за махинаций электронные бра-
слеты оказались для казны доро-
же в три раза.

Уведомление  
об общественных обсуждениях

В целях информирования общественности и участников оцен-
ки воздействия на окружающую среду согласно Федеральному за-
кону от 23.11.1995 №174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и в 
соответствии с требованиями Положения об оценке воздействия 
намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружающую 
среду в Российской Федерации, утвержденного Приказом Госко-
мэкологии от 16.05.2000 №372, Федеральное казенное учрежде-
ние «Управление федеральных автомобильных дорог «Тамань» 
Федерального дорожного агентства» (ФКУ Упрдор «Тамань») со-
вместно с администрацией муниципального образования Тем-
рюкский район и администрацией муниципального образования 
город Керчь уведомляют о проведении общественных обсужде-
ний (в форме слушаний) материалов по оценке воздействия на 
окружающую среду объекта: «Строительство транспортного пе-
рехода через Керченский пролив» (далее – материалы ОВОС). 
Объектом экологической экспертизы является проектная доку-
ментация «Строительство транспортного перехода через Керчен-
ский пролив».

Объект предполагаемого строительства располагается на тер-
ритории двух субъектов Российской Федерации: Краснодарский 
край (Темрюкский район) и Республика Крым (г. Керчь).  

Организаторы проведения общественных обсуждений — Ад-
министрация муниципального образования Темрюкский район 
(353500, Краснодарский край, г. Темрюк, ул. Ленина, 65, тел. 
8(86148)5-22-54, тел./факс 8(86148)6-04-06); Администрация 
муниципального образования город Керчь (298300, Республика 
Крым, г. Керчь, ул. Кирова, 17, тел.+7 (365) 6-16-00).

Заказчик материалов ОВОС — Федеральное казенное учрежде-
ние «Управление федеральных автомобильных дорог «Тамань» 
Федерального дорожного агентства» (ФКУ Упрдор «Тамань») 
(юридический и фактический адрес: 353440, Краснодарский край, 
г. Анапа, проспект Революции, д. 3, тел. +7(861)339-21-45).

Разработчик материалов ОВОС – ООО «СТГ-Эко» (юр. адрес: 
190068, Санкт-Петербург, Вознесенский пр., д. 36, литер А, офис 
36; фактический адрес: 196084, Санкт-Петербург, ул. Заставская, 
д. 22, лит. А, оф. 500, тел. +7(812)331-98-26).

Примерные  сроки  проведения  оценки  воздействия  на  окру-
жающую  среду – с 15 июня 2015 года по 3 октября 2015 года.

Общественные обсуждения (в форме слушаний) материалов 
ОВОС будут проведены по адресам: 

в Республике Крым: г. Керчь, ул. Свердлова, 6 (городской 
культурный центр им. Ю. Богатикова) 31 августа 2015 г. в 11.00 
местного времени;

в Краснодарском крае: Темрюкский район, станица Тамань,  
ул. Карла Маркса, 165 (дом культуры «Юность») 31 августа 2015 
года в 18.00 местного времени.

Материалы по оценке воздействия на окружающую среду объ-
екта «Строительство транспортного перехода через Керченский 
пролив» доступны с 31 июля 2015 года по адресам (далее по тек-
сту — адреса доступности материалов ОВОС):

— Республика Крым, г. Керчь,  ул. Кирова, 5, каб.352 (отдел 
благоустройства управления жилищно-коммунального хозяйства 
администрации муниципального образования, город Керчь);

— Краснодарский край, Темрюкский район, г. Темрюк, ул. Ле-
нина, 65, каб.9 (здание администрации муниципального образо-
вания, Темрюкский район);

— Краснодарский край, Темрюкский район, станица Тамань, 
ул. К. Маркса, 106, приемная (здание администрации Таманского 
сельского поселения Темрюкского района).

Замечания и предложения от общественности и всех заинтере-
сованных лиц к материалам по оценке воздействия на окружаю-
щую среду объекта «Строительство транспортного перехода через 
Керченский пролив» с указанием темы «материалы ОВОС» про-
сим направлять до 31 августа 2015 года в письменной  форме  по  
адресам местонахождения  Заказчика и Разработчика в электрон-
ном  виде по адресу: zio.taman@mail.ru, а также фиксировать в 
журналах учета мнений и пожеланий, находящихся с 31 июля 
2015 года по адресам доступности материалов ОВОС.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Ассоциация заповедников и национальных парков Кавказа 
оповещает о проведении 31 августа 2015 года общественных 
обсуждений проекта «Пансионат семейного типа в Мацестин-
ском лесничестве, квартал 74 (выдел 15), в Хостинском районе 
г. Сочи Сочинского национального парка».

Начало публичных слушаний — 8.00.
Место проведения — г.Сочи, Курортный проспект, д. 74, 

административное здание Сочинского национального парка.
Разработчик материалов ОВОС ООО «ЭкоПрав».
С материалами ОВОС можно ознакомиться по адресу: 

г. Сочи, Курортный проспект, д. 74, административное здание 
Сочинского национального парка.

Телефоны для справок: 262-18-42, 290-05-17.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ООО «Теплотехстройпроект» (123557, г. Москва, Средний Тишин-
ский пер., д. 8, тел.: 8 (495) 663-22-94, факс: 8 (495) 663-22-94, 
e-mail:info@ttsp.ru , сайт: http://www.ttsp.ru/) уведомляет о проведе-
нии общественных обсуждений (в форме слушаний) по материалам 
Мероприятий по охране окружающей среды в составе проекта «Про-
кладка наружных сетей теплоснабжения НПЦ Медицинской помощи 
детям с пороками развития черепно-лицевой области и врожденными 
заболеваниями нервной системы «Лосиный остров» по адресу:  г. Мо-
сква, ул. Богатырский мост, д. 17, корп. 1».

Материалы Мероприятий по охране окружающей среды для озна-
комления и форма опросного листа для изучения мнения заинтересо-
ванной общественности представлены на экспозиции:

— район Богородское: 3.09.2015 г.—03.10.2015 пн.—пт. с 10.00 до 
17.00 по адресу: ул. Краснобогатырская, д. 11, конт. тел.: (499)162-52-
61. Консультации специалиста ООО «Теплотехстройпроект» — 
3, 4, 11, 18, 25 сентября с 12.00 до 17.00.

Также информационные материалы и форма опросного листа раз-
мещены на официальных сайтах: управы района Богородское www.
bogorodskoe.mos.ru, префектуры ВАО www.vao.mos.ru и ООО «Тепло-
техстройпроект» www.ttsp.ru

Общественные обсуждения (в форме слушаний) состоятся:
— район Богородское: 03.09.2015 г. по адресу: ул. Краснобогатыр-

ская, д. 11.
Заинтересованным гражданам и общественным организациям пре-

доставлена возможность выразить свое мнение относительно содер-
жания Мероприятий по охране окружающей среды путем заполнения 
опросных листов, а также обратиться к разработчикам проектной до-
кументации с замечаниями и предложениями по существу разрабаты-
ваемых материалов. Прием замечаний и предложений осуществляется 
управой вышеуказанного района в письменном виде в срок до 30 дней 
после проведения общественных обсуждений.

Уважаемые жители! Напоминаем, что 03.09.2015 г. в 17.00 по адре-
су: ул. Краснобогатырская, д.11, состоятся общественные обсуждения 
по материалам Мероприятий по охране окружающей среды в составе 
проекта. «Прокладка наружных сетей теплоснабжения и электроснаб-
жения НПЦ Медицинской помощи детям с пороками развития 
черепно-лицевой области и врожденными заболеваниями нервной си-
стемы «Лосиный остров» по адресу: г. Москва, ул. Богатырский мост, 
д. 17, корп. 1». Ждем Вас для участия в обсуждении!

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

О проведении тендеров
7 и 21 сентября 2015 г. Внешэкономбанк проведет тендеры по реали-

зации средств в индийских рупиях (код С45), а также тендеры по реали-
зации средств в долларах США по расчетам с Вьетнамом (код Р25).

Подробную информацию можно получить на интернет-сайте Банка 
WWW.VEB.RU  или по телефонам Дирекции государственных и корпо-
ративных финансовых активов и обязательств: (495) 604-65-12, (495) 
782-94-93, (495) 604-64-15.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

РЕКЛАМНАЯ СЛУЖБА:

8 499 257 37 52
8 495 786 67 87
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU

ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

РЕ
КЛ

АМ
А

ПРОВЕРКА СЛУХА

В минздраве 
не ожидают 
дефицита 
импортных 
медикаментов

ЛЕКАРСТВ
НЕ УБУДЕТ

Ирина Невинная

ВЧЕРА Росздравнадзор обра-
тился к главам регионов с требо-
ванием ужесточить контроль за 
ценами на жизненно важные ле-
карства. Это связано с сообще-
ниями о том, что оптовики и ап-
теки завышают цены, хотя госу-
дарство установило для важней-
ших препаратов стоимостной 
предел. В свою очередь, министр 
здравоохранения Вероника 
Скворцова не видит причин для 
дальнейшего удорожания ле-
карств. 

По данным Росздравнадзора, 
в первом полугодии цены на ле-
карства из перечня важнейших 
выросли на 7,3%.  Но летом на-
ступила пауза, и глава минздра-
ва считает, что для дальнейшего 
роста оснований нет.

Опровергают в минздраве 
еще один слух: о том, что после 1 
августа из аптек исчезнут им-
портные таблетки. «Инициатив, 
направленных на сокращение 
ассортимента импортных препа-
ратов в аптеках в настоящее вре-
мя, министерство не готовит, — 
подчеркнула Вероника Скворцо-
ва для читателей «РГ». — При 
этом производство отечествен-
ных лекарств продолжает разви-
ваться. В перечне жизненно не-
обходимых и важнейших их доля 
составляет уже 72%. Кроме того, 
некоторые иностранные компа-
нии локализуют производство в 
России». 

Пояснила Вероника Скворцо-
ва и позицию минздрава по по-
воду продажи лекарств в супер-
маркетах. Сейчас «разрешитель-
ный» перечень весьма ограни-
чен, в него входят самые без-
обидные средства, которые мож-
но принимать без контроля вра-
ча. В минпромторге же давно на-
стаивают на расширении спи-
ска, предлагают отдать в магази-
ны весь безрецептурный ассор-
тимент. Но в этом случае постра-
дают продажи рецептурных ле-
карств, которые продаются в ап-
теках с минимальной наценкой. 
Так что расширять перечень ле-
карств, допущенных в магазины, 
минздрав не собирается.  

ПРАВО

Судебный 
пристав 
отказалась 
от взятки 
больше 
миллиона

ЗАДЕРЖАН 
НА ДАЧЕ

Владислав Куликов

ВЧЕРА правоохранительные ор-
ганы задержали в Ярославской 
области гражданина, пытавшего-
ся подкупить судебного пристава 
за взятку миллион двести пять-
десят тысяч рублей. Самое при-
мечательное в этой истории, что 
от такой взятки отказался сам су-
дебный пристав. Точнее — сама.

Некий гражданин надеялся, 
что за крупную сумму приставы 
позволят работать одному из 
местных кафе, чью деятель-
ность приостановил суд  за ад-
министративное правонаруше-
ние хозяев.

Когда решение было вынесено 
и дело попало к судебным при-
ставам, предприниматель попро-
бовал решить с ними вопрос, как 
говорится, «по-хорошему». За 
то, чтобы судебный пристав за-
крыла глаза на работу кафе, 
предлагалось больше миллиона 
рублей. Надо ли говорить, какой 
был соблазн, учитывая, что су-
дебный пристав — молодая жен-
щина, мать-одиночка. Но, как ни 
громко сказано, служебный долг 
взял верх. Судебный пристав со-
общила начальству о непристой-
ном предложении, и полиция за-
держала визитера с деньгами. 

Как сообщают в Федеральной 
службе судебных приставов, сей-
час по данному факту проводит-
ся доследственная проверка.

Судебный пристав награжде-
на ведомственной медалью. 
Кстати, с начала года задержано 
уже почти двести взяткодателей, 
пытавшихся подкупить судеб-
ных приставов. Но это — самая 
крупная сумма взятки. По сло-
вам экспертов, ведомственные 
программы борьбы с корруп-
цией приносят успех. 

ОРУЖИЕ Запад удивлен высоким 
рейтингом оружия России

Танки санкций 
не боятся

Иван Петров 

СЕМЬ российских предприятий, 
производящих оборонную про-
дукцию, вошли в рейтинг веду-
щих мировых компаний по про-
изводству оружия. Причем рей-
тинг составлен западными эк-
спертами, в симпатиях к России 
которых ранее никогда не заме-
чали. Их выводы были опублико-
ваны вчера на специализирован-
ном портале «Дефенс Ньюз». На-
помним, по экспорту вооруже-
ний Россия занимает второе ме-
сто в мире, уступая только США. 
Наша страна обеспечивает свы-
ше четверти мирового объема 
оружейного экспорта.

Примечательно, что некото-
рые российские компании вклю-
чены в подобный рейтинг впер-
вые. Так, сразу на 14-й строчке в 
«топе» дебютировала «Объеди-
ненная авиастроительная корпо-
рация». ОАО «Тактическое ра-
кетное вооружение», впервые 
войдя в лучшую сотню, заняло 
31-е место. На 52-м месте в ны-
нешнем рейтинге оказался еще 
один новичок — отечественный 
лидер в производстве танков 
«Уралвагонзавод».

А вот разработчик и произво-
дитель систем ПВО и ПРО кон-
церн «Алмаз-Антей» — давний ли-
дер подобных рейтингов. На этот 
раз компания заняла 11-е место. 
Холдинг «Вертолеты России» — 
на 23-й строчке рейтинга. В спи-
ске ста лучших «оружейников» 
мира — «Объединенная двигате-
лестроительная корпорация», 
компания «Тактическое ракет-
ное вооружение» и концерн 

«РТИ Системы» (лидер в созда-
нии информационных средств 
воздушно-космической обороны 
наземного базирования).

Комментируя рейтинг, портал 
«Дефенс Ньюз» отмечает, что это 
небывалый результат в ситуации 
давления санкций, резкого паде-
ния рубля и инфляции. Так, по 
данным аналитиков издания, 
российским предприятиям в 
прошлом году удалось не только 
значительно повысить свои дохо-
ды, но и достичь новых рекордов 
в плане экспорта, а также гособо-
ронзаказа. Концерн «Алмаз-Ан-
тей», по их информации, в 2014 
году увеличил свою прибыль на 
10 процентов — до 9,2 млрд долла-
ров. Доход компании «Вертолеты 
России» увеличился на 16 про-
центов, а «Объединенной двига-
телестроительной корпорации» 
— на 25. Наиболее интенсивного 
роста, по данным издания, уда-
лось достичь корпорации «Так-
тическое ракетное вооружение», 
чей доход в 2014 году вырос на 
48,6 процента, составив 2,8 млрд 
долларов.

Как полагает издание, впечат-
ляющий рост доходов россий-
ских оборонных предприятий 
обусловлен рекордной прибы-
лью от экспорта и государствен-
ных закупок, на которые не смо-
гли повлиять ни кризис, ни за-
падные санкции. Так, в прошлом 
году российские компании эк-
спортировали военную технику 
на рекордную сумму — 13,2 млрд 
долларов, продолжив тем самым 
длящийся уже 10 лет ежегодный 
рост доходов российской обо-
ронки от экспорта.
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ПРОДОВОЛЬСТВИЕ Почему 
в России дорожает рис

На каше 
не навариться

Юлия Кривошапко, Василий Миронов

ПОЯВИВШАЯСЯ накануне информация о резком росте 
оптовых цен на рис на 10 процентов взволновала рынок 
продуктов питания по обе стороны прилавка. И покупа-
тели, и продавцы вспомнили, как в прошлом году с таких 
же сообщений началась история невероятного роста цен 
на гречку. Одни массово скупали крупу, другие на этом 
неплохо заработали. 

 «Российская газета» выяснила у экспертов, повто-
рится ли аналогичная ситуация с рисом в этом году.

Аналитики призывают не паниковать. Подорожание 
можно объяснить, во-первых, ростом цен на ресурсы, 
прокомментировал «РГ» вице-президент Российского 
зернового союза Александр Корбут. А во-вторых, импор-
тный рис из стран Юго-Восточной Азии, доля которого 
на российском рынке составляет около 30 процентов, 
«привязан» к доллару. В последнее время американская 
валюта заметно укрепилась к рублю и это внесло свой 
вклад в формирование цены.

«Пока сложно сказать, как долго цены продержатся 
на этом уровне. Думаю, стоит дождаться нового урожая, 
который уже на подходе, и тогда делать прогнозы, — гово-
рит Корбут. — Сейчас же можно лишь утверждать, что 
верхнюю планку стоимости риса будет определять курс 
доллара, а «якорем» 
будут выступать ру-
блевые цены на рис, 
произведенный в 
России».

На фоне удешев-
ления рубля увели-
чилась привлека-
тельность экспорта 
российского риса за 
границу, и в этом се-
зоне наблюдается 
его активизация, до-
бавляет директор 
аналитического цен-
тра «СовЭкон» Андрей Сизов. Это стало еще одним фак-
тором роста оптовых цен.

Но на прилавках эта ситуация либо не отразится во-
обще, либо отразится весьма ограниченно и с большим 
лагом, считает эксперт. «Старый урожай закончился, но-
вый скоро начнет поступать. Поступление нового уро-
жая в скором времени должно снизить оптовые цены», — 
указывает он.

Такого же роста розничных цен (более чем в два раза), 
как за последний год, повториться не должно. Рынки 
гречки и риса существенно отличаются друг от друга, 
рассказывает Сизов. «Мировой рынок гречки по объему 
очень небольшой и специфический. На его состояние мо-
гут влиять СМИ. И когда в прошлом году все стали писать 
о неурожае, колхозники тут же остановили продажи, что 
привело к существенному росту цен. Хотя снижение про-
изводства было совсем не таким серьезным, как после за-
сухи 2010 года. С рисом таких спекуляций быть не может. 
Это огромный мировой рынок. Если понадобится, мы 
просто увеличим импорт», — говорит собеседник «РГ».

ПАРТНЕРСТВО ШОС создает 
единое пространство 
для масс-медиа

Честная игра 

Константин Волков

ВО ВТОРНИК в Москве прошел Медиафорум госу-
дарств — членов Шанхайской организации сотрудниче-
ства (ШОС) «На пути к общему информационному 
пространству ШОС». Участники обозначили пути фор-
мирования единой информационной среды для всех 20 
стран, входящих в организацию или имеющих к ней от-
ношение.

«Идея уравновесить монополию западного мейнстри-
ма в СМИ — наша основная задача, — заявил председатель 
форума, гендиректор МИА «Россия сегодня» Дмитрий 
Киселев. — Страны ШОС сталкиваются с несправедли-
вым освещением происходящих у них событий западны-
ми средствами массовой информации. Но сегодня мяч на 
нашей стороне, и мы хотим сыграть в честную игру».

Глобальная задача создания общего информационно-
го пространства ШОС подразумевает появление мощ-
ных новостных потоков со стороны стран ШОС и незави-
симых от Запада. «Во всем мире сейчас идет борьба за 
информационные площадки, — подчеркнул глава Роспе-
чати Михаил Сеславинский. — И надо понять, как совме-
стить серьезную аналитику с развлекательным контен-
том, донести информацию интересно и дискуссионно».

Как пояснил «РГ» спецпредставитель президента РФ 
по делам ШОС Бахтиер Хакимов, сейчас в этом направ-
лении делаются первые шаги. «Речь идет о контенте, о со-
здании информационного пула, — отметил Хакимов.—– 
Позднее, возможно, идея будет выноситься на уровень 
глав государств — членов ШОС, ведь только на этом уров-
не она и может быть принята всеми странами Организа-
ции. Какая именно страна внесет инициативу о создании 
единого информационного пространства, значения не 
имеет».

Авиация Пилотам сократили предполетные медицинские осмотры

Остаются под крылом
Татьяна Шадрина 

М
интранс изменил 
правила прохо-
ждения предполет-
ного медосмотра 
для пилотов, кото-

рые окончательно вступят в силу 
с ноября 2015 года. Об этом гово-
рится в новой редакции Воздуш-
ного кодекса. А сейчас министер-
ство работает над поправками в 
Федеральные авиационные пра-
вила, которые помогут вопло-
тить в жизнь необходимые тре-
бования.

Изменения в правилах ме-
досмотра не скажутся на без-
опасности полетов для пассажи-
ров, за здоровьем пилотов сле-
дить будут все так же присталь-
но, сказала «Российской газете» 
главный врач Центральной кли-
нической больницы граждан-
ской авиации, доктор медицин-
ских наук Наталья Забродина.

Все требования к медкомис-
сиям устанавливает минтранс. 
Что касается стационарного об-
следования, то пилотам старше 
60 лет предложат проходить се-
рьезный медосмотр не раз в год, 
а раз в 2 года. 

Сроки самого стационарного 
обследования сокращаются с 14 
до 10 дней. Но качество не по-
страдает: медицинские техноло-
гии на месте не стоят. «Кроме 
диагностики в эти десять дней 
мы готовы проводить реабили-
тацию пилотов», — отметила За-
бродина.

Сократятся и сроки реабили-
тации после хирургических 
вмешательств. Это касается 
операций с применением щадя-
щих технологий. При дефиците 
опытных пилотов такой шаг бу-
дет благом для авиакомпаний и 
для летчиков. 

Предусмотрен и отдельный 
блок поправок, связанный с та-
ким профессиональным заболе-
ванием авиаперсонала, как по-
теря слуха. «Вносятся  дополне-
ния и изменения в правила  ди-
агностики органов слуха при 
выявлении повышенного порога 
слухового восприятия, а также в 
критерии допуска к профессио-
нальной деятельности и необхо-
димости проведения профилак-
тического лечения тугоухо-
сти», — пояснила Наталья Забро-
дина. 

Пилоты, у которых уже наме-
тилась тенденция к этой болез-
ни, будут проходить реабилита-
цию в межкомиссионный пери-
од. «Конечно, если во время 
прохождения медкомиссии та-
кое лечение будет рекомендова-
но, чтобы не потерять разреше-
ние на полеты», — сказала Ната-
лья Забродина.

Не исключено, что отдельно 
будут внесены изменения к спи-
ску лекарств, которые можно 
будет принимать пилотам гра-
жданской авиации перед поле-
тами. 

По словам собеседницы «Рос-
сийской газеты», по конкрет-
ным классам препаратов вскоре 
может появиться отдельный до-
кумент. 

А вот где правила предполет-
ного досмотра меняться точно 
не будут, так это в части жест-
ких проверок  на употребление 
алкоголя и наркотиков. Феде-
ральные авиационные правила 
устанавливают твердый поря-
док контроля за употреблением 
алкоголя и психоактивных ве-
ществ. Пилоты тестируются в 
обязательном порядке при еже-
годном медицинском освиде-
тельствовании и по медицин-
ским показаниям при подозре-
нии на употребление алкоголя и 
наркотиков, на осмотре перед 
вылетом. При установлении 
факта употребления алкоголь-
ных напитков или психотроп-
ных веществ авиационный пер-
сонал всегда отстраняется от 
полета, пояснила Наталья За-
бродина. 

Цены на рис зависят 
и от курса долла-
ра — импортной 
крупы на россий-
ском рынке около 
30 процентов
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

АРМИЯ

Иностранным 
военным 
атташе
рассказали 
о предстоящих
армейских 
состязаниях 

ГЕНШТАБ 
ВСТУПИЛ 
В ИГРУ

Иван Петров

ОКОЛО 60 команд из 17 стран 
примут участие в Международ-
ных армейских играх, которые 
впервые пройдут в России в пер-
вой половине августа. Об этом 
на брифинге для иностранных 
военных атташе рассказал на-
чальник российского Генштаба 
генерал армии Валерий Гераси-
мов. «Всего примут участие 57 
команд от 17 государств и 20 
групп наблюдателей от шести 
стран — представителей Европы, 
Азии, Африки и Латинской Аме-
рики», — отметил он.

По данным оргкомитета ме-
роприятия, в играх участвуют 
более 2 тысяч военнослужащих. 

Самые представительные ко-
манды привезли Китай и Бело-
руссия. Китайские военные бу-
дут участвовать в 12 конкурсах, 
а белорусские — в девяти. При 
этом подчеркивается, что специ-
ально к играм были оборудова-
ны 11 современных полигонов. 
«После соревнований на них во-
инские части и соединения кру-
глый год будут совершенство-
вать свою боевую выучку по раз-
личной тематике», — сообщил 
начальник Генштаба РФ.

Всего программой Игр пред-
усмотрено 14 конкурсов поле-
вой, воздушной и морской выуч-
ки. Соревноваться в армейском 
мастерстве предстоит военным 
почти всех родов войск и дол-
жностей — начиная от танкистов, 
морпехов, летчиков и разведчи-
ков и заканчивая инженерами, 
химиками, автомобилистами и 
поварами. В Генштабе пояснили, 
что в основном иностранные го-
сти будут выступать на россий-
ских танках, и в других конкур-
сах — на нашей военной технике. 
Минобороны выделит для этих 
целей более 270 бронемашин, 54 
самолета и вертолета, два малых 
ракетных корабля. «Вместе с тем 
правилами соревнований разре-
шается использование техники, 
состоящей на вооружении наци-
ональных армий. Так, наши ки-
тайские коллеги приняли реше-
ние использовать свое вооруже-
ние. Вся их техника в Россию уже 
доставлена», — рассказал гене-
рал Герасимов.

ГРОМКОЕ ДЕЛО Следователи шли буквально по следам похитившего сироту  педофила

Похититель молчит, мальчик спасен
Наталья Козлова

П
едофила, укравшего девя-
тилетнего мальчика из 
оренбургского детского 

дома, задержали вчера в Челя-
бинске. Кошмар, длившийся три 
дня, к счастью, закончился бла-
гополучно — ребенок жив и, ка-
жется, здоров. Его похититель 
пойман фактически с поличным.

Это результат огромной и не-
видимой работы сотен людей, 
как профессионалов сыска, так и 
волонтеров, и просто неравно-
душных граждан. Задержание 
произошло на  автовокзале 
«Юность» в Челябинске. Корре-
спонденту «РГ» рассказали в 
Следственном комитете по Орен-
бургской области, что за педофи-
лом шли буквально по его следам. 

Сразу после задержания 
41-летнего уроженца Хабаровска 
Сергея Ушкова доставили в мест-
ное отделение полиции. 

Напомним, 9-летнего Андрея 
похитили в минувшую субботу 
днем прямо с территории детско-
го дома города Абдулино Орен-
бургской области.  Мальчика 
искали не только в Оренбурге, но 
и в Казани, и в Башкортостане. А 
потом в Самарской, Свердлов-
ской и Челябинской областях. 
Руководство детдома уже уволе-
но, работой детдома руководит 
непосредственно министерство 
образования региона. 

 — Уголовных дел у нас два, — 
рассказал корреспонденту «РГ» 
руководитель Следственного 
управления СКР по Оренбург-
ской области Сергей Колотов. — 
Одно о похищении ребенка, дру-
гое — о халатности, то есть о не-
надлежащем исполнении своих 
обязанностей должностными ли-
цами детдома.

Пока следователи думают, что 
выбор педофилом детского дома 
именно в Абдулино — случай-
ность. А Сергей Ушков — педофил 
самый настоящий. По рассказам 
Колотова у него уже есть две су-
димости — одна в 1999 году полу-

чена в Москве, другая в 2008 году 
в Красноярске. Статья по первой 
судимости пока неизвестна, а по 
второй — похищение и сексуаль-
ное насилие над несовершенно-
летними мальчиками. По новому 

делу Ушков был немедленно объ-
явлен в федеральный розыск.

Как заявил корреспонденту 
«РГ» официальный представи-
тель СКР Владимир Маркин, сле-
дователи и криминалисты регио-
нального следственного управле-
ния СК России уже выехали в Че-
лябинск для оформления задер-
жания Сергея Ушкова, доставле-
нии его в Оренбургскую область 
для проведения с ним  следствен-
ных действий. Следствием в от-
ношении мужчины уже вынесено 
постановление о привлечении в 
качестве обвиняемого.

Похищенный ребенок при за-
держании был с обвиняемым. 
Мальчика уже успели осмотреть 
врачи. По рассказу Сергея Коло-
това, видимых телесных повре-
ждений у ребенка нет. Результаты 
более подробной экспертизы 
пока незакончены. Врачи гово-
рят, что его состояние удовлетво-
рительное, жизни и здоровью ни-
чего не угрожает. Психолог с 
мальчиком  поработал.

Следователи СК работали в 
круглосуточном режиме. Главное 
достижение следствия — оно смо-
гло все сделать в сумасшедшем 
темпе. И это спасло ребенка и по-
могло поймать его похитителя.

Кстати, про Ушкова пока из-
вестно мало. Сам он молчит и не 
откровенничает, а оперативно 
отправленные во все концы за-
просы на него еще не дали ника-
кой информации. Известно, что 
он уроженец Хабаровска, из не-
благополучной семьи и сам вос-
питывался в детском доме. По 
рассказам оренбургских следо-
вателей, внешне он выглядит от-
талкивающе. Неприятную карти-
ну добавляют седые волосы и по-
трепанный вид.

Но почему же тогда мальчик 
спокойно пошел с незнакомым 
дядей?

 — Похищенный мальчик — си-
рота, и каждый из таких сирот 
мечтает, что его когда-нибудь за-
берут в настоящую семью. Так 
что обмануть детдомовца проще 
простого, — рассказал корреспон-
денту «РГ» начальник следствия.

Первые кадры похищения сы-
щики увидели на видеокамерах  
детского дома. По их рассказам, 
мальчик ушел с незнакомцем 
спокойно. Потом их зафиксиро-
вали камеры автовокзала в Абду-
лино. Там Ушков сел на рейсовый 
автобус Оренбург — Казань. Но до 
конца маршрута не доехал, а со-

шел у города Бавлы в Татарстане 
и по окружной дороге вышел к 
трассе. Камеры показали, что в 
13.00 по местному времени он 
остановил грузовую «Газель» бе-
лого цвета . Сел в нее с ребенком 
и уехал. Но номера машины на за-
писи не просматривались. 

И тогда сыщики кинулись за 
помощью. Во всех регионах во-
круг и около предполагаемого  
маршрута похитителя в СМИ 
дали объявления, что ищут этого 
водителя белой «Газели». И по-
везло. Водитель услышал объяв-
ление и сам пришел к следовате-
лям. Он рассказал немало ценно-
го — во что похититель одет, о чем 
они с ребенком разговаривали, 
куда просил подвезти. Из этих 
обрывков разговоров стало по-
нятно, что педофил направляется 
в Челябинск, а оттуда, скорее 
всего, в Хабаровск.   

Педофила и ребенка привезут 
в Оренбург. Мальчиком займутся 
специалисты и ему найдут дру-
гой детдом или семью. 

В ближайшее время, заявил 
Владимир Маркин, следствие 
планирует предъявить обвине-
ние руководству детского дома — 
директору учреждения Сергею 
Буйлову, одновременно являю-
щемуся главой и председателем 
совета депутатов муниципально-
го образования «Абдулинский 
район», его заместителю и вос-
питателю детдома.  

Следователи не скрывают, что у Сергея Ушкова, похитившего сироту, — 
отталкивающая внешность. Мальчик, судя по всему, не пострадал. И
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Немецкая бюджетная авиакомпания 

Germanwings намерена поменять аэ-

ропорт приписки в Московском авиа-

узле уже осенью этого года. Поэтому 

клиентам перевозчика нужно быть 

внимательнее. И с начала зимнего 

расписания ехать в Домодедово, что-

бы добраться его рейсом в Берлин. 

Договоренность о том, что 

Germanwings будет выполнять ежед-

невно рейс по маршруту Москва — 

Берлин из Домодедово, уже достиг-

нута, подтвердили «РГ» в этой воз-

душной гавани. 

Сейчас из аэропорта летает 

Lufthansa, которая является голов-

ной компанией Germanwings. До кон-

ца периода весенне-летней навига-

ции 2015 года изменений относитель-

но количества рейсов авиакомпании 

Lufthansa через Домодедово не ожи-

дается. «Увеличение числа полетов 

Lufthansa предварительно заплани-

ровано на следующее лето», — отме-

тили в аэропорту. 

Ранее в Lufthansa заявляли, что наме-

рены сократить число экономически 

невыгодных рейсов из России (тех, 

где салоны самолетов заполняются 

не полностью). Но это не значит, что 

россияне останутся без авиасообще-

ния с Германией.

Изменение медосмотра пилотов не скажется на пассажирах. К полету будут готовиться так же тщательно.

Читайте также: 
отмена сертификации 
авиатоплива позволит 
снизить цены на билеты
www.rg.ru/art/1144685

Акцент

  Спасли ребенка благодаря 
работе сыщиков, волонтеров 
и неравнодушных граждан
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ТЕЛЕВИДЕНИЕ Телеканал 
«Россия К» возобновляет 
шоу «Большой балет»

Каторга в цветах

СОЦИОЛОГИЯ Почему россияне 
готовы болеть прямо в офисе

Работа — 
лучший лекарь

Сусанна Альперина

ПРОЕКТ «Большой балет» стал 
не просто  одним из главных те-
левизионных событий 2012 
года — его авторы были удостое-
ны премий Правительства РФ в 
области культуры. Однако про-
ект не продолжался, уступив ме-
сто на канале «Россия К» не ме-
нее ярким шоу отечественного 
производства «Большая опера» 
и «Большой джаз». Но вот, спу-
стя несколько лет, «Большой ба-
лет» решено продолжить. Несмо-
тря на то, что на других каналах 
конкуренцию ему могут соста-
вить такие шоу, рассчитанные на 
более массового зрителя, как 
«Танцы» (ТНТ), «Танцуй!» (Пер-
вый канал) и другие. 

На вопрос обозревателя «РГ» 
об этом на пресс-конференции, 
посвященной началу съемок но-
вого сезона программы «Боль-
шой балет» представитель кана-
ла «Россия К» Любовь Платоно-
ва ответила так:

— Проекты имеют свою сезон-
ность. Мы никогда не торопи-
лись, понимая, что конвейером 
наши проекты быть не могут — 
ни опера, ни джаз, ни балет. И это 
счастье, что у канала «Культура» 
есть возможность открывать на-
стоящие имена. 

«Большой балет» в новом те-
лесезоне будут вести солистка 
балета Большого театра, народ-
ная артистка РФ Илзе Лиепа, и 
актер, театральный режиссер, на 
протяжении 17 лет возглавляв-
ший Латвийскую Национальную 
оперу Андрейс Жагарс. Куратор 
программы известный хореог-
раф-постановщик и перформер 
Анна Абалихина. Она рассказа-
ла, что на этот раз в проекте бу-
дет делаться упор на соединение 
танца и новых технологий — к со-
трудничеству приглашены веду-
щие медиахудожники. В рамках 
«Большого балета» будет даже 
спецпроект, посвященный син-
тезу современного танца и но-
вых технологий. В программе на 
этот раз участвуют 14 танцов-
щиков из шести музыкальных 
театров: Дарья Хохлова и Игорь 
Цвирко (Большой театр), Над-

ежда Батоева и Эрнест Латыпов, 
Рената Шакирова и Кимин Ким  
(Мариинский театр), Анастасия 
Соболева и Виктор Лебедев (Ми-
хайловский театр), Екатерина 
Булгутова и Юрий Кудрявцев 
(Красноярский государствен-
ный театр оперы и балета), Инна 
Билаш и Никита Четвериков 
(Пермский академический театр 
оперы и балета им. П. И. Чайков-
ского), Мидори Тэрада и Коя 
Окава (Татарский академиче-
ский государственный театр 
оперы и балета им. М. Джалиля). 

Хорошая новость и в том, что 
среди тех, кто будет формиро-
вать репертуар конкурсантов  — 
Сергей Филин (Большой театр). 
А также — другие художествен-
ные руководители балетных 
трупп: Юрий Фатеев (Мариин-
ский театр); Михаил Мессерер 
(Михайловский театр); Влади-
мир Яковлев (Татарский акаде-
мический государственный те-
атр оперы и балета им. М. Джали-
ля); Алексей Мирошниченко 
(Пермский академический театр 
оперы и балета им. П. И. Чайков-
ского); Сергей Бобров (Красно-
ярский государственный театр 
оперы и балета).

Пару-победителя «Большого 
балета» определит профессио-
нальное жюри:  французская ар-
тистка балета, хореограф и педа-
гог, на протяжении почти 20 лет 
являвшаяся директором балета 
Парижской национальной опе-
ры Брижит Лефевр; хореограф, 
теоретик балета, профессор Пе-
кинской академии танца Сухуа 
Сяо; народный артист РСФСР 
Владимир Васильев; хореограф, 
художественный руководитель  
балета Михайловского театра, 
народный артист РФ Фарух Ру-
зиматов; прима-балерина Боль-
шого театра,  народная артистка 
РФ Светлана Захарова, прима-
балерина Михайловского театра 
и Лондонского Королевского ба-
лета Наталья Осипова; прима-
балерина Большого театра Евге-
ния Образцова. 

Однако  создатели програм-
мы не скрывают, что конкурсная 
часть для них — не главная. Цель 
телевизионного шоу — показать 
и раскрыть участников.  

Илзе Лиепа выступила перед 
собравшимися наиболее эмоци-
онально.  Она подчеркнула, что 
сильная сторона проекта в том, 
что он наполнен большой любо-
вью, и это проявляется во всем.   
Относительно работы участни-
ков Илзе напомнила слова Фаи-
ны Раневской о том, что балет — 
это каторга в цветах, чем вызва-
ла одобрительную улыбку Брид-
жит Лефевр.

Екатерина Добрынина

ПОДАВЛЯЮЩЕЕ большинство 
россиян ходит на работу, даже 
если чувствует себя больным. 
Как выяснили социологи порта-
ла Superjob.ru, лишь отдельные 
особо сознательные работодате-
ли пытаются «остановить ин-
фекцию на подступах к офису».

Всего 18% экономически ак-
тивных россиян болеют исклю-
чительно дома. Остальные 82% 
все равно идут на работу. Причи-
на простая: берешь бюллетень — 
теряешь в деньгах, да и начальст-
во радости не выказывает. Гото-
вы хлюпать носом на рабочем 
месте 85% дам и лишь 79% пред-
ставителей сильного пола. Зато 
если у мужчины намечаются 
важные переговоры — он с боль-
шей вероятностью (20% против 
17% у женщин) все-таки наденет 

галстук и деловой костюм. И за-
разит своим гриппом партнеров 
по бизнесу.

Показательно, что лишь 5% 
причиной своего «трудового ге-
роизма» назвали нежелание си-
деть в очередяхк врачу. 18% ска-
зали, что все дело в денежных по-
терях. Кстати, 67% представите-
лей работодателя в свою очередь 
признались социологам: они 
платят болящим только поло-
женное по Трудовому кодексу. 
Только в каждой десятой фирме 
есть доплаты за то, чтобы чело-
век не заражал коллег и выздо-
равливал дома. Возможно, имен-
но поэтому люди с самым высо-
ким доходом чаще других готовы 
считать работу лучшим лекарем. 
Намного реже прочих берут 
бюллетень россияне 35-44 лет 
(76% против 88% в группе тех, 
кто старше сорока пяти).

НУ И НУ! Почти восемь лет 
жительница Кубани 
по документам значилась 
покойницей

Воскресил суд

Татьяна Павловская, 
«Российская газета», Краснодарский край

ВЧЕРА отделом записей актов гражданского состояния 
по Крымскому району Кубани было аннулировано сви-
детельство о смерти жительницы станицы Неберджаев-
ской Галины Гусаковой, по документам считавшейся 
умершей еще 21 сентября 2007 года. 

Сотрудники ЗАГСа внесли исправления в акт госре-
гистрации смерти женщины на основании решения суда 
и представления крымского межрайонного прокурора, 
к которому Гусакова обратилась, отчаявшись  доказать, 
что она вовсе не покойник. Свидетельство о собствен-
ной смерти она увидела лишь в конце прошлого года, 
когда перестала по-
лучать пенсию и на-
чала разбираться, с 
чем это связано. 
Примечательно, что 
к этому времени 
62-летняя Галина 
Яковлевна получала 
пенсию в течение 
почти семи лет. 

— Я работала на-
чальником отдела 
связи, потом ушла 
на отдых и исправно 
получала пенсию до 
августа прошлого года, — рассказывает она. — Когда 
деньги не поступили на карточку, обратилась в пенси-
онный фонд, чтобы узнать о причине. Там ответили, что 
у них я по одному журналу прохожу как живая, а по дру-
гому — как мертвая. Мол, приехала комиссия, сказала, 
что это непорядок, в журналах должно быть записано 
одинаково.

Перед сотрудниками фонда пенсионерка стояла с па-
спортом в руках, однако они решили прекратить ей вы-
платы. «Сказали,  если суд признает, что я живая, тогда и 
они с этим согласятся, а пока я для них — мертвая, — со-
крушается Галина Яковлевна. — А как жить без пенсии, не 
объяснили».  Остается лишь диву даваться, каким обра-
зом случилась подобная путаница. Завотделом ЗАГС по 
Крымскому району  Марина Исакова уверяет, что свиде-
тельство о смерти было выписано на основании доку-
ментов, предоставленных органами внутренних дел. 

— Сначала полицейские принесли на регистрацию 
протокол о смерти неизвестного лица, — поясняет она. — 
А через неделю представили акт опознания, на основа-
нии которого были внесены изменения в книге регистра-
ции актов о смерти, свидетельствующие о том, что умер-
шая 21 сентября 2007 года неизвестная женщина являет-
ся Гусаковой Галиной Яковлевной. Эта информация была 
передана по всем соответствующим инстанциям, вклю-
чая Пенсионный фонд.  

Почему сразу никто не заметил ошибку, предстоит 
выяснить в ходе назначенной прокурорской проверки. 

Создатели програм-
мы не скрывают, 
что конкурсная 
часть для них — 
не главная

Александр Емельяненков

У
никальный эндоско-
пический комплекс 
«Ландыш», создан-
ный и запатентован-
ный в России, с нача-

ла будущего года планируют се-
рийно производить на обнов-
ленном предприятии в ЗАТО 
«Лесной» на Урале. В коммента-
рии для «Российской газеты» 
эту новость официально под-
твердил руководитель Инжини-
рингового центра Национально-
го исследовательского ядерного 
университета МИФИ Дмитрий 
Михайлов.

Именно здесь, в НИЯУ МИФИ, 
четыре года назад был создан 
прототип медицинского изделия, 
соединившего в себе микросхему 
и такую же микроскопическую 
видеокамеру. Все вместе пред-
ставляет собой небольшую кап-
сулу и предназначено для обсле-
дования желудочно-кишечного 
тракта.

Не секрет, что у большинства 
пациентов используемая сейчас 
процедура (и методы) обследова-
ния ЖКТ еще на стадии подготов-
ки вызывают страх, и многие как 
могут оттягивают это неприят-
ное дело, хотя все показания за 
то, чтобы пройти обследование 
незамедлительно. Современный 
метод эндоскопии с применени-
ем комплекса «Ландыш» не 
просто устраняет психологиче-
ские, физиологические и прочие 
препятствия к такому обследова-
нию, но и позволяет провести его 
максимально эффективно.

В одноразовую диагностиче-
скую капсулу размером всего 13 
мм на 27 мм, которую пациент 
без труда проглатывает, встрое-
ны цветная видеокамера, свето-
диоды, источник питания и ми-
кросхема. Компактное записыва-
ющее устройство крепится на по-
ясе пациента. Проходя по желу-
дочно-кишечному тракту в сред-
нем за восемь часов, «зрячая та-
блетка» собирает и фиксирует 
требуемую для врача и пациента 
информацию «о пути следова-
ния». А разработанная особым 
образом программа позволяет 
просмотреть все полученные ка-
дры и автоматически определяет 
область, где существуют повре-
ждения (паталогия). Такой ме-
тод, безусловно, облегчает жизнь 
и врачу, и пациенту. 

Вслед за первыми прототипа-
ми устройства началась серия 
углубленных испытаний, по со-
ветам медиков дорабатывалось 
программное обеспечение. Па-
раллельно изучались возможная 
сфера и масштабы применения 
«Ландыша» в практическом 
здравоохранении.  А ректор 
МИФИ поддержал идею строи-
тельства на территории вуза на-
стоящего, хоть и мелкосерийно-
го, завода, где оттачивались под-
ходы к массовому производству 
устройства. 

Теперь эти этапы позади. При-
чем в сравнении с зарубежными 
аналогами (эндоскопические 
капсулы производят еще в Изра-
иле, Японии и Южной Корее) у 
российского «Ландыша» есть ряд 
преимуществ. В частности, раз-
работано такое программное 
обеспечение, которое в автома-
тическом режиме анализирует 
видеоряд и выделяет (акцентиру-
ет) места с признаками заболева-
ний ЖКТ. Это серьезно экономит 
время врача-специалиста: ему не 
надо просматривать всю много-
часовую видеозапись, а доста-
точно проверить те отрезки ви-
део, которые помечены програм-
мным средством как подозри-
тельные.

Второе не менее важное преи-
мущество — себестоимость эндо-
скопической капсулы и конечная 
цена диагностической процеду-
ры с ее использованием. Анало-
ги, произведенные за рубежом, 
гораздо дороже, а стоимость всей 
процедуры, включая рабочее 
время врача, выше в 4—5 раз. У 
нас, на начальном этапе марке-
тинговых исследований, заявля-
лась стоимость процедуры с ис-
пользованием капсулы «Лан-
дыш» в пределах 13—15 тысяч ру-
блей.

— Сейчас мы видим возмож-
ность снизить цену до 6—7 тысяч 
рублей, а в десять должны уло-
житься без сомнений, — говорит 
Дмитрий Михайлов. — При мел-
косерийном производстве, кото-
рое было до сих пор на нашей 
собственной базе в Москве, этого 
мы достигнуть не могли. А с нача-
лом серийного выпуска капсулы 
«Ландыш» в промышленном мас-
штабе ее себестоимость ощути-
мо снижается. И, конечно, без по-
тери диагностических качеств. 
Расхожее представление, что все 
российское хуже западного, а бо-
лее доступное (дешевое) — зна-
чит, менее эффективное, своим 

примером мы надеемся опровер-
гнуть… 

Серийное производство эндо-
скопических капсул «Ландыш» — 
до 300 тысяч в год — решено нала-
дить, как уже сказано, на площа-
дях нового завода в закрытом ад-
министративно-территориаль-
ном образовании «Лесной» в 
Свердловской области. Для тех, 
кто не знает, — это режимный го-
род, который с момента своего 
создания выполняет особо важ-
ные задачи с сфере оборонно-
промышленного комплекса стра-
ны: комбинат «Электрохимпри-
бор» стал базой серийной сборки 
ядерных боеприпасов, а сейчас 
наращивает выпуск гражданской 
продукции. Высочайшая техно-
логическая дисциплина, которая 
десятилетиями утверждалась на 
таких предприятиях, сформиро-
вала и особую городскую среду, и 
особый менталитет у жителей 
атомграда. Поэтому инициаторы 
идеи разместить инновационное 
производство в Лесном уверены, 
что с подбором квалифицирован-
ного персонала проблем не воз-
никнет.

— Завод под нашу технологию 
намечено пустить в  начале 
2016-го, — уточняет Дмитрий 
Михайлов. — Уже организована 
закупка необходимых станков, 
ремонт и оборудование помеще-
ний. Одновременно с запуском 
серийного производства смо-
жем получить сертификат на но-
вое медицинское изделие. Так 
требует российское законода-
тельство: разрешительный до-
кумент на продукцию медицин-
ского назначения может быть 
выдан только в привязке к его 
конкретному производителю. 
Все предшествующие испыта-
ния он успешно выдержал, в том 
числе химические тесты и про-
верку на электромагнитную сов-
местимость. Остались только 
финальные испытания на людях. 

В нашем случае это не займет 
много времени.

Ранее сообщалось, что клини-
ческие тесты «Ландыш» пройдет 
в Свердловской областной кли-
нической больнице №1 и частной 
клинике «УГМК-Здоровье». Оба 
учреждения включены в феде-
ральный перечень организаций, 
проводящих подобные испыта-
ния медицинских изделий.

Мощности завода в Лесном 
способны покрыть все потребно-
сти российских медицинских уч-
реждений — государственных и 
частных — в такой диагностиче-
ской процедуре. Поставлять на 
экспорт капсулы «Ландыш», про-
изведенные в России, пока не 
планируется.

— Тут мы видим иной вариант 
продвижения российских техно-
логий на мировой рынок — будем 
строить свои производства за ру-
бежом, — открывает карты руко-
водитель Инжинирингового цен-
тра. — Предварительные заявки 
уже есть от Бахрейна, Бразилии, 
Турции и от соседей из Белорус-
сии. Как только запустим завод в 
Лесном и заказчики смогут воо-
чию увидеть референтное произ-
водство, можно будет договари-
ваться о передаче проектной до-
кументации. 

Если капсулу разобрать, спе-
циалисты увидят: все нами сде-
лано с нуля. И даже на чипе есть 
маркировка «Произведено в Рос-
сии». Это не подделаешь. А в от-
ношении эффективности — уже 
будущей весной мы организуем 
сравнительное тестирование на-
шего «Ландыша» и зарубежных 
аналогов. «Российскую газету» 
приглашаем в арбитры.

Тогда же, я думаю, представим 
публике и нашу новую разработ-
ку — эндоскопическую капсулу, 
которой можно дистанционно 
управлять. Первые образцы уже 
созданы: под воздействием спе-
циальной системы магнитов кап-
сула в нужный момент останав-
ливается, левитирует, ее можно 
повернуть в нужном направле-
нии, чтобы получить более де-
тальное видеоизображение опре-
деленной области. Это наш сюр-
приз для коллег-конкурентов.

Читайте также: 
созданы ботинки 
для восстановления 
после инсульта
www.rg.ru/art/1111550

Акцент

 На чипе внутри капсулы 
есть маркировка 
«Произведено в России». 
Такое не подделаешь

Инновации «Зрячую» таблетку для диагностики
будут серийно производить в России 

Сотрудница 
внутренних органов

Что позволяет выявить капсульная эндоскопия? 
«Скрытые» желудочно-кишечные кровотечения, 
явные кровотечения с предположительным источ-
ником в тонкой кишке, врожденные синдромы поли-
поза, болезнь Крона, а также наличие заболеваний 
тонкой кишки. 
Помимо уже упомянутых преимуществ в россий-
ском эндоскопическом комплексе «Ландыш» приме-
нено оригинальное схемотехническое решение и 
предложена уникальная методика автоматиче-

ской постановки диагноза. При этом обеспечена 
полная патентная защищенность отдельных ком-
понент системы — без раскрытия всего состава 
комплекса.
Любопытно, что свое название инновационная раз-
работка специалистов НИЯУ МИФИ получила по 
имени врача Ландыш Губайдулиной, которая рабо-
тает в больнице при этом исследовательском уни-
верситете и консультировала команду инновато-
ров на всех стадиях проекта.

ДОСЬЕ «РГ»

Еще в середине 
июня суд обязал 
чиновников испра-
вить ошибочную 
запись о смерти 
Галины Гусаковой
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ПРОЕКТ Для туристов снова
хотят ввести
специальный налог 

Курорты 
трубят сбор

Алена Узбекова

НА КУРОРТАХ Кавминвод и Ставропольского края 
предлагается ввести курортный сбор, рассказал в ин-
тервью «Российской газете» министр по делам Северно-
го Кавказа Лев Кузнецов.

Ставка сбора пока не определена. Ранее назывались 
цифры в размере от 50 до 100 рублей в день. Но в мини-
стерстве пояснили, что о конкретных суммах, как и о 
сроках — взимание сбора за день или неделю — говорить 
еще рано. Этот вопрос требует серьезной проработки, 
отметили в ведомстве. И если механизм и будет запу-

щен, то не раньше 
2017 года.

Деньги планиру-
ют направлять на 
ремонт и строитель-
ство новых объек-
тов курортной ин-
фраструктуры, бла-
гоустройство зон 
отдыха, парков, 
бульваров. 

Учитывая сло-
жившуюся эконо-
мическую ситуацию 
и конъюнктуру тур-
рынка зарубежных 
стран, спрос на от-

дых в России, и в частности на курортах Кавминвод, мо-
жет расти не менее чем на 10 процентов ежегодно, по-
считали в министерстве. Например, в следующем году 
турпоток только в Кавминводы, скорее всего, превысит 
миллион человек. «Это увеличит нагрузку на окружаю-
щую среду, на жилищно-коммунальную инфраструкту-
ру. В то же время ограниченность средств региональ-
ных бюджетов привела к неудовлетворительному со-
стоянию парковых территорий городов-курортов, па-
мятников архитектуры и объектов инфраструктуры», — 
отметили в ведомстве, добавив, что подобная проблема 
в той или иной степени актуальна и для других курор-
тов России. И рано или поздно встанет вопрос об их со-
хранении, потому что граждане не захотят ездить отды-
хать в «убитые» города. 

Кстати, ранее с инициативой введения не курортно-
го, но туристского сбора выступала председатель Сове-
та Федерации Валентина Матвиенко. Речь шла о введе-
нии турсбора со всех иностранных и российских гра-
ждан, которые посещают исторические города, поселе-
ния, памятники архитектуры. При этом, по мнению Ва-
лентины Матвиенко, сбор не должен быть высоким, и 
его размер должны определять регионы. «Во многих 
странах, в первую очередь в тех, что являются особенно 
притягательным для туристов, существует туристиче-
ский сбор или туристический налог», — поясняла она. 
Действительно, в некоторых странах взимается турсбор 
в виде муниципального налога за проживание в гости-
ницах. Как правило, к стоимости номера добавляется 
1—2 евро или 1—2 доллара. 

Полный текст интервью с министром по делам Северного 
Кавказа Львом Кузнецовым читайте в ближайших 
номерах «РГ».

В других странах 
турсбор взимают 
в виде налога 
за проживание 
в гостиницах. 
В счет за номер 
добавляют 1—2 евро
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СКАНДАЛ Жителей Донбасса 
могут лишить гражданства

Сегрегация 
по-европейски

Павел Дульман

П О П РА В К И  к закону «О гра-
жданстве Украины», разрабаты-
ваемые правительством Арсения 
Яценюка в соответствии с «евро-
пейскими стандартами», пока не 
поступили в Верховную раду. Из-
вестно только, что поправки отра-
зят эстонский и латвийский опыт, 
предполагающий институт «не 
граждан» для уроженцев страны, а 
равно принудительное лишение 
гражданства за «антигосударст-
венную деятельность». 

Но и без этого сегрегация гра-
ждан по месту рождения на Украи-
не уже существует. Например, 
даже те жители Донбасса, которые 
уехали от войны на территорию 
«континентальной Украины», уже 
лишены парламентом права при-
нимать участие в предстоящих 
местных выборах. Такая норма со-
держится в поправках к избира-
тельному законодательству, при-
нятых недавно Радой. Официаль-
ная справка вынужденного пере-
селенца попросту не указана в пе-
речне документов, подтверждаю-
щих место проживания граждани-
на Украины и дающих право вос-
пользоваться своим избиратель-
ным правом. «Этот закон закре-
пил невозможность проведения 
местных выборов на оккупиро-
ванных территориях. Это то, что 
от нас требует Европа, и это его 
плюс. На сегодняшний день тяже-
ло отличить настоящих пересе-
ленцев от тех, кто может выехать с 
оккупированной территории, 

проголосовать и уехать обратно», 
— так, не стесняясь, объясняют ли-
шение переселенцев избиратель-
ного права депутаты от блока Пет-
ра Порошенко. 

Если верить украинскими 
СМИ, цитирующим выдержки из 
скандального законопроекта, то 
там есть «рекомендации провер-
ки на лояльность и патриотичный 
дух отдельных категорий граждан 
с перспективой лишения граж-
данства и предоставления им ста-
туса физического лица, которое 
проживает без статуса гражданст-
ва — апатрида». Что ждет по этому 
закону граждан Украины, остав-
шихся в народных республиках 
Донбасса, можно только предста-
вить. «Если Украина лишила 
часть жителей страны гражданст-
ва, значит, она признала их жите-
лями другого государства», — та-
ково мнение главы ДНР Александ-
ра Захарченко о законодательных 
инициативах Киева. Видимо, и 
тому есть немало косвенных под-
тверждений, в ближайшем буду-
щем они все-таки смогут полу-
чить российские паспорта по при-
меру жителей Приднестровья, 
Южной Осетии и Абхазии, или 
как венгры Закарпатья, уже име-
ющие венгерские паспорта. Укра-
инские депутаты явно подталки-
вают и Россию, и республики к 
единственно возможному ответу 
в этой ситуации. 

ДИПЛОМАТИЯ Россия готова заблокировать
резолюцию ООН о трибунале по MH17

Черный кот в ООН

Анна Федякина

Г
олосование по проекту резо-
люции о создании междуна-
родного трибунала по рас-

следованию авиакатастрофы ма-
лайзийского Boeing под Донец-
ком состоится сегодня в Совете 
Безопасности ООН. И хотя уже 
очевидно, что документ обречен 
на провал, его авторы приложат 
максимум усилий, чтобы сделать 
из этого заседания настоящее 
шоу.

О том, что формирование 
международного трибунала по 
аварии рейса МН17 только со-
здаст еще один очаг конфронта-
ции в международных отношени-
ях, российская сторона предо-
стерегала уже не раз. Накануне 
постпред России при ООН Вита-
лий Чуркин подробно рассказал 

журналистам о возможных нега-
тивных последствиях создания 
подобного трибунала. По его сло-
вам, техническое расследование 
авиакатастрофы вызывает мно-
жество вопросов у Москвы отно-
сительно его полноты и правиль-
ности проведения. Что же касает-
ся уголовного расследования, то 
о нем и вовсе ничего неизвестно. 
«Нам неизвестно ничего: ни как 
оно ведется, ни насколько объек-
тивно оно ведется», — сказал Чур-
кин. Кроме того российский ди-
пломат отметил, что в составе 
участников есть и резко настро-
енная Украина. Расследование 
может обернуться любым воз-
можным компроматом в адрес 
России.

«Замысел состоит в том, что 
будет создан международный 
трибунал и прямиком из этого за-

крытого секретного расследова-
ния материалы будут переданы в 
трибунал и трибунал может 
предъявить те или иные обвине-
ния. Речь идет о том, что хотят, 
чтобы международное сообщест-
во, в том числе Россия, купило 
черного кота в мешке», — заявил 
Виталий Чуркин.

Авторами проекта резолюции 
по созданию трибунала по Boeing 
выступили Австралия, Бельгия, 
Малайзия, Нидерланды и Украи-
на. Причем Киев даже направил в 
Нью-Йорк министра иностран-
ных дел Павла Климкина с обшир-
ной делегацией для продвижения 
своего детища.

Однако в соответствии с уста-
вом ООН каждая страна из пяти 
постоянных членов Совбеза обла-
дает правом вето. Именно им и на-
мерена воспользоваться Россия в 
случае, если проект документа на-
берет необходимые для принятия 
девять голосов. 

«Мы будем голосовать «про-
тив». В этом у меня сомнений нет. 
Если резолюция наберет девять 
или больше голосов, то это будет 
вето», — сказал Чуркин. Кроме 
того российский дипломат отме-
тил, что  если документ наберет 
меньше девяти голосов, то это 
просто будет негативное голосо-
вание России вместе с другими 
членами Совета Безопасности. «К 
сожалению, я думаю, что девять 
голосов скорее всего наберется», 
— заявил журналистам Чуркин. 

НАКАЗАНИЕ

Сына Муамара 
Каддафи 
приговорили 
к смертной 
казни 

ОТВЕТИЛ 
ЗА ОТЦА

Анна Федякина

ВО ВТОРНИК ливийский суд в 
Триполи вынес смертный приго-
вору сыну Муамара Каддафи 
Сейфу аль-Исламу. Об этом со-
общило информагентство РИА 
Новости со ссылкой на телека-
нал «Аль-Арабия».

Кроме него, суд Триполи при-
говорил к смертной казни еще 
семь представителей режима 
Каддафи, в том числе экс-пре-
мьера страны Аль-Багдади аль-
Махмуди и главу разведки Аб-
даллу ас-Синуси. Их признали 
виновными в подстрекательстве 
к убийству демонстрантов и по-
давлении демонстраций во вре-
мя революции 2011 года.

По данным арабского телека-
нала, сын покойного лидера 
Джамахирии на слушаниях не 
присутствовал. Он находится в 
тюрьме в городе Зинтане, охра-
няемой формированиями, не-
подконтрольными Триполи.

Напомним, что после револю-
ции в Ливии началась граждан-
ская война. В 2014 году в стране 
фактически сложилось двоевла-
стие. Признанное правительство 
страны находится в городе То-
брук, а непризнанный кабинет — 
в Триполи. 

После того как о решении 
суда Триполи по делу сына Кад-
дафи сообщили СМИ, министр 
юстиции в Тобруке Альмабрук 
Карира заявил, что «суд в Трипо-
ли над руководством режима 
Каддафи является незаконным, 
так как вершится боевиками». 

Сейф аль-Ислам - старший 
сын Муамара Каддафи от второ-
го брака. Он считался основным 
наследником лидера Джамахи-
рии.  В ноябре 2011 года  его за-
держали при попытке пересечь 
границу с Нигером. Междуна-
родный суд Гааги выдал ордер на 
арест Сейфа аль-Ислама.  Сына 
Каддафи обвиняют  в том, что,  
он отдавал приказы специаль-
ным подразделениям войск и иг-
рал важную роль в систематиче-
ских преследованиях мирных 
граждан, которые происходили в 
различных ливийских городах в 
2011 году.  Однако суд Ливии от-
казался его выдать для междуна-
родного разбирательства. 

Следим за ситуацией Президент Франции может отказаться 
от прежнего выбора не поставлять России вертолетоносцы

«Мистрали» подвисли

Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж 

Н
а  традиционном лет-
нем обеде с журна-
листами президент-
ского пула Франсуа 
Олланд сделал заяв-

ление, которое сейчас цитируют 
все французские газеты. 

Когда его спросили о судьбе 
двух вертолетоносцах «Мист-
раль»,  построенных по заказу 
России на верфях в Сен-Назере, 
он сказал, что Франция и Россия 
«связаны контрактными обяза-
тельствами».  А далее, не вдаваясь 
в детали, а на этом, судя по всему,  
настаивали его гости, добавил 
следующее: «Мы ведем перегово-
ры (с Россией. — Прим. ред.), кото-
рые затянулись и которые неиз-
бежно приведут к решению. Мне 
предстоит его принять, и я это 
сделаю в предстоящие недели».

Каким может быть выбор Ол-
ланда, над этим сейчас ломают 
головы местные эксперты. Ведь 
вроде бы французы определились 
с этим вопросом, о чем вполне 
определенно заявил в начале 
июля министр обороны Жан-Ив 
Ле Дриан в ходе своего официаль-
ного визита в Вашингтон.  Высту-
пая в фонде Маршалла, руководи-
тель военного ведомства сооб-
щил о решении французского 

правительства не поставлять 
«Мистрали» России, признав при 
этом, что неисполнение контрак-
та обойдется  стране в 1,2 милли-
арда евро, а Франции придется 
искать нового клиента. Однако 
правительство правительством,  
но последнее слово все-таки за 
главой государства. Как поделил-
ся с «Российской газетой»  поли-
толог из французского Института 
международных и стратегиче-
ских отношений (IRIS) Филипп 
Миго, заявление Франсуа Оллан-
да свидетельствует о «возмож-
ном изменении позиции Елисей-
ского дворца» по отношению к 
сделке с боевыми кораблями. Он 
не исключает «вероятность того, 
что, в конце концов, возобладает 
экономический фактор». Что 
имеется в виду? 

Французская экономика и так 
переживает немалые трудности, 
а миллиард с лишним евро, кото-
рый, хочешь — не хочешь, надо бу-

дет извлекать из без того крайне 
напряженного бюджета,  их толь-
ко усугубит. Понятно, что «Мист-
рали» лишь одна, пускай, немало-
важная деталь, но дело-то в том, 
что проблем в стране хоть отбав-
ляй. Взять хотя бы выступления 
фермеров, доведенных до отчая-
ния глубоким кризисом в агро-
промышленной сфере. 25 тысяч 
животноводческих хозяйств  по 
подсчетам министерства сель-
ского хозяйств, а по данным про-
фсоюзов, таковых в два раза боль-
ше, оказались на грани разоре-
ния. Крестьяне блокировали 
тракторами главные магистрали 
страны, заваливали навозом су-
пермаркеты, требуя госпомощи и 
справедливых тарифов на их про-
дукцию.  

Почувствовав, что дело пахнет 
жареным, правительство  приня-
ло  чрезвычайный план, который 
обойдется казне в сумму пример-
но такую же, что и выплата Рос-

сии за «Мистрали», если сделка 
будет окончательно расторгнута, 
— свыше одного миллиарда евро. 
Однако крестьянские выступле-
ния потушить пока не удалось: на 
смену разгневанным фермерам 
Нормандии и Бретани пришли  
разъяренные фермеры  Эльзаса и 
Лотарингии. Они парализовали  
автотрассы на северо-востоке 
страны, по которым из Германии 
везут дешевую свинину, что при-
водит к банкротству местных 
производителей.  Кстати, одно из 
требований крестьян — покон-
чить с санкциями Евросоюза, ко-
торые вызвали ответное эмбарго 
России на сельхозпродукцию 
стран ЕС. Как констатируют 
местные аналитики, в результате 
серьезно пострадал аграрный 
сектор Франции. Ее экспорт мя-

сопродуктов за первые месяцы 
этого года снизился на 73 процен-
та, а молочных еще больше. Поте-
ри крестьян составили многие де-
сятки, а то и сотни миллионов 
евро. 

Летний бунт фермеров, скорее 
всего, в ближайшие дни не закон-
чится. Это значит, что француз-
скому правительству придется 
проводить серьезные,  а главное 
дорогостоящие  реформы в сель-
ском хозяйстве.

Фермеры Франции разъярены: они 
от отчаяния «запускают» свинью 
даже в супермаркеты. 

Виталий Чуркин: Расследование авиакатастрофы ведется непрозрачно. 

МЕЖДУ ТЕМ
Олланд не стал делать акцент на том, что за два с лишним года его 
президентства безработных стало на 600 тысяч больше, а Франция по 
этому показателю считается «одним из худших учеников» в ЕС. По 
данным Европейского статистического  агентства Евростат, при 
среднеконтинентальном уровне в 9,6 процента во Франции  безработи-
ца составляет 10,3 процента. Еще в начале своего срока он взял на себя 
обязательство: не выставлять свою кандидатуру на  новый срок, если 
существенно ее не снизит. Обещал этого добиться к концу 2013 года, но 
потерпел фиаско, то же самое произошло и в прошлом году. Теперь речь 
идет о конце 2016-го, но  мало кто здесь верит, что это ему удастся.

Акцент

 Летний бунт фермеров, 
скорее всего, в ближайшие 
дни не закончится

Все колонки автора
www.rg.ru/sujet/4799

Главком ВМФ: Россия 
построит корабли не хуже 
«Мистралей» — подробнее 
на сайте
www.rg.ru/art/113660

Видеосюжет смотрите 
на сайте
www.rg.ru/art/1146586

За ситуацией на Украине 
следите на сайте
www.rg.ru/sujet/5113

СДВИГ ПЛАТФОРМЫ
БАШАР Асад признал, что правительство Сирии выну-
ждено сосредоточиться на защите ключевых районов 
страны и вынуждено отступать с ряда территорий из-за 
дефицита военнослужащих. Рабочая партия Курдистана 
объявляет о прекращении перемирия с Турцией. Это от-
вет на авиаудары по курдским силам на территории Ира-
ка, которые противостоят Анкаре, но одновременно во-
юют с «Исламским государством». Последнее взяло на 
себя ответственность за кровавый теракт в пригранич-
ном с Сирией турецком городе несколько дней назад. 

Саудовская Аравия и ее союзники без большого успе-
ха, но серьезными разрушениями продолжают военную 
кампанию против хуситов в Йемене. Египет официально 
заявляет, что находится в состоянии войны с боевиками, 
действующими на Синайском полуострове.

Перечень событий, объединенных рубрикой «Будни 
Ближнего Востока», можно продолжать. Хорошие ново-
сти среди них найти будет непросто. Разве что продолжа-
ющаяся радость по поводу успеха переговоров по иран-

ской ядерной про-
грамме. Примеча-
тельно, что этот про-
рыв стал возможен 
отчасти именно из-
за усугубляющегося 
обвала всего вокруг. 
Стремление адми-
нистрации США 
выйти из тупика в 
отношениях с Ира-
ном связано с тем, 
что вся система от-
ношений, на кото-
рой почти сорок лет 
строилась ближне-
восточная политика 

Вашингтона, расползается на глазах. Саудовская Ара-
вия, Турция, Египет, Израиль — опорные партнеры сами 
находятся под жестким прессом и пытаются понять, как 
надежнее выживать в деградирующей внешней среде. Те-
геран, как ни неприятно это большинству региональных 
держав, выглядит как наиболее устойчивая столица, к 
тому же находящаяся на подъеме. Что и пытаются ис-
пользовать Соединенные Штаты, однако это только уси-
ливает колебания и нервозность остальных их визави. 
Кардинальная же перестройка с полной сменой ориенти-
ров невозможна, потому что будет иметь эффект полити-
ческого землетрясения небывалого масштаба. Кто ста-
нет выгодополучателем, понятно — то самое «Исламское 
государство», которое готово предлагать себя в качестве 
вообще альтернативной силы. 

Образуется настоящий заколдованный круг. С одной 
стороны, никто не спорит с тем, что «ИГ» — всеобщий 
враг и огромная опасность. С другой — соотношение опа-
сности «ИГ» с другими угрозами для каждого участника 
региональной политики свое. Для кого-то номер один, а 
для кого-то три или четыре. А исходя из этого и тактика 
разная. И главное — никто не имеет стройного представ-
ления, что же делать. Поэтому все призывы к совмест-
ным действиям и даже коалиции повисают в воздухе — 
коалиция имеет смысл, когда понятно, какую задачу она 
будет решать. 

В современной истории было две по-настоящему ме-
ждународные коалиции, объединившие самые разные 
страны. В январе 1991 года США собрали внушительную 
группу государств, чтобы заставить Саддама Хусейна 
уйти из Кувейта. Осенью 2001-го международное сооб-
щество единодушно поддержало атаку на Афганистан, 
признав право Соединенных Штатов на возмездие за 11 
сентября. 

Оба раза повод был более чем убедительный. В пер-
вом случае оккупация независимого государства. Во вто-
ром — внешнее нападение, повлекшее за собой много 
жертв. Интересно, что в 1991-м, хотя там ответствен-
ность несло государственное руководство Ирака, менять 
режим не рискнули, ограничившись освобождением Ку-
вейта и жесткими ограничениями, наложенными на Баг-
дад. В 2001-м официальный Кабул, строго говоря, реше-
ния об атаке на США не принимал, однако все согласи-
лись с необходимостью отстранения талибов от власти 
как пособников террористов. Как бы то ни было, в обоих 
случаях стояла конкретная задача с понятным алгорит-
мом ее решения. 

«Исламское государство» феномен настолько слож-
ный, что рецептов нет ни у кого. По сути, речь идет об ис-
чезновении Ближнего Востока, который был сконструи-
рован в ХХ веке в процессе распада империй и деколони-
зации, а потом цементирован идеологическим противо-
стоянием. В дальнейшем он должен быть реконструиро-
ван на каких-то дру-
гих основаниях, но 
основной вопрос: а 
кто будет «архитек-
тором»? 

В ХХ веке решаю-
щая роль принадле-
жала силам извне — 
бывшим метрополи-
ям и тем, кто пришел 
им на смену в каче-
стве глобальных ге-
гемонов (США и 
СССР). Сейчас, од-
нако, нет внешних 
игроков, которые 
были бы способны 
управлять преобра-
зованием региона, 
да и вообще прошли времена, когда великие державы ри-
суют границы и сооружают чужие государства. Когда пы-
таются — результат неизменно удручающий. Эмансипа-
ция во второй половине минувшего столетия прошла 
успешно, и в колониальную эпоху возврата нет. Но реги-
ональные страны сами себя тоже не реформируют — та-
ких прецедентов нет, особенно когда речь идет о государ-
ствах с недемократическими традициями, где измене-
ния происходят только в результате слома. Примером та-
кого фундаментального слома и является «Исламское го-
сударство», отрицающее и существующие границы, и со-
циально-политические системы, и идеологические под-
ходы.

Комплексности вызова должна соответствовать и ком-
плексность ответа. Несмотря на общий разброд в между-
народных отношениях, в последнее время появилось ощу-
щение, что по крайней мере масштаб этого вызова начали 
осознавать. И есть надежда, что логика непрекращающей-
ся борьбы за влияние все-таки отступит в сторону перед 
лицом начавшихся тектонических сдвигов.

Вся система отно-
шений, на которой 
почти сорок лет 
строилась ближне-
восточная политика 
Вашингтона, рас-
ползается на глазах

Главное — никто 
не имеет стройного 
представления, что 
же делать. Поэтому 
все призывы к сов-
местным действиям 
и даже коалиции 
повисают в воздухе

Мир без правил

Федор Лукьянов
председатель президиума Совета 
по внешней и оборонной политике
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ИНИЦИАТИВА 
В НАТО 
предостерегли 
Турцию 
от эскалации 
конфликта 
с курдами

ОСТУДИЛИ 
ПЫЛ

Екатерина Забродина

В БРЮССЕЛЕ прошло экстрен-
ное заседание постпредов 
стран — членов НАТО, созванное 
по просьбе Турции. В центре по-
вестки стоял вопрос о противо-
действии террористам на сирий-
ской границе. Генсек альянса дал 
понять: Анкара не получит до-
полнительной военной помощи. 
Кроме того, европейские лидеры 
предостерегли турецкие власти 
от эскалации конфликта с курда-
ми на севере Ирака, которая от-
бросит далеко назад и без того 
трудный мирный процесс.

По словам генерального се-
кретаря НАТО Йенса Столтен-
берга, Североатлантический 
альянс приветствует усилия 
Турции по противодействию 
«Исламскому государству» (эта 
террористическая группировка 
в РФ запрещена), однако уве-
рен, что у турецких властей для 
этого достаточно ресурсов. 

«Терроризм — это угроза без-
опасности НАТО, угроза между-
народной безопасности и ста-
бильности. Альянс очень внима-
тельно отслеживает ситуацию 
на своей южной границе, мы 
вместе полностью поддержива-
ем Турцию в борьбе с террориз-
мом», — подчеркнул он, добавив, 
что Анкара не обращалась к 
НАТО за военной помощью. 
«Турция — это сильная страна 
НАТО, имеющая вторую по ве-
личине в альянсе и очень эффек-
тивную армию», — подчеркнул 
Столтенберг. 

Он также отметил, что клю-
чевые страны НАТО «уже вхо-
дят в международную коали-
цию, ведущую борьбу с ИГ. 
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Параллели Как СССР преодолевал экономические санкции в послевоенные годы

Война после войны

Любовь Лазарева, 
ведущий специалист РГАСПИ *

Цель Москвы — прорыв 
экономической блокады

3 апреля 1952 года в Москву 
на Международное экономиче-
ское совещание приехали биз-
несмены, профсоюзные и коопе-
ративные деятели, ученые и жур-
налисты из 50 стран пяти конти-
нентов. 

Принимающей стороной был 
Международный инициативный 
комитет, советское руководство 
подчеркнуто дистанцировалось 
от данного форума, пытаясь ут-
вердить бизнес-сообщество в 
мысли, что Совещание не явля-
ется пропагандистским трюком. 
Мероприятие позиционирова-
лось Кремлем как шанс убрать 
препятствия, мешавшие миро-
вой экономической системе 
функционировать в оптималь-
ном режиме. Целью Москвы был 
прорыв торговой блокады. Для 
ее достижения советское руко-
водство выбрало тактику союза 
с представителями делового 
мира. 

Санкции против СССР и его 
союзников имели побочный эф-
фект: потеряв огромный рынок 
сбыта, западный бизнес нес 
убытки, вынужденно подчиняя 
экономические интересы поли-
тическим. Представление о раз-
мере упущенных выгод дают сле-
дующие цифры: в 1948 году весь 
внешнеторговый оборот СССР 
составлял 11 млрд рублей, в том 
числе с капиталистическими 
странами — 4,4 млрд руб., в 1951 
году соответственно 18 и 3,2 
млрд руб. К тому же положение 
заметно ухудшало исключение 
из полноценного торгового обме-
на стран Восточной Европы.

Стремясь к прорыву торго-
вой блокады, СССР предлагал 
сделки, выгодные бизнес-эли-
там. Не случайно аналитики вы-
соко оценивали шансы Москвы 
на успех.

Это вызывало опасение у пра-
вительства Соединенных Шта-
тов. На делегатов, направляю-
щихся в СССР, оказывалось дав-
ление. За ходом Совещания вни-
мательно следили из Вашингто-
на. Это подтверждается   сообще-
нием советского  посла о реакции 
американского правительства в 
связи с благоприятным откли-
ком на предложения Председате-
ля Торговой палаты СССР М.В. 
Нестерова «со стороны ряда де-
легаций капиталистических 
стран». Сохранились и  другие 
свидетельства современников.

Идеи совещания сочли 
преждевременными

Участники Совещания уезжа-
ли с большими надеждами. Боль-
шинство представителей ино-
странных фирм установили дело-
вые контакты с советскими 
внешнеторговыми организация-
ми. С четырнадцатью фирмами 
контракты были подписаны еще 
в Москве, остальные же ожидали 
заключения сделок в ближайшие 
дни. Итоговыми документами 
стали Коммюнике, Обращение к 
Генеральной Ассамблее ООН и 
решение о создании Комитета со-
действия международной тор-
говле. Суть их сводилась к пред-
ложению продолжить начатую в 
Москве работу и в ближайшее 
время созвать межправительст-
венное совещание. В задачи Ко-
митета содействия международ-
ной торговле входило вручить 
обращение к Генеральной Ассам-
блее ООН, вести работу по орга-
низации нового совещания, спо-
собствовать обмену информа-
цией в отношении экспортных и 
импортных возможностей раз-
личных стран.

Но уже в сентябре 1952 года 
постановление ЦК ВКП(б) утвер-
дило текст телеграммы председа-
телю Бюро Комитета Р. Шамбей-
рону: «… теперь было бы без-
условно нежелательно, чтобы в 
международных кругах создава-
лось впечатление, будто страны 

народной демократии и СССР 
проявляют особую заинтересо-
ванность в расширению торгов-
ли с капиталистическими стра-
нами». Успех Международного 
экономического совещания раз-
вивать не стали, его идеи были 
сочтены преждевременными.

Что увидели гости
Важность документов Сове-

щания прежде всего в том, что 
они уточняют внешнеполитиче-
скую доктрину позднего стали-
низма и ее влияние на функцио-
нирование экономической мо-
дели, сложившейся в СССР. Эко-
номическое совещание, вне же-
ланий сильных мира сего, вы-
полняло важную миссию — биз-

несмены, вернувшись из СССР, 
разрушали пропагандистские 
клише, рассказывая об увиден-
ном. Правда, принимающая сто-
рона, радуясь, что наносит удар 
по американским коллегам, 
свою «правду жизни» показы-
вать не собиралась. Гостям на-
вязывался «глянец»: достопри-
мечательности Кремля, Третья-
ковская галерея, Большой те-
атр, метро, строящиеся здания 
МГУ и дома на Котельнической 
набережной, посещение специ-
ально отобранных заводов, кол-
хозов, детских садов, школ и т.д. 
Но и через максимально про-
фильтрованную информацию 
пробивалась реальность. На-
пример, итальянская делегация 
после прогулки по городу спро-
сила у переводчика: почему 
женщины чистят снег? Ответ 
был вполне в духе партийных 
установок того времени: «Эта 
женщина, как сами видите, фи-
зически здорова и, видно, не за-
хотела учиться, чтобы иметь 
специальность, что в Советском 
Союзе для всех доступно, поэто-
му почему же ей не поработать 
на свежем воздухе, что даже по-
лезно для здоровья, если она за-
рабатывает для того, чтобы 
жить хорошо? Это занятие ее 
устраивает, иначе она не стала 
бы им заниматься, ведь у нас нет 
безработицы».

Иностранные гости часто об-
ращали внимание на то, что жен-
щины в послевоенной Москве 
занимались очень тяжелой рабо-
той. Причиной такого положе-
ния вещей была Великая Отече-
ственная война. Проводив муж-
чин на фронт, женщины замени-
ли их на рабочих местах. Эконо-
мист Н.А. Вознесенский в своей 
книге «Военная экономика» 

приводит такие цифры: около 
500 тыс. домохозяек пришло на 
производство. Удельный вес 
женского труда увеличился: сре-
ди машинистов паровых машин 
с 6 до 33%, машинистов ком-
прессоров — с 27 до 44%, кочега-
ров паровых котлов — с 6 до 27%, 
токарей по металлу — с 16 до 
33%, сварщиков металла — с 17 
до 31%, слесарей — с 3,9 до 12%, 
шоферов — с 3,5 до 19%, грузчи-
ков — с 17 до 40%.

Военные потери привели к 
тому, что даже в начале пятидеся-
тых, несмотря на возвращение 
демобилизованных солдат в на-
родное хозяйство, не было воз-
можности убрать женщин с тяже-
лых работ.

Замечали гости, посещая со-
ветские предприятия, и тяже-
лые условия труда рабочих. Ан-
глийская делегация въедливо 
интересова лась  буква льно 
всем: сколько получает дирек-
тор, заработная плата стаханов-
ца, возраст, с которого можно 
работать на заводе, какова те-
кучка кадров, роль профсоюза, 
устройство управления пред-
приятием, бытовые условия ра-
бочих. Англичане даже посетили 
заводскую столовую и внима-
тельно изучили меню и цены. 
Отметили они и отсутствие спе-
цовок у многих рабочих и пре-
небрежение техникой безопа-
сности в цехах.

Тяжелое впечатление посеще-
ние завода им. Сталина произве-
ло на австрийскую делегацию. 
Особенно условия труда рабочих 
на главном конвейере. Перевод-
чик указывал в отчете:  «Глава де-
легации Шахнер обратил внима-
ние на то, что все рабочие выгля-
дят очень усталыми, изможден-
ными, что все они очень худы. Ве-
чером после экскурсии он ска-
зал, что ему очень жаль тех муж-
чин и женщин, которые работают 
в этом «аду».

Не высказали восторга заво-
дом малолитражных машин и де-
легаты Индии, резюмировав, что 
уровень оснащенности этого 
предприятия сильно отстает от 
американских аналогов.

Приоритеты Сталина
В то же время, с переводом 

экономики на «мирные рельсы», 
было смягчено законодательст-
во. В 1948 году было отменено 
действие Указа Президиума Вер-
ховного Совета СССР от 26 дека-
бря 1941 года, по которому за са-
мовольный уход с рабочего ме-

ста грозил срок тюремного за-
ключения от пяти до восьми лет. 
С июля 1951 года прогул пере-
стал считаться уголовным пре-
ступлением.

Большое впечатление произ-
водили на иностранных гостей 
оживленность московских улиц, 
наплыв народа в магазинах. Де-
легаты, ранее уже посещавшие 
Москву, отмечали потрясающие 
изменения, произошедшие бук-
вально за последние два-три 
года.

Их удивление вполне понятно. 
Понеся огромные потери во Вто-
рой мировой войне и опираясь во 
время восстановления практиче-
ски только на свои силы, СССР 
уже в 1947 году смог отменить 
карточную систему и ввести еди-
ные расценки для всей государст-
венной торговли. К тому же с 
1948 года регулярно проводи-
лось снижение цен. Это, несом-
ненно, способствовало росту 
уровня жизни в Советском Сою-
зе. Дональд Фильцер из анализа 
данных ЦСУ СССР делает вывод 
о том, что в 1952 году в среднем 
по стране увеличилось потребле-
ние хлеба, зерновых, молочных 
продуктов, овощей и фруктов. К 
тому же произошло повышение 
спроса на дорогие и качествен-
ные товары (например, белый 
хлеб из муки тонкого помола). 
Калорийность дневного рациона 
приблизилась к норме. Так, член 
семьи рабочего в среднем стал 
потреблять свыше 2500 калорий 
в день, а взрослый рабочий — 
3500 калорий.

Стали доступнее и потреби-
тельские товары. К тому же рост 
номинальной заработной платы 
и политика регулярного сниже-
ния цен внушали населению оп-
тимизм в оценках своего будуще-
го. Случайно или намеренно, но 
очередное понижение цен было 
проведено накануне Междуна-
родного экономического сове-
щания, что, несомненно, сказа-
лось на активности покупателей 
в магазинах, отмеченной наблю-
дательными иностранцами. 
Правда, очень скоро последовал 
принудительно-добровольный 
государственный займ. Выпол-
ненный в рекордно короткие сро-
ки, он вполне решил проблему 
обеспеченности товарами пла-
тежного спроса.

Н. Верт, анализируя уровень 
потребления, приходит к выводу, 
что в городах предвоенный уро-
вень жизни был достигнут к 1951 
году. Но дело в том, что, по оценке 
того же Н. Верта, уровень жизни в 
СССР 1940 года был значительно 
ниже, чем в царской России в 
1913 году. Поэтому, несмотря на 
достигнутый рост, до изобилия 
было еще очень далеко. Фильцер 
приводит данные, что на сред-
нюю рабочую семью приходи-
лось в год: 1 пара кожаной обуви, 
3 кг хозяйственного мыла и 2 ку-
ска туалетного, 12 метров ткани 
на человека.

Трудясь героически и самоот-
верженно, советские люди мечта-
ли о повышении своего благосо-
стояния. Сталинское руководст-
во отдавало себе в этом отчет. Еще 
в 1946 году, выступая на предвы-
борном собрании избирателей 
Володарского избирательного 
округа в Ленинграде, Андрей 
Александрович Жданов обещал: 
«...Народ, несший в течение мно-
гих лет войны жертвы и лишения, 
законно требует, чтобы матери-
альные и бытовые условия были 
быстро улучшены...Всё это от-
нюдь не мелочь. Дело улучшения 
бытового и материального благо-
состояния масс, расширения про-
изводства товаров широкого по-
требления есть дело, за которое 
надо поратовать, побороться, 
вложить в него тот большевист-
ский энтузиазм и страсть, с кото-
рыми мы шли на разрешение во-
енных задач…». Тем не менее, в 
приоритете стояло развитие сек-
тора «А». Капиталовложения в 
промышленность в 1945—1950 
годах были распределены так: 
12% направленно на развитие 
легкой промышленности и 88% — 
в тяжелую индустрию.

Тем не менее в приоритете 
стояло развитие сектора «А». Ка-
питаловложения в промышлен-
ность в 1945—1950 годах были 
распределены так: 12% направ-
ленно на развитие легкой про-
мышленности и 88% — в тяжелую 
индустрию.

Акценты в данном порядке 
были расставлены И.В. Стали-
ным. В выступлении 9 февраля 
1946 года он четко выделил прио-
ритеты и объяснил причины сде-
ланного выбора: тяжелая и воен-
ная промышленность создают га-
рантии «от всяких случайно-
стей». Таким образом, именно 
оценка советским руководством 
геополитических задач и между-
народной обстановки легла в 
основу вектора послевоенного 
развития СССР. Национальные 
интересы бывших союзников в 
новой реальности не совпадали. 
Торговая блокада усугубляла 
трудности. Поэтому рассчиты-
вать на быстрый рост уровня 
жизни не приходилось. И все 
«правильные» слова в выступле-
ниях советских лидеров о необ-
ходимости улучшения бытового 
и материального благосостояния 
масс становились благими поже-
ланиями.

* Полностью материал 
опубликован в августовском 
номере журнала «Родина» под 
рубрикой «Советская история. 
Документы», постоянным 
ведущим которой является 
кандидат исторических наук, 
директор РГАСПИ 
Андрей Сорокин.

Апрель 1952 года. Делегаты 
Международного Совещания были 
приятно удивлены изобилию 
в продуктовых магазинах 
в центре Москвы.

Акцент

 Тяжелая и военная промыш-
ленность создают гарантии 
«от всяких случайностей»

Выходит в свет и поступает в продажу 

августовский номер журнала «Роди-

на». Помимо статьи Любови Лазаре-

вой и Андрея Сорокина читателя на-

верняка заинтересует рассказ Влади-

мира Шарпатова — командира Ил-76, 

захваченного талибами 20 лет назад, 

о судьбе своего экипажа, фильме 

«Кандагар» и реальных обстоятельст-

вах подвига. 

Профессор Адиля Котовская  расска-

зывает о том, как она 55 лет назад го-

товила к полету в космос Белку и 

Стрелку.  Директор Института всеоб-

щей истории РАН Александр Чубарь-

ян дает советы школьным педагогам, 

которые 1 сентября придут в классы с 

новыми учебниками истории.

АНОНС

Подписаться на «Родину» можно в почтовых отделениях связи РФ 
по каталогам: «Роспечать» — индекс 73325, «Почта России» — 
индекс 63436, «Пресса России» — индекс 40687.

ИССЛЕДОВАНИЕ АНГЛИЙСКОЙ ДЕЛЕГАЦИИ 
«ПРЕДВАРИТЕЛЬНЫЕ ЗАМЕТКИ ОБ УРОВНЕ ЖИЗНИ» 

Человек шесть из членов нашей деле-

гации собирали данные о ценах. Они 

узнавали цены в магазинах, на рынках 

и из других источников. Это было заду-

мано с целью информировать делега-

тов, которые сами смогут восполнить 

некоторые пробелы в этих данных. 

Пока у нас создалось некоторое об-

щее впечатление, с которым, видимо, 

согласятся все делегаты. В продоволь-

ственных магазинах и на рынках име-

ются в изобилии хлеб, картофель, 

мясо, птица, рыба, сыр, сливочное ма-

сло и яйца. Цены на эти товары при-

близительно такие же, как и у нас, и то-

вары эти, разумеется, не нормирова-

ны. Тот факт, что ассортимент фруктов 

и овощей сейчас ограничен, объясня-

ется, вероятно, сезоном. Шоколад 

стоит дорого. Занимаясь вопросом о 

ценах на продовольствие, мы должны 

также помнить о том, что столовые на 

предприятиях и в школах предостав-

ляют желающим трехразовое пита-

ние. 

Стоимость топлива и квартирная пла-

та, по сравнению с нашими ценами и с 

другими ценами в России, низка.

Качество жилых домов весьма разно-

образно. Степень перенаселенности 

приблизительно такова же или даже 

выше, чем в крупных городах Соеди-

ненного Королевства. Излишки пло-

щади, разумеется, значительно мень-

ше, чем у нас.

Одежда сравнительно дорога и коли-

чество ее сравнительно невысоко.

Цены на такие промышленные това-

ры, как авторучки, пишущие машинки, 

пылесосы приблизительно такие же, 

как и у нас. Автомобили, кажется, де-

шевле и более доступны, чем у нас. 

Предметы роскоши очень дороги. 

Книги, ноты, билеты на оперные, ба-

летные, драматические представле-

ния и на концерты стоят сравнительно 

недорого и спрос на них зачастую 

превышает предложение.

Стоимость, удобство, быстрота и до-

ступность транспорта, кажется, при-

близительно таковы же, как и в Анг-

лии.

Как в Англии, так и в России, имеется 

широкая система социального обес-

печения, включая оплачиваемые от-

пуска. 

Ниже приводится список собранных 

нами данных о некоторых ценах.

Р
Г

А
К

Ф
Д

Продовольственные товары 
(цены за килограмм, если не указано иначе)

Магазин Рынок

1. Хлеб

Ржаной 1. 80 В продаже нет

Пшеничный 2. 30 В продаже нет

2. Картофель 0. 9 1. 5—2. 0

3. Мясо

Свинина 25. 20 21. 0—23. 0

Говядина 17. 60 14. 20

Филе 17. 0 14. 12—18. 0

Грудинка 11. 0

Телятина 16. 0—23. 0

Сосиски, колбаса 3. 39—4. 78

Ветчина резанная 35, 0

Куры 15. 0—20. 0 

Гуси 14. 0—15. 0 

Утки 13. 0 15. 0 

4. Яйца (за десяток) 10. 0—15. 0

5. Молоко (за литр)

Все коровы проверены и молоко 
проверяется ежедневно

2. 2
2. 4 (зимой)

2. 0—3. 0
От 1. 5 летом до 5 
зимой

6. Масло 23—30

7. Сыр

Сливочный сыр 15. 0—25

Брынза 16. 0 

8. Рыба

Семга 5. 7 

Консервированные крабы 
(однофунтовая банка)

7. 0

Макрель 12. 0—23. 0

9. Овощи

Морковь 4. 0—6. 0

Капуста 7. 0—9. 0 

Лук 10. 0

Свекла 5. 0—7. 0

Фасоль 10. 0

10. Фрукты

Яблоки (плохого сорта) 10. 0—16. 0 10. 0—20. 0

Сливы 10. 0—12. 0

Сухие фрукты 10. 0

Инжир 16. 20

11. Сахар 10. 40—12. 20

12. Шоколад 

Шоколадный набор (1 фунт) 12. 9—43. 0

Плитки шоколада (полфунта) 1. 9—22. 0

Печенье 10. 0 и выше

Конфеты 20. 0—40. 0

13.Водка (бутылка обыкновенного 
размера)

12. 0

Коньяк (пол-литра) 35. 0—42. 0

Шампанское (пол-литра) 33. 0

Примечание. Заведующий рынком сказал нам, что 30% всего продовольствия в Москве 
покупается на рынках. За некоторыми исключениями, рыночные цены немного выше 
магазинных цен. 

Предметы одежды
Цена Качество

Ушанки с мехом 50. 0 среднее

Матерчатые кепки 37. 0 не известно

Нейлоновые чулки 25. 0—40. 0 

Ботинки (мужские) 61. 0 не известно

Туфли (мужские) 200. 0—400. 0 хорошее

Детская обувь 68. 0 не известно

Полотняные или шелковые рубашки 121 не известно

Полотняные рубашки с воротником 111

Простые рубашки 65

Брюки 243

Туфли (женские) 146

Разные
а) Плата за проезд в автобусе 30 к. 

в метро 50 к. 

Оплата такси (без повышенных расценок) 2 р. за км

б) Газ 20 к. за кбм

Электричество ( в квартирах) 40 к. за кВт ч

в) Вечное перо (подобное английскому «Виверн») 30 р.

Фотоаппарат (неважного качества) 136 р. 

Патефон (неважного качества) 375 р. 

Часы 500 р.

Пылесос (типа «Гоблин») 600 р.

Примус (10 высоты) 55 р.

Сковородка (для трех яиц) 9. 20

Холодильники 800 р. 

Автомобили «Москвич» 8 000—9 000 (заказ 
за один месяц зимой 
и за 3 месяца 
весной) 

«Победа» 18 000 (поставка на 
6 месяцев вперед)

г) Книги ( в твердых переплетах 350—500 стр.) 8. 0—8. 30

Брошюры 1. 35—2. 0

Клавир «Ромео и Джульетта»

Сюита 2. 95

д) Сигареты (пачка из 10 шт.) 2. 15—3. 25

Сигары (10 шт.) 13. 90—19. 40

Деревянные трубки 35

Туалетное мыло (кусок среднего размера) 1. 0—2. 55

P.S. 
В 1952 году средняя месячная зарплата в целом по народному хозяйству 
составляла 674 рубля. Промышленные рабочие получали 738 рублей, 
работники сельского хозяйства — 420 рублей, работники железнодо-
рожного транспорта — 742 рубля, работники здравоохранения — 399 
рублей, аппарат управления — 710 рублей. 
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Александр Мелешенко

В 
Москве вводятся до-
полнительные льготы 
по оплате капитально-
го ремонта — такое ре-
шение было принято 

вчера на заседании президиума 
городского правительства. Но-
вые льготы распространятся 
сразу на 10 льготных категорий 
жителей столицы. 

 С инициативой об этом вы-
ступил руководитель фракции 
«Единой России» в Мосгордуме 
Андрей Метельский. «Мы полу-
чаем много обращений от обще-

ственных организаций инвали-
дов с просьбой включить эту ка-
тегорию жителей в перечень 
льготников по оплате капиталь-
ного ремонта жилья», — расска-
зал он. Мэр Москвы Сергей Со-
бянин предложение поддержал 
и принял решение распростра-
нить льготы не только на инва-
лидов, но и еще на 9 категорий 
горожан. Это многодетные се-
мьи; семьи, воспитывающие де-
тей-инвалидов; почетные доно-
ры СССР, России и Москвы; 
лица, награжденные медалью 
«За оборону Москвы»; лица, не-
прерывно трудившиеся в столи-

це с 22 июля 1941 года по 25 ян-
варя 1942 года; жены, не всту-
пившие в повторный брак, и ро-
дители погибших военнослужа-
щих, являющиеся пенсионера-
ми, жены и мужья умерших ин-
валидов Великой Отечествен-
ной войны. Также льготы полу-
чат семьи погибших военнослу-
жащих, получающие пенсию по 
случаю потери кормильца. 

Всего, таким образом, полу-
чателями льгот в Москве допол-
нительно станут почти 1,6 мил-
лиона человек. Одних только 
инвалидов среди них более 1,1 
миллиона. Как рассказал «РГ» 

Андрей Метельский, льготники 
будут платить за капремонт не 
15 рублей за квадратный метр 
общей площади квартиры, а 
вдвое меньше — 7,5 рубля. Учи-
тывая, что раньше аналогичны-
ми льготами пользовались 1,8 
миллиона горожан, а еще мил-
лион человек получают субси-
дию на оплату коммунальных 
услуг, общее число льготников 
достигнет 4 миллионов человек. 
То есть льготы так или иначе по-
лучит каждый третий житель 
столицы.

Кроме того, на заседании 
президиума правительства был 

принят ряд решений, меняющих 
нюансы работы системы капре-
монта. К примеру, в Мосгордуму 
внесут законопроект, согласно 
которому москвичи смогут в 
любой момент принять решение 
о накоплении средств на капре-
монт на отдельном счете, а фонд 
капремонта перечислит на него 
ранее уплаченные деньги в тече-
ние 3 месяцев. Сейчас этот срок 
составляет 2 года. 

Также владельцы квартир, 
которые собирают деньги на ка-
премонт на спецсчете, смогут 
снизить размер ежемесячных 
платежей под свою ответствен-

ность. «Если граждане перехо-
дят на спецсчет и считают, что 
могут провести работы по ка-
премонту за меньшие деньги, 
необходимо снять все ограниче-
ния, чтобы они принимали на 
себя это ответственное решение 
и не переплачивали», — отметил 
Собянин. 

Как власти ускорят 
проведение капремонта
www.rg.ru/art/1145150

ЖКХ Городские власти ввели дополнительные льготы по капремонту 

Каждому третьему 

Платежи кажутся заоблачно высо-
кими. Но москвичи смогут снизить 
размер ежемесячных платежей 
под свою ответственность.

БЛАГОУСТРОЙСТВО Разработаны 
требования к внешнему виду 
строек

Забор от А до Я

Ирина Огилько

В СТОЛИЦЕ изменяются прави-
ла выдачи ордеров на строитель-
ные и земляные работы и вводят-
ся единые критерии к внешнему 
виду строек.

Подробности рассказал на-
чальник Объединения админи-
стративно-технических инспек-
ций города Дмитрий Семенов. 

Связаны нововведения с всту-
плением в силу с 1 августа трех 
постановлений столичного пра-
вительства, регламентирующих 
строительную деятельность. 
Новшества должны внести изме-
нения в облик города — и в офор-
мление строительных площадок, 
и в работы по благоустройству. 
Подрядчик теперь не будет га-
дать, чем бы огородить террито-
рию — в зависимости от произво-
димых работ ему предложат вы-
брать из каталога готовых «забо-
ров» Москомархитектуры. В ка-
талоге они подразделены на сиг-
нальные, защитные и охранные. 
По материалам выбор не широк: 
сетка-рабица, металлические и 
поликарбонатные листы, пласти-
ковые опоры и сварные решетки. 
Так же из каталога предложат вы-
брать щит с объяснением произ-
водимых работ. Все это должно 
внести единообразие во внешний 
вид строительных площадок.

— Нововведения вводятся с 1 
августа, но к действующим орде-
рам санкции по внешнему виду 
пока применять не будем. А вот 
те, кто начнет работать после 1 
августа, при нарушении требова-
ний пополнят штрафами бюджет 
Москвы, — поясняет Семенов. К 
слову, штраф за «неправильный» 
забор для юрлиц составит 300 
тысяч рублей. По завершении 
строительных работ, если они  
производились с выходом на тро-
туар или проезжую часть, под-
рядчик обязан восстановить по-
крытие. Причем не как сейчас, 
положив асфальтовую заплату на 
раскопанное место, а заменив ас-
фальт по всей ширине тротуара, а 
на дороге — заасфальтировав еще 
5 метров от места проведения ра-
бот по ширине и длине.

Сами ордера теперь стандар-
тизированы на 17 типов. Среди 
них — капитальный ремонт фаса-
да, перекладка коммуникаций, 
капитальное строительство и 
другое. В зависимости от выдан-
ных ордеров инспектора и будут 
спрашивать с подрядчиков. Ранее 
такого перечня не существовало, 
отчего, по словам Семенова, не-
редко подрядчики получали один 
ордер, а работы на объекте вели 
совсем другие. 

Так, в прошлом году были вы-
явлены десятки случаев, когда, 
получив ордер на некапитальное 
строительство, возводили капи-
тальное сооружение. Всего ОАТИ 

за прошлый год было взыскано 
более 101 миллиона рублей 
штрафов. А ордеров за год офор-
мили 18 тысяч, из них 15 тысяч — 
негосударственным заказчикам. 
Наиболее востребованы ордера 
на прокладку инженерных ком-
муникаций (40 процентов), стро-
ительство (17 процентов), капре-
монт зданий (10 процентов). От-
метим, что в начале будущего 
года заявитель сможет подавать 
документы на получение ордера в 
электронном виде. Пока эта услу-
га тестируется совместно с депар-
таментом информационных тех-
нологий. Однако уже с 1 августа 
получить ордер станет проще. 
Список  предоставляемых заяви-
телем документов сократился от 
30 до 18. Из них самому заявите-
лю нужно предоставить в ОАТИ 
всего от 2 до 5 документов в зави-
симости от производимых работ, 
остальные инспекция получит 
через межведомственные кон-
такты. С 20 до 14 дней сократился 
срок выдачи ордера, и с двух не-
дель до одной недели — срок его 
закрытия. 

Подрядчик теперь 
не будет гадать, 
чем бы огородить 
территорию

БЕЗОПАСНОСТЬ Водителей отучат выезжать на забитые перекрестки 

Разметка оштрафует
Светлана Батова

С 
1 августа на трех столич-
ных перекрестках начнут-
ся испытания новой раз-

метки с кондитерским названи-
ем «вафельница».

Она наносится на весь пере-
кресток и начинает «поджари-
вать» водителя, как только на 
светофоре зажегся красный. Не 
успевших убраться с нее до этого 
момента будут штрафовать на 
1000 рублей. 

«Вафельница» со штрафом 
может стать самым действен-
ным способом борьбы с любите-
лями выезжать на занятые пере-
крестки. Они провоцируют ло-
кальные коллапсы, когда никто с 
перекрестка уехать уже не мо-
жет — просто некуда. Аналогич-
ная разметка в самых разных ис-
полнениях применяется во мно-
гих городах мира. Она хороша 
тем, что водитель четко понима-
ет, что он заехал в зону пере-
крестка и ему не удастся оправ-
даться перед сотрудником до-
рожной полиции. Эксперимент 
– совместная идея московского 

центра организации дорожного 
движения и экспертного центра 
«Пробок нет». Он проходит в 
Москве по  поручению первого 
вице-премьера правительства 
РФ Игоря Шувалова. В марте об-
щественники провели среди мо-
сквичей опрос, где в первую оче-
редь нужна такая разметка. 
Было получено несколько десят-
ков вариантов, причем чаще все-
го в комментариях звучали мне-
ния, что «вафельница» необхо-
дима вообще на каждом столич-
ном пересечении. По словам ру-
ководителя «Пробок нет» Алек-
сандра Шумского, при отборе 
учитывался ряд критериев: что-
бы перекрестки имели правиль-
ную форму, были оснащены све-
тофорами с отсчетом обратного 
времени и чаще других вставали 
в заторах. Для начала выбрали 
три пересечения дорог на ули-
цах Башиловская и Вторая Кве-
сисская, Велозаводская и Авто-
заводская, Велозаводская и Ле-
нинская. На пилотных пере-
крестках разместят информаци-
онные знаки, предупреждающие 
о правилах проезда.   

ПОДМОСКОВЬЕ Темпы газификации выросли в 3,5 раза 

Труба зовет
Ирина Романова 

В 
Подмосковье построили 
50-тысячный километр га-
зопровода. Юбилейный от-

резок трубы пришелся на дерев-
ню Бессоново Воскресенского 
района. 

— За последние два года тем-
пы газификации в области выро-
сли в 3,5 раза, — отметил генди-
ректор «Мособлгаза» Дмитрий 
Голубков, приехавший на про-
кладку юбилейного километра. 
«Мособлгаз» — одна из крупней-
ших газораспределительных ор-
ганизаций страны. Но даже для 
самой большой ГРО 50 тысяч ки-
лометров сетей — это много. А 
мы только в этом году сдадим 65 
объектов газификации общей 

протяженностью 340 киломе-
тров.

Но область не только ударно 
строит сети. Она еще и первой в 
стране начала применять упро-
щенные правила подключения к 
газу, отдав весь комплекс работ 
по техприсоединению к газовым 
сетям до границ участка потреби-
теля в одни руки — «Мособлгазу». 
Эти правила поделили всех по-
требителей на три группы. Пер-
вая — льготная, к ней относятся 
те, кто потребляет не больше 5 ку-
бометров газа в час в частном до-
мовладении или 15 кубометров в 
коммерческой постройке. Это, 
как правило, дачники, жители 
коттеджей площадью до 300 ква-
дратных метров и предприятия 
малого бизнеса — аптеки, мини-

пекарни, небольшие магазины и 
складские помещения. Их под-
ключат к «голубому топливу» за 
установленные областным коми-
тетом по ценам и тарифам 53,3 
тысячи рублей, если расстояние 
от их котла до сети газораспреде-
ления составляет не более 200 ме-
тров по прямой линии. В льгот-
ную сумму подключения входят 
проектирование и прокладка тру-
бы до границы земельного участ-
ка потребителя, врезка и приемка 
газопровода внутри участка и, 
собственно, пуск газа.  Проекти-
рование и строительство газо-
провода внутри участка потребу-
ет от заявителя дополнительных 
расходов.

Вторая группа — это собствен-
ники крупных коттеджей и вла-

дельцы малого и среднего бизне-
са: коммунально-бытовых пред-
приятий, ресторанов, небольших 
производственных цехов. Их под-
ключают к газу по стандартизиро-
ванным тарифным ставкам, рас-
считанным по методикам ФСТ и 
утвержденным областным коми-
тетом по тарифам и ценам. При-
чем существует несколько вари-
антов ставок, чтобы любой потре-
битель мог выбрать для себя опти-
мальную. А третья группа — это те 
потребители, которым для тех-
присоединения к газу нужен инди-
видуальный проект. Окончатель-
ную стоимость подключения та-
ких объектов устанавливает ко-
митет по ценам и тарифам в зави-
симости от сложности проекта и 
после прохождения экспертизы.

РАКУРС В столице 
переименовали несколько 
улиц и станций метро 

Именем 
Высоцкого 

Александр Мелешенко 

ВЧЕРА на заседании президиума правительства Москвы 
было принято решение переименовать ряд проездов и 
строящихся станций метро. В частности, имя известного 
поэта, актера и музыканта Владимира Высоцкого полу-
чили Верхний и Нижний Таганские тупики, расположен-
ные у театра на Таганке. 

— В прошлую субботу исполнилось 35 лет со дня смер-
ти Владимира Семеновича Высоцкого. Еще 25 мая меж-
ведомственная комиссия городского правительства под-
держала предложение мэра Москвы назвать именем поэ-
та Верхний и Нижний Таганские тупики, — рассказал за-
ммэра по вопросам социального развития Леонид Пе-
чатников. — Теперь это решение утверждено и вступило в 
законную силу. И это ни в коей мере не нарушает законов 
о сохранении исторических названий. Дело в том, что по-
сле нового строительства никаких тупиков в этом месте 
уже нет, а есть абсолютно законченная почти 500-метро-
вая улица, на которой также расположен дом-музей Вы-
соцкого и театр на Таганке, где выступал актер. 

Кроме того, в Москве вчера появился сквер имени пи-
сателя Ивана Бунина — он расположен между Борисо-
глебским и Большим Ржевским переулками в центре го-
рода. Проектируемый проезд № 6112 переименован в 
улицу известного пианиста Святослава Рихтера. А про-
ектируемый проезд № 3541, расположенный между ули-
цами Менделеевская и Лебедева, отныне — улица Акаде-
мика Самарского в память о математике Александре Са-
марском. 

Также проектируемой станции Третьего пересадоч-
ного контура «Сокольники», являющейся пересадочной 
с одноименной станцией Сокольнической линии, при-
своено имя «Стромынка» — по названию близлежащей 
улицы. Проектируемая станция «Электрозаводская» те-
перь называется «Рубцовская», а проектируемая «Ка-
лужская» переименована в «Воронцовскую».

УСЛУГИ Уличная торговля 
переезжает
в новые киоски

Домик 
для картошки 

Ольга Игнатова 

130 КИОСКОВ нового образца появятся в центре сто-
лицы в августе и сентябре, рассказал «РГ» глава город-
ского департамента торговли и услуг Алексей Немерюк. 

18 новых палаток уже открылись. В частности, они ра-
ботают на Покровке, Остоженке, Шаболовке, Таганке, 
Бакунинской улице, Комсомольском проспекте. Пока 
большинство из них продают мороженое, но в августе 
появятся еще 60 киосков, в которых можно будет купить 
хлеб, цветы, газеты и журналы, овощи и фрукты. 

Некоторые киоски будут специализированными — в 
них разместятся мини-мастерские по ремонту бытовых 
предметов. «Пока замена старых киосков, у которых 
истекли сроки аренды, на новые идет в рамках экспери-
мента, — уточняет  Немерюк. — Цель его понятна: мы хо-
тим убрать многочисленных посредников, наживаю-
щихся на перепродаже аренды, повысить качество тор-
говли и привести ее внешний вид к единообразию». По-
ложительные результаты эксперимента уже видны. Если 
раньше бизнесмен выигрывал на аукционе лишь место, 
где мог за собственный счет поставить ларек, то теперь 
город предоставляет ему еще и киоск, полностью гото-
вый к началу торговли. Интерес к новым киоскам у пред-
принимателей большой. Об этом свидетельствуют уже 
прошедшие аукционы: начальная стоимость месячной 
аренды в 30—40 тысяч рублей, по словам руководителя 
департамента по конкурентной политике Геннадия Дег-
тева, поднималась к концу торгов в два-три раза. «Сей-
час делается попытка создать четкую и понятную систе-
му, — считает владелец сети популярных ресторанов Ми-
хаил Гончаров. — Большинство киосков работали из рук 
вон плохо». Многочисленные посредники сдавали и пе-
ресдавали один и тот же киоск разным людям: сегодня в 
нем могли продавать цветы, а завтра шаурму. Это ни в ка-
кие санитарные нормы не укладывается. Однако, как 
подчеркивает  глава Коалиции киоскеров Владлен Мак-
симов, изначальные ставки аренды в Москве все-таки до-
вольно высокие. «У тех же мороженщиков довольно ог-
раниченный период реализации продукции — весна, 
лето, поэтому, выиграв аукцион, предприниматель мо-
жет не окупить за сезон вложенные средства, — считает 
Максимов. — А зимой ему просто нечем «отрабатывать» 
аренду». Возможно, властям стоит задуматься над рас-
ширением перечня товаров и продуктов, которые могут 
продаваться в одном киоске, а не ограничиваться строго 
пециализацией. Подобную идею стоит вынести на обсу-
ждение жителей. Ведь в центре столицы традиционно не 
хватает магазинов шаговой доступности. Работают толь-
ко сетевые магазины высокой ценовой категории, в ко-
торых килограмм импортной картошки и сейчас может 
стоить больше 100 рублей. Все же новые палатки под-
ключены к инженерным сетям, оборудованы стеллажа-
ми, а некоторые и морозильными камерами. В таких 
можно торговать не только мороженым, но и свежими 
овощами, фруктами, ягодами, полуфабрикатами. 

В новых столичных киосках уже есть все оборудование: 
заходи и торгуй!
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ОБЩЕЕ БЛАГО
ОДНОЙ из заметных новостей прошлой недели стало об-
ращение Петербургской метрополии Русской православ-
ной церкви к городским властям с просьбой передать ей 
Исаакиевский собор в бессрочное и безвозмездное поль-
зование. В мэрии Санкт-Петербурга ответили, что этот во-
прос требует всестороннего рассмотрения и обсуждения. 
А Николай Буров, генеральный директор музея-заповед-
ника «Исаакиевский собор», который включает ряд хра-
мовых памятников города и прилегающих к ним террито-
рий, сказал, что знает о существовании этого обращения 
лишь со слов депутатов городского Законодательного со-
брания и журналистов. При этом не стоит упускать из 
вида одно важное обстоятельство: хотя отношения Нико-
лая Бурова с нынешним митрополитом Санкт-Петербург-
ским и Ладожским Варсонофием, занявшим эту кафедру в 
2014 году, похоже, складываются менее сердечно, чем с 
его предшественником, владыкой Владимиром, тем не ме-
нее между музеем и епархией идут конструктивные пере-
говоры о передаче других соборов, входящих в состав про-
славленного петербургского учреждения культуры, в ве-
дение РПЦ.

Ныне действую-
щий Исаакиевский 
собор, одно из систе-
мообразующих учре-
ждений культуры 
Санкт-Петербурга, 
был возведен по про-
екту Огюста Мон-
феррана и освящен в 
1858 году. Весь про-
цесс его создания — 
от первоначального 
замысла до заверше-
ния строительства — 
шел под контролем 
двух российских мо-
нархов, Александра I 
и Николая I, с кото-
рыми обсуждали все 

детали нового собора. Он возводился на деньги казны, как 
и три предшествующие храма, поставленные в честь пре-
подобного Исаакия Далматского, небесного покровителя 
царя Петра Алексеевича, которые сооружались на этом 
месте. История Исаакиевского собора многообразна и 
удивительна, он притягивал к себе людей воцерквленных 
и неверующих. Но опираться на нее в современной ди-
скуссии о том, кому должен принадлежать этот величест-
венный собор — государству или церкви — бессмысленно. В 
ведении Министерства двора в царской России находился 
ряд важнейших религиозных сооружений, которые ныне 
отошли к РПЦ. Немалая часть домашних церквей была 
собственностью богатых аристократических и купече-
ских семей. Но к сегодняшней жизни это имеет малое от-
ношение, они тоже влились в общее церковное бытие. 

Журналисты нередко называют передачу государст-
венного и муниципального имущества конфессиональ-
ным объединениям «церковной реституцией» — государ-
ственные правоведы и деятели РПЦ стараются избегать 
этой терминологии. Неслучайно 9 апреля 2008 года Свя-
тейший Патриарх Алексий II во время встречи с Валерием 
Назаровым, в ту пору руководителем Федерального 
агентства по управлению федеральным имуществом, ска-
зал: «Мы понимаем, что реституция — это сложный про-
цесс, и не намерены поднимать вопрос о реституции. В то 
же время мы приветствуем те шаги Росимущества, кото-
рые способствуют возвращению церковных и храмовых 
зданий в тех случаях, когда это возможно и необходимо». 
За время, прошедшее между выходом в свет распоряже-
ния президента Российской Федерации от 23 апреля 1993 
года за №281-РП, подписанного Б. Н. Ельциным, «О пере-
даче религиозным организациям культовых зданий и ино-
го имущества», и Федерального закона Российской Феде-
рации за № 327-ФЗ, принятым в пору президентства Д. А. 
Медведева, «О передаче религиозным организациям иму-
щества религиозного назначения, находящегося в госу-
дарственной или муниципальной собственности», в зна-
чительной степени укрепилась правовая основа религи-
озной и мирской деятельности РПЦ. Но ни в одном из до-
кументов, выпущенных за эти двадцать с лишним лет, не 
было речи ни о реституции, ни о денационализации. В от-
личие от краткосрочного процесса восстановления цер-
ковной жизни, который происходил в 1943—48 годах по 
решению Сталина и имел чисто политический характер, 
нынешнее возрождение конфессионального бытия следу-
ет рассматривать как акт исторической справедливости. 
И в этом смысле слова покойного Святейшего Патриарха 
Алексия II о возможном и необходимом, сказанные семь 
лет назад, кажутся принципиально важными по сей день. 

И в 90-е годы 
прошлого века, и в 
2000-е века нынеш-
него мне по долгу 
службы приходилось 
заниматься поиском 
разумных компро-
миссов между учре-
ждениями культуры 
и РПЦ. Как известно, 
эти процессы всегда 
были достаточно бо-
лезненными, вызы-
вающими острую об-
щественную реак-
цию и у воцерквлен-
ных, и у невоцеркв-
ленных граждан. 
Надо понимать, что 
не все русские, как и представители других славянских 
народов, проживающие в России, являются православны-
ми, равно как и не все православные являются славянами. 
Интересы российской культуры и интересы РПЦ и других 
традиционных конфессий могут не совпадать друг с дру-
гом по самому широкому кругу проблем. Но коль скоро 
культура и религия заботятся о возвышении человека, то 
споры между учреждениями культуры и РПЦ не должны 
превращаться в прагматичный конфликт хозяйствующих 
субъектов. В конце концов мы занимаемся общим делом и 
думать должны об общем благе. Опыт показывает, что на-
илучшие результаты достигаются там, где возникает не-
кая симфония отношений между государством, религиоз-
ными организациями и обществом. Символическим ак-
том, свидетельствующим о том, что такое согласие — в 
высшей степени важное для нашего общества — возможно, 
стало создание музейного храма Святителя Николая в 
Толмачах на территории Третьяковской галереи, где се-
годня являет свой божественный лик икона Владимир-
ской Божией Матери, которая хранила Россию в дни войн 
и гражданских потрясений. Пусть так будет и впредь.

История 
Исаакиевского 
собора многообраз-
на и удивительна, 
он притягивал 
к себе людей
воцерквленных 
и неверующих

Надо понимать, что 
не все русские, как 
и представители 
других славянских 
народов, прожива-
ющие в России, 
являются право-
славными

КНИГИ

В России 
впервые 
издали «Белую 
гусыню» 
Пола Гэллико

СНЕЖНЫЙ 
АНГЕЛ 

Анастасия Скорондаева

ПОЛА Гэллико называли амери-
канским Андерсеном. За почти 
восемьдесят лет жизни он напи-
сал более сорока книг и пример-
но столько же сценариев. Но до 
нашего читателя дошло всего ни-
чего:  «Томасина», «Дженни» и 
«Цветы для миссис Харрис» в пе-
реводах Натальи Трауберг, а лю-
бители кино знают его по экра-
низациям  «Приключения По-
сейдона» и «Безумной Лори». Но 
именно «Белая гусыня» стала са-
мым известным и признанным 
во всем мире его произведением. 
Кстати, рассказ получил пре-
стижную премию О. Генри, а те-
левизионный фильм Патрика 
Гарленда «Снежный гусь» (1971) 
завоевал «Золотой глобус». И 
вот впервые произведение, на-
писанное 74 года назад, выпуще-
но российским издательством 
Clever в переводе кинорежис-
сёра Олега Дормана с изуми-
тельно тонкими иллюстрациями 
Романа Рудницкого .

«Я настоящий писатель, — го-
ворил о себе Пол Гэллико. — Лите-
ратурного образования никако-
го. Просто люблю рассказывать 
истории. Все мои книжки — исто-
рии. Если бы я жил две тысячи 
лет назад, то ходил бы по пеще-
рам и говорил: «Разрешите? 
Проголодался. Накормите-ка 
меня ужином, а я за это расска-
жу вам историю». Гэллико окон-
чил Колумбийский университет, 
и некоторое время работал кино-
обозревателем в газете New York 
Daily News. Шутка ли, но в редак-
ции его рецензии посчитали 
больно умными и перевели мо-

лодого журналиста в отдел спор-
та…  Вскоре он стал одним из са-
мых знаменитых спортивных 
журналистов. Но писать расска-
зы ему хотелось все же больше. 
Поэтому из спортивной журна-
листики он ушел. Успел побы-
вать и военным корреспонден-
том, много путешествовал, жил в 
разных странах, был четырежды  
женат и очень любил животных: 
у него дома жили двадцать три 
кошки и дог.

Рассказ «Белая Гусыня», на-
писанный в 1941 году, не мог не 
коснуться темы войны. Нежный, 
красивый, трогательный и, ко-
нечно же, не детский, а для всех и 
на все времена рассказ о любви, 
преданности, человеческом дол-
ге и отваге. Он о том, как важно 
разглядеть душу человека, даже 
если внешне он уродлив, как 
нужно не побояться сказать о 
своих чувствах, ведь можно и не 
успеть…

Двадцатисемилетний худож-
ник  Филипп Рейэдер живет на 
маяке близ устья реки Элдер в 
Англии. Живет в одиночестве, 
рисует птиц и пейзажи. Людей 
избегает, потому что их отталки-
вает его горбатость и скрючен-
ная, ссохшаяся кисть руки, похо-
жая на птичью лапку. Но он не 
озлобляется, что общество не 
принимает его таким, какой он 
есть, а любит всех и все: «От-
шельничество Рейэдера было 
вызвано тем, что его сердеч-
ность не встречала отклика». Не-
смотря на свое несовершенство, 
он ловко управляет лодкой. 
Именно это умение поможет ему 
спасти людей.

Однажды девочка Фрит из 
рыбацкой деревни приносит к 
нему белоснежную раненую гу-
сыню. Пока птицу лечили, де-
вочка все заглядывала к худож-
нику, потом они обе на долгое 
время вернутся каждая в свой 
дом. Рейэдер вновь останется в 
одиночестве. Но однажды Фрит 
и гусыня заглянут к художнику 
вновь, одна останется насовсем, 
другая будет приходить посто-
янно в гости. Вскоре Филипп по 
собственной воле отправится 
спасать из ловушки солдат бри-
танской армии. Гусыня обернет-
ся ангелом, но не спасет, а лишь 
принесет Фрит на опаленных 
крыльях печальную весть и уле-
тит навсегда.

Историю эту невозможно читать 
без слез. Гэллико умел писать тро-
гательно.

Кино В прокат выходит новый триллер Тарсема Сингха «Вне/себя» 

Все тело в памяти

Александр Нечаев

С 
высоты птичьего по-
лета на Нью-Йорк 
с м от р и т  п о ж и л о й 
миллиардер-архитек-
т о р  Д е м и а н  ( Б е н 

Кингсли). Деньги не принесли 
ему большого счастья — дочь, по-
давшаяся в активистки «зелено-
го» движения, воротит нос, а мо-
лодые бизнес-партнеры спят и 
видят, где бы обвести старика во-
круг пальца. Но самое главное, 
что за деньги не продают здоро-
вье — из-за смертельной болезни 
жить архитектору осталось не 
больше полугода. Не продают, 
впрочем, лишь до поры. Попав-
шая в руки миллионера визитка 
приводит его в медицинскую 
корпорацию, в которой всем за-
ведует Олбрайт, лощеный муж-
чина в дорогом костюме (Мэтью 
Гуд). Олбрайт обещает Демиану 
новое тело за 250 миллионов дол-
ларов. После остановки сердца 
он обретет физическое бессмер-
тие в обличии артиста Райана 
Рейнолдса. Корпорация уверяет, 
что новое тело — искусственно 
выращенный  шедевр генной ин-
женерии и для стабилизации со-

стояния миллиардеру всю остав-
шуюся вечность придется пить 
специальные таблетки. Однажды 
архитектора вдруг начинают 
преследовать чужие воспомина-
ния — миловидная брюнетка, ма-
ленькая девочка, война…

Тарсем Сингх, начавший свою 
карьеру 15 лет назад изыскан-
ным триллером «Клетка», бы-
стро застолбил за собой нишу од-
ного из главных визионеров сов-
ременного Голливуда. Интеллек-
туалы любили его «Запределье» 
и «Войну богов» за великолепное 
умение превращать экран кино-
театра в изысканную палитру. 
Художественные достоинства 

всех его предыдущих работ мо-
мент не то чтобы совсем бесспор-
ный, но к их сложной визуальной 
составляющей претензий ни у 
кого никогда не возникало. 

Поэтому от «Вне/себя» с сю-
жетом, будто бы вдохновленным 
неизвестным рассказом Филип-
па Дика, ожидания были доволь-
но велики: фантастики, радую-
щей своим художественным ре-
шением, в прокате не появлялось 
давно. Визуальный ряд фильма в 
первые 10  минут и впрямь не ра-
зочаровывает. Камера огибает 
интерьеры апартаментов Демиа-
на, особое внимание уделяя сног-
сшибательной золотистой лю-

стре. Сингх часто в своих филь-
мах передает приветы великим 
живописцам. В «Войне богов» 
очевидны были отсылки к Кара-
ваджо, в прологе «Вне/себя» 
можно предположить, что он 
имеет в виду картины Климта. 

Однако прологом все визуаль-
ное удовольствие и ограничива-
ется. Оставшиеся без малого два 
часа действия представляют со-
бой блеклое зрелище, будто Син-
гха отправили в скандинавскую 
глубинку в ноябре и попросили 
скопировать цветовую гамму 
окружающего пейзажа. 

Контраст с предыдущими ра-
ботами Сингха столь велик, что 
начинаешь подозревать, что он, 
например, начал пить транкви-
лизаторы. Благо общий седатив-
ный настрой картины этим подо-
зрениям способствует. В какой-
то момент герой выясняет, что 
доставшееся ему красивое новое 
тело когда-то принадлежало аме-
риканскому офицеру, продавше-
му свою жизнь, чтобы спасти 
свою тяжелобольную дочь.

Тут триллер должен превра-
титься в эффектный экшен с бы-
строй погоней. На деле же чем 
дальше, тем более анемичной и 

безжизненной становится эта 
картина. В финале Сингх переда-
ет в меру остроумный привет по-
запрошлогоднему хиту проката 
«Обливион», в котором тоже 
речь шла об использовании чу-
жих тел. Там героине Ольги Кури-
ленко было решительно напле-
вать на то, что находящийся с ней 
персонаж Тома Круза лишь точ-
ная копия человека, которого она 
любит. Концовка «Вне/себя» по-
лемизирует с «Обливионом».

Режиссер предлагает тот же 
финал, наполняя его противопо-
ложным смыслом. Он высказы-
вает простую мысль, что людьми 
нас делают такие эфемерные 
вещи, как подлинные воспомина-
ния — их нельзя сымитировать. 
Хотя все то же самое теми же сло-
вами уже много раз произнесено 
задолго до Сингха, которому сни-
мать это кино было, похоже, так 
же скучно, как зрителям досма-
тривать его до конца. 

За 250 миллионов главного героя 
переместили в тело актера Райана 
Рейнолдса. Все бы ничего, но...

Акцент

 Однажды архитектора вдруг 
начинают преследовать 
чужие воспоминания: 
миловидная брюнетка, 
маленькая девочка, война...

ВЫСТАВКА Гибридное искусство показывают в театре «Россия» 

Место художника — 
в Примерочной
Жанна Васильева

Т
олько не спрашивайте, что 
такое гибридное искусство. 
Это не ко мне. Это к авторам 

д о л г о и г р а ю щ е г о  п р о е к т а 
LexusHybrid Art, в рамках которо-
го в столице показывают выстав-
ки гибридного искусства шестой 
год подряд. До этого были выстав-
ки в Новом Манеже или, напри-
мер, в прошлом году на ВДНХ, те-
перь — в театре «Россия». 

Если считать, что гибридное 
искусство — это дружественная 
встреча разных видов искусств, 
типа кино и театра, скульптуры и 
видео, инсталляции и живописи 
или технических изобретений с 
изобретательностью воображе-
ния художника, то тогда неги-
бридное искусство поискать надо 
днем с огнем. С другой стороны, 
неопределенность метафоры 
оставляет пространство для пои-
ска.

Проект «Создавая чувства» 
для «России» сделал известный 
бразильский куратор Бернардо 
Москейра. Он привез в Москву 
культовую работу патриарха ки-
нетического искусства Хулио Ле 
Парка, аргентинца, живущего в 
Париже, лабиринт «Примероч-
ных» Леандро Эрлиха (художник 
дважды представлял Аргентину 
на Венецианской биеннале — в 
2001 и 2005 годах), инсталляцию 
Гэри Хилла, медитативное видео 
Билла Виолы… Плюс на открытии 
были перформансы Лизы Моро-
зовой («Быть леворукими вме-
сте»), где зритель, дождавшись 
«тайного свидания с художни-

цей», мог пожать ее левую руку, и 
Дэвида Биркина («Пыль снегов»), 
который самолично превращал 
записи «того, что вы боитесь ска-
зать», в струящийся снежок унич-
тоженных страхов, сомнений, не-
решительности. Но дело не только 
в сильном наборе имен. Москейра 
превратил кинозал в выставоч-
ный зал, не отказавшись ни от 
экрана, ни от полутьмы сеанса, но 
постарался оживить синефиль-
ский опыт зрителей в новых не-
тривиальных условиях. 

Понятно, что выбор кинотеа-
тра в качестве экспозиционной 
площадки — знаковый жест. Это 
пространство граничит не с 
прошлым или будущим, а с иллю-
зией кино. Соответственно, глав-
ной задачей становится «раство-

рение» экрана, шанс оказаться в 
«зазеркалье». Переместиться в 
зазеркалье можно буквально, пе-
решагнув порог инсталляции Ле-
андро Эрлиха «Примерочные». 
Уходящая в бесконечность «анфи-
лада» отражений — ненавязчивая 
метафора поиска себя, а заодно и 
бодрящий аттракцион. После того 
как я, толкнув кого-то плечом, из-
винилась и обнаружила, что про-
шу прощения у самой себя, стало 
ясно, что аттракцион вполне себе 
работает.

 Отстояв очередь и попав в му-
зыкальное пространство перфор-
манса Анники Карс «Двое играют 
на одном», обнаруживаешь, что 
зритель тут не наблюдатель, а 
объект наблюдения. На некото-
рых это производит столь сильное 

впечатление, что они решаются 
на экстравагантные поступки. 
Один товарищ залез под рояль и 
сидел там довольно долго, видимо, 
в надежде, что у музыкантов тер-
пение лопнет и они его будут отту-
да вытаскивать. Но увы, при-
шлось самому вылезать обратно. 
Не сидеть же там вечно. 

Понятно, что мотив «путеше-
ствия в картину», использован-
ный куратором выставки, один из 
популярных в кино. И тиражиру-
ется охотно — достаточно вспом-
нить хоть Вуди Аллена с «Пурпур-
ной розой Каира» и «Полночью в 
Париже», хоть Бастера Китона с 
«Шерлоком-младшим» 1924 

года… Но перенос этого мотива с 
экрана в пространство экспози-
ции имеет и свои ограничения. На 
киносеансе не надо стоять в оче-
реди, чтобы попасть в простран-
ство «мечты». На выставке же 
образовались аж три очереди на 
интерактивные перформансы. 
Если это и создает «прибавочный 
элемент», то отнюдь не художест-
венного свойства. И тут едва спа-
сает продуманная архитектура 
экспозиции (Катя Бочавар) или 
п е р ф о р м а н с  а к т е р о в  и з 
PoemaTheatrе, разворачиваю-
щийся в кинозале. Одетые в уни-
форму вроде той, что носят швей-
цары «Отеля «Гранд Будапешт» в 
одноименном фильме Уэса Андер-
сона, актеры выполняют в сущно-
сти ту же роль, что персонажи 
Рэйфа Файнса и Тони Револори — 
рафинированных, утонченных 
«проводников» в мир «гранд меч-
ты». Существ, принадлежащих 
сразу двум мирам, здешнему, ба-
нальному, и таинственному, ожи-
дающему зрителей за плотными 
занавесями, закрытыми дверями 
или на спасательной вышке с ви-
дом на пустынный берег. 

И все же не в последнюю оче-
редь благодаря им и перформан-
с а м  в  н ы н е ш н е м  п р о е к т е 
LexusHybrid Art оживает не толь-
ко иллюзия заэкранного мира, но 
и теплота человеческого контак-
та… Впрочем, может статься, что 
это тоже иллюзия, но уже не ки-
ношного, а сценического свойст-
ва. 

Неопределеннось метафоры 
«гибридное искусство» оставляет 
пространства для воображения.

Кадры из фильма и трейлер 
смотрите на сайте
www.rg.ru/sujet/5330

Фото на сайте
www.rg.ru/art/1146635
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Постановление Конституционного Суда Российской Федерации
по делу о проверке конституционности положения статьи 2261 Уголовного кодекса Российской 

Федерации в связи с жалобами граждан Республики Казахстан О.Е. Недашковского и С.П. Яковлева
город Санкт-Петербург  16 июля 2015 года

Конституционный Суд Российской 
Федерации в составе Председателя В.Д. 
Зорькина, судей К.В. Арановского, А.И. 
Бойцова, Н.С. Бондаря, Г.А. Гаджиева, 
Ю.М. Данилова, Л.М. Жарковой, Г.А. 
Жилина, С.М. Казанцева, М.И. Клеандро-
ва, С.Д. Князева, А.Н. Кокотова, Л.О. Кра-
савчиковой, С.П. Маврина, Н.В. Мельни-
кова, Ю.Д. Рудкина, О.С. Хохряковой, В.Г. 
Ярославцева,

руководствуясь статьей 125 (часть 4) 
Конституции Российской Федерации, 
пунктом 3 части первой, частями третьей 
и четвертой статьи 3, частью первой ста-
тьи 21, статьями 36, 471, 74, 86, 96, 97 и 99 
Федерального конституционного закона 
«О Конституционном Суде Российской 
Федерации»,

рассмотрел в заседании без проведе-
ния слушания дело о проверке конститу-
ционности положения статьи 2261 УК Рос-
сийской Федерации.

Поводом к рассмотрению дела яви-
лись жалобы граждан Республики Казах-
стан О.Е. Недашковского и С.П. Яковлева. 
Основанием к рассмотрению дела яви-
лась обнаружившаяся неопределенность 
в вопросе о том, соответствует ли Консти-
туции Российской Федерации оспаривае-
мое заявителями законоположение.

Поскольку обе жалобы касаются 
одного и того же предмета, Конституци-
онный Суд Российской Федерации, руко-
водствуясь статьей 48 Федерального кон-
ституционного закона «О Конституцион-
ном Суде Российской Федерации», соеди-
нил дела по этим жалобам в одном произ-
водстве.

Заслушав сообщение судьи-доклад-
чика А.И. Бойцова, исследовав представ-
ленные документы и иные материалы, 
Конституционный Суд Российской Феде-
рации

установил:
1. Статья 2261 УК Российской Федера-

ции предусматривает уголовную ответст-
венность за контрабанду, т.е. незаконное 
перемещение через таможенную границу 
Таможенного союза в рамках ЕврАзЭС 
либо Государственную границу Россий-
ской Федерации с государствами — чле-
нами Таможенного союза в рамках 
ЕврАзЭС сильнодействующих, ядовитых, 
отравляющих, взрывчатых, радиоактив-
ных веществ, радиационных источников, 
ядерных материалов, огнестрельного 
оружия или его основных частей, взрыв-
ных устройств, боеприпасов, оружия 
массового поражения, средств его 
доставки, иного вооружения, иной воен-
ной техники, а также материалов и обору-
дования, которые могут быть использо-
ваны при создании оружия массового 
поражения, средств его доставки, иного 
вооружения, иной военной техники, а 
равно стратегически важных товаров и 
ресурсов или культурных ценностей либо 
особо ценных диких животных и водных 
биологических ресурсов.

1.1. Приговором Октябрьского район-
ного суда города Екатеринбурга от 2 июня 
2014 года гражданин Республики Казахс-
тан О.Е.Недашковский был признан 
виновным в совершении преступления, 
предусмотренного частью первой статьи 
2261 УК Российской Федерации, которое 
выразилось в незаконном перемещении 
через Государственную границу Россий-
ской Федерации с Республикой Казахстан 
сильнодействующего вещества 1-тесто-
стерон (в форме его эфиров) массой 
2,056 грамма в составе жидкости в двух 
ампулах с надписью «Sustanon» и того же 
сильнодействующего вещества (в форме 
его эфира) массой 3,792 грамма в составе 
жидкости в четырех ампулах с надписью 
«Тестостерону пропiонат», а также силь-
нодействующего вещества станозолол 
массой 12,164 грамма в составе таблеток 
в емкости с надписью «Azolol».

В совершении такого же преступле-
ния, а именно в контрабанде сильнодейст-
вующего вещества 1-тестостерон (в 
форме его эфиров) массой 1,826 грамма 
в составе жидкости в двух ампулах с над-
писью «Sustanon» и сильнодействующего 
вещества метандиенон (метандростено-
лон) массой 1,938 грамма в составе табле-
ток в упаковке с надписью «Danabol-
methandienone», приговором Октябрьско-
го районного суда города Екатеринбурга 
от 16 мая 2014 года признан виновным 
гражданин Республики Казахстан 
С.П.Яковлев.

Как указано в приговорах, о прямом 
умысле на совершение контрабанды 
сильнодействующих веществ свидетель-
ствовали названия перемещаемых пре-
паратов и их составных частей, а также то 
обстоятельство, что подсудимые прибы-
ли в Россию для участия в соревнованиях 
по пауэрлифтингу, не предусматривав-
ших проведение допинг-контроля; кроме 
того, суды полагали, что лекарственные 
средства, имеющие в своем составе 
сильнодействующие вещества, включе-
ны в Единый перечень товаров, к кото-
рым применяются запреты или ограниче-
ния на ввоз или вывоз государствами — 
членами Таможенного союза в рамках 
Евразийского экономического сообщест-
ва в торговле с третьими странами 
(утвержден Решением Коллегии Евра-
зийской экономической комиссии от 16 
августа 2012 года № 134).

Судебная коллегия по уголовным 
делам Свердловского областного суда, 
оставляя вынесенные в отношении О.Е. 
Недашковского и С.П.Яковлева пригово-
ры без изменения в части квалификации 
их действий, исходила из того, что отсут-
ствие в приговорах ссылок на конкрет-
ные нормативные правовые акты, содер-
жащие запреты или ограничения ввоза 
физическими лицами на территорию 
России сильнодействующих веществ, 
правового значения не имеет и на квали-
фикацию содеянного не влияет, 
поскольку в утвержденный постановле-
нием Правительства Российской Феде-
рации от 29 декабря 2007 года № 964 
Список сильнодействующих веществ 
для целей статьи 234 и других статей Уго-
ловного кодекса Российской Федерации 
включены и все лекарственные формы, 
какими бы фирменными (торговыми) 
названиями они ни обозначались, в 
состав которых входят перечисленные в 
данном Списке вещества, а это означает, 
что государство включило соответствую-
щие лекарственные препараты в сферу 
действия уголовного закона; нормативно 
закрепив порядок реализации специали-
зированными учреждениями, имеющи-
ми необходимые разрешения, лекарст-
венных средств, содержащих сильно-
действующие вещества, при предъявле-
нии гражданами медицинских рецептов 
установленного образца, законодатель 
не установил уголовную ответственность 
за их приобретение и хранение без цели 
сбыта, но признал уголовно наказуемы-
ми действия физических лиц, связанные 
с контрабандой таких веществ (апелля-
ционные определения от 28 августа 2014 
года и от 2 сентября 2014 года).

1.2. Неконституционность статьи 2261 
УК Российской Федерации заявители по 
настоящему делу усматривают в том, что в 

условиях отсутствия законодательно 
определенного порядка перемещения 
сильнодействующих веществ через Госу-
дарственную границу Российской Феде-
рации с государствами — членами Тамо-
женного союза в рамках ЕврАзЭС данная 
статья не позволяет разграничивать 
запрещенные и разрешенные действия, 
связанные с таким перемещением, и 
допускает признание незаконным любого 
перемещения сильнодействующих 
веществ (независимо от количества и 
целей), в том числе входящих в состав 
разрешенных к использованию лекарст-
венных средств, а следовательно, не отве-
чает требованиям правовой определенно-
сти и тем самым противоречит статьям 17 
(часть 1), 21 (часть 1), 41 (часть 1), 46 
(часть 1), 54 (часть 2) и 55 (часть 3) Кон-
ституции Российской Федерации.

Кроме того, заявители просят при-
знать не соответствующими статьям 15 
(часть 4), 19 (части 1 и 2), 45 (часть 2), 46 
(часть 1), 49 (часть 1) и 55 (часть 3) Кон-
ституции Российской Федерации ряд 
положений Уголовно-процессуального 
кодекса Российской Федерации: статьи 
40 и 56, закрепляющие правовой статус 
таких участников уголовного судопроиз-
водства, как орган дознания и свидетель; 
статьи 61 и 62, устанавливающие обстоя-
тельства, которые препятствуют участию 
в производстве по уголовному делу, и 
требование о недопустимости участия в 
производстве по уголовному делу лиц, 
подлежащих отводу; статью 157, регули-
рующую производство неотложных 
следственных действий. Как утверждает-
ся в жалобах, положения указанных ста-
тей позволяют принимать необъектив-
ные и предвзятые решения о возбужде-
нии уголовного дела, поскольку исклю-
чают возможность самоотвода или отво-
да по инициативе стороны защиты дол-
жностного лица органа дознания в случа-
ях, если это должностное лицо ранее 
участвовало в организации и проведении 
оперативно-розыскных мероприятий по 
данному уголовному делу, само возбуди-
ло уголовное дело, а об обстоятельствах 
первоначального этапа расследования 
было допрошено впоследствии в суде в 
качестве свидетеля.

Между тем Уголовно-процессуаль-
ный кодекс Российской Федерации 
исключает участие в деле дознавателя, 
если он выполнял по уголовному делу 
другую, помимо уголовного преследова-
ния, функцию или имеет в исходе дела 
личную заинтересованность (статья 61); 
предыдущее же участие дознавателя в 
производстве предварительного рассле-
дования не является основанием для его 
отвода (часть вторая статьи 67); эти тре-
бования в полной мере распространяются 
на должностное лицо органа дознания 
при проведении им неотложных следст-
венных действий в порядке статьи 157 
данного Кодекса. При этом органу дозна-
ния и действующему от его имени дол-
жностному лицу, которое проводило или 
проводит по уголовному делу оператив-
но-розыскные мероприятия, не запреща-
ется принимать решение о возбуждении 
уголовного дела и проводить направлен-
ные на первоначальное закрепление сле-
дов преступления неотложные следствен-
ные действия при наличии признаков 
преступления, по которому производство 
предварительного следствия обязатель-
но, поскольку часть вторая статьи 41 УПК 
Российской Федерации, исключающая 
одновременное осуществление одним и 
тем же лицом процессуального расследо-
вания и оперативно-розыскной деятель-
ности, распространяется лишь на дозна-
вателей и проведение ими дознания в 
предусмотренном главами 32 и 321 УПК 
Российской Федерации порядке, которое 
сопряжено с принятием по уголовному 
делу процессуальных решений о привле-
чении определенных лиц к уголовной 
ответственности.

Оспариваемые заявителями нормы 
уголовно-процессуального закона не 
предполагают допустимости производ-
ства предварительного расследования 
должностным лицом органа дознания, 
которое подлежит допросу в качестве 
свидетеля во время его проведения, дача 
же им свидетельских показаний о проце-
дурных вопросах первоначального этапа 
расследования во время судебного раз-
бирательства сама по себе не свидетель-
ствует о производстве расследования 
лицом, подлежащим отводу, притом что 
не исключается заявление отвода лицу, 
осуществлявшему производство предва-
рительного расследования, или хода-
тайств об исключении полученных им 
доказательств в связи с недопустимо-
стью его участия в деле как лица, имею-
щего личную заинтересованность в исхо-
де дела или выполнявшего не свойствен-
ную ему функцию, — такие заявления и 
ходатайства подлежат обязательному 
рассмотрению (часть вторая статьи 62, 
статья 75 и статьи 120 — 121 УПК Рос-
сийской Федерации).

Поскольку, таким образом, положе-
ния статей 40, 56, 61, 62 и 157 УПК Россий-
ской Федерации неопределенности не 
содержат и не могут расцениваться как 
нарушающие конституционные права 
заявителей в указанном ими аспекте, про-
изводство по их жалобам в этой части, как 
не отвечающим критерию допустимости 
обращений в Конституционный Суд Рос-
сийской Федерации, в силу пункта 2 ста-
тьи 43 и статьи 68 Федерального консти-
туционного закона «О Конституционном 
Суде Российской Федерации» подлежит 
прекращению.

1.3. Как следует из статей 74, 96 и 97 
Федерального конституционного закона 
«О Конституционном Суде Российской 
Федерации», Конституционный Суд Рос-
сийской Федерации, проверяя по жало-
бам граждан конституционность закона 
или его отдельных положений, затрагива-
ющих конституционные права и свободы, 
на нарушение которых ссылаются заяви-
тели, и примененных в конкретном деле, 
рассмотрение которого завершено в суде, 
принимает постановление только по 
предмету, указанному в жалобах, и лишь в 
отношении той части акта, конституцион-
ность которой подвергается сомнению, 
оценивая как буквальный смысл проверя-
емых законоположений, так и смысл, при-
даваемый им официальным и иным тол-
кованием или сложившейся правоприме-
нительной практикой, а также исходя из 
их места в системе правовых норм.

Соответственно, предметом рассмо-
трения Конституционного Суда Россий-
ской Федерации по настоящему делу 
является положение статьи 2261 УК Рос-
сийской Федерации, на основании кото-
рого в системе действующего правового 
регулирования решается вопрос об уго-
ловной ответственности за незаконное 
перемещение физическими лицами через 
Государственную границу Российской 
Федерации с государствами — членами 
Таможенного союза в рамках ЕврАзЭС 
сильнодействующих веществ, входящих в 
состав лекарственных средств, для лич-
ного использования.

2. Конституция Российской Федера-
ции, провозглашая Россию демократиче-
ским правовым государством, в котором 
высшей ценностью являются человек, 
его права и свободы, возлагает на госу-
дарство обязанность по соблюдению и 
защите прав и свобод человека и гражда-
нина, охране здоровья и благоприятной 
окружающей среды, обеспечению обще-
ственного порядка и безопасности, а 
также прямо предусматривает возмож-
ность введения федеральным законом 
ограничений в отношении перемещения 
через Государственную границу Россий-
ской Федерации товаров и услуг, если это 
необходимо для обеспечения безопасно-
сти, защиты жизни и здоровья людей и 
охраны природы (статья 1, часть 1; статья 
2; статья 17, часть 1; статья 18; статья 19, 
часть 1; статья 41, часть 1; статья 42; ста-
тья 54, часть 2; статья 55, часть 3; статья 
71, пункты «в», «ж», «л», «м», «о»; статья 
72, пункт «б» части 1; статья 74, часть 2; 
статья 76, часть 1), что предполагает уста-
новление за правонарушения в этой 
сфере эффективных и адекватных мер 
публично-правовой ответственности с 
соблюдением имеющих универсальное 
значение и относящихся по своей сути к 
основам конституционного правопоряд-
ка общих принципов юридической ответ-
ственности, включая принципы справед-
ливости, юридического равенства и пра-
вовой определенности.

Требование определенности право-
вых норм и их согласованности в общей 
системе правового регулирования, как 
неоднократно указывал Конституцион-
ный Суд Российской Федерации, прио-
бретает особую значимость примени-
тельно к уголовному законодательству, 
являющемуся по своей правовой приро-
де крайним (исключительным) средст-
вом, с помощью которого государство 
реагирует на факты противоправного 
поведения в целях охраны общественных 
отношений, если она не может быть обес-
печена должным образом только с помо-
щью правовых норм иной отраслевой 
принадлежности; в силу этого любое пре-
ступление, а равно наказание за его 
совершение должны быть четко опреде-
лены в законе, причем таким образом, 
чтобы исходя непосредственно из текста 
соответствующей нормы — в случае 
необходимости с помощью толкования, 
данного ей судами, — каждый мог пред-
видеть уголовно-правовые последствия 
своих действий (бездействия) (постанов-
ления от 27 мая 2008 года № 8-П, от 13 
июля 2010 года № 15-П, от 17 июня 2014 
года № 18-П и др.).

Соответственно, уголовная ответст-
венность может считаться законно уста-
новленной и отвечающей предписаниям 
статей 19, 54 и 55 (часть 3) Конституции 
Российской Федерации лишь при усло-
вии, что она соразмерна характеру и 
общественной опасности криминализи-
руемого деяния, а его составообразую-
щие признаки, наличие которых в совер-
шенном деянии, будучи основанием уго-
ловной ответственности, позволяет 
отграничивать его от иных противоправ-
ных, а тем более законных деяний, точно 
и недвусмысленно определены в уголов-
ном законе, непротиворечиво вписываю-
щемся в общую систему правового регу-
лирования.

В то же время принцип правовой 
определенности, обязывающий феде-
рального законодателя формулировать 
уголовно-правовые предписания с доста-
точной степенью четкости, позволяющей 
лицу сообразовывать с ними свое пове-
дение — как дозволенное, так и запре-
щенное — и предвидеть вызываемые им 
последствия, не исключает введения в 
уголовный закон юридических конструк-
ций бланкетного характера, которые для 
уяснения используемых в нем терминов и 
понятий требуют обращения к норматив-
ному материалу иных правовых актов.

Оценивая подобную модель законо-
дательного регулирования, Конституци-
онный Суд Российской Федерации при-
шел к следующему выводу: сам по себе 
бланкетный характер норм не может сви-
детельствовать об их неконституционно-
сти, поскольку регулятивные нормы, 
непосредственно закрепляющие те или 
иные правила поведения, не обязательно 
должны содержаться в том же норматив-
ном правовом акте, что и нормы, предус-
матривающие юридическую ответствен-
ность за их нарушение, а потому оценка 
степени определенности содержащихся в 
законе понятий должна осуществляться 
исходя не только из самого текста закона 
и используемых в нем формулировок, но 
и из их места в системе нормативных 
предписаний, а также с учетом смежных 
составов правонарушений (постановле-
ния от 27 мая 2003 года № 9-П, от 31 
марта 2011 года № 3-П, от 14 февраля 
2013 года № 4-П, от 17 июня 2014 года 
№ 18-П и др.). При этом конституцион-
ность бланкетной конструкции как тако-
вой не ставится под сомнение и в случаях, 
если нормы, несоблюдение которых вле-
чет уголовную ответственность, установ-
лены подзаконными нормативными пра-
вовыми актами.

Юридические конструкции бланкет-
ного характера могут отсылать к положе-
ниям не только законов и находящихся в 
нормативном единстве с ними подзакон-
ных актов, но и международных догово-
ров Российской Федерации, поскольку 
Конституция Российской Федерации при-
знает их составной частью правовой 
системы России и закрепляет приоритет 
установленных ими правил в правопри-
менительной практике (статья 15, часть 
4), а также предусматривает возмож-
ность участия России в межгосударст-
венных объединениях и передачи им 
части своих полномочий в соответствии с 
международными договорами, если это 
не влечет ограничения прав и свобод 
человека и гражданина и не противоре-
чит основам конституционного строя 
Российской Федерации (статья 79).

Таким образом, соблюдение требова-
ния формальной определенности уго-
ловного закона, вытекающего из Консти-
туции Российской Федерации, в том 
числе ее статей 1 (часть 1), 4 (часть 2), 6 
(часть 2), 15 (часть 2) и 19 (части 1 и 2), и 
подразумевающего ясное и четкое опре-
деление признаков преступления, без 
чего не может быть достигнуто единоо-
бразное понимание и применение соот-
ветствующих норм, а значит, и соблюде-
ние общих принципов правового регули-
рования и правоприменения и равенство 
всех перед законом, обеспечивается в 
правовом регулировании как содержани-
ем конкретных нормативных положений, 
включая нормы Уголовного кодекса Рос-
сийской Федерации, так и наличием 
системных и иерархических связей раз-
личных нормативных предписаний. Сте-
пень же определенности нормативно-
правового регулирования, как вытекает 
из ранее выраженной правовой позиции 
Конституционного Суда Российской 
Федерации (постановления от 28 марта 
2000 года № 5-П, от 27 мая 2003 года 

№ 9-П, от 23 января 2007 года № 1-П, от 8 
ноября 2012 года № 25-П, от 22 апреля 
2013 года № 8-П, от 23 сентября 2014 года 
№ 24-П и от 17 февраля 2015 года № 2-П), 
должна оцениваться путем выявления 
всей системы взаимосвязей правовых 
предписаний.

3. Предусмотрев в статье 2261 УК Рос-
сийской Федерации уголовно-правовые 
последствия незаконного перемещения 
через Государственную границу Россий-
ской Федерации с государствами — чле-
нами Таможенного союза в рамках 
ЕврАзЭС сильнодействующих веществ, 
федеральный законодатель сформули-
ровал диспозицию данной нормы как 
бланкетную и не установил перечень 
таких веществ, равно как не определил и 
критерии законности (незаконности) их 
трансграничного перемещения.

Между тем указание на незаконный 
характер конкретных деяний в сфере 
оборота тех или иных предметов, 
веществ и т.д., характерное для блан-
кетных диспозиций статей уголовного 
закона, означает, что юридической 
предпосылкой применения соответст-
вующих уголовно-правовых норм явля-
ется несоблюдение установленных в 
данной сфере правил, притом что юри-
дическим основанием уголовной ответ-
ственности — в силу статьи 8 УК Рос-
сийской Федерации — служит наличие 
в совершенном деянии всех признаков 
состава преступления, предусмотрен-
ного данным Кодексом.

Соответственно, оценка определен-
ности положений статьи 2261 УК Россий-
ской Федерации может быть осуществле-
на лишь в привязке к положениям норма-
тивных правовых актов, устанавливаю-
щих перечень веществ, отнесенных к 
сильнодействующим, и порядок их пере-
мещения через Государственную границу 
Российской Федерации с государствами 
— членами Таможенного союза в рамках 
ЕврАзЭС, в том числе учитывающий 
наличие единой таможенной территории 
и унифицированное таможенное регули-
рование, включая единые правила декла-
рирования и таможенные режимы. 
Поскольку в пределах единой таможен-
ной территории Таможенного союза 
предполагается, по общему правилу, сво-
бодное перемещение товаров (работ, 
услуг), запреты и ограничения в переме-
щении через Государственную границу 
Российской Федерации с государствами 
— членами Таможенного союза в рамках 
ЕврАзЭС сильнодействующих веществ 
тем более должны быть выражены нед-
вусмысленным образом, особенно если 
речь идет об уголовной ответственности.

3.1. Предмет контрабанды, предусмо-
тренной статьей 2261 УК Российской 
Федерации, по смыслу ее положений в 
системной связи с положениями статей 
228, 2283 , 2291 и 234 данного Кодекса, 
составляют не являющиеся наркотиче-
скими средствами, психотропными 
веществами, их прекурсорами или анало-
гами сильнодействующие вещества, спи-
сок которых для целей уголовно-право-
вого регулирования утвержден, как того 
требует примечание к статье 234 УК Рос-
сийской Федерации, Правительством 
Российской Федерации (постановление 
от 29 декабря 2007 года № 964). В указан-
ный список включены и являвшиеся 
предметами преступления, инкримини-
рованного заявителям по настоящему 
делу, 1-тестостерон (17бета-гидрокси-
5альфа-андрост-1-ен-3-он), метандие-
нон (метандростенолон) (17бета-гидрок-
си-17альфа-метиландрост-1,4-диен-
3-он) и станозолол, а также все лекарст-
венные формы, какими бы фирменными 
(торговыми) названиями они ни обозна-
чались, в состав которых входят эти 
вещества в сочетании с фармакологиче-
скими неактивными компонентами.

Согласно Федеральному закону от 12 
апреля 2010 года № 61-ФЗ «Об обраще-
нии лекарственных средств» лекарствен-
ные средства — это вещества или их ком-
бинации, вступающие в контакт с орга-
низмом человека или животного, прони-
кающие в органы, ткани организма чело-
века или животного, применяемые для 
профилактики, диагностики (за исключе-
нием веществ или их комбинаций, не кон-
тактирующих с организмом человека или 
животного), лечения заболевания, реаби-
литации, для сохранения, предотвраще-
ния или прерывания беременности и 
полученные из крови, плазмы крови, из 
органов, тканей организма человека или 
животного, растений, минералов метода-
ми синтеза или с применением биологи-
ческих технологий (пункт 1 статьи 4). К 
лекарственным средствам названный 
Федеральный закон относит, в частности, 
лекарственные препараты, т.е. лекарст-
венные средства, применяемые в виде 
соответствующих лекарственных форм, 
в том числе для профилактики, диагно-
стики и лечения заболеваний, и опреде-
ляет лекарственную форму как состоя-
ние лекарственного препарата, соответ-
ствующее способам его введения и при-
менения и обеспечивающее достижение 
необходимого лечебного эффекта (пун-
кты 4 и 5 статьи 4).

Лекарственные препараты, по обще-
му правилу, установленному частью 1 ста-
тьи 13 Федерального закона «Об обраще-
нии лекарственных средств», вводятся в 
гражданский оборот на территории Рос-
сийской Федерации, если они зарегистри-
рованы соответствующим уполномочен-
ным федеральным органом исполнитель-
ной власти, каковым в настоящее время 
является Министерство здравоохранения 
Российской Федерации, утвердившее во 
исполнение возложенного на него полно-
мочия Порядок ведения Государственного 
реестра лекарственных средств для меди-
цинского применения (приказ от 26 авгу-
ста 2010 года № 746н). В этом реестре 
зарегистрированы содержащие тестосте-
рон лекарственные препараты: под торго-
вым наименованием «Сустанон-250» 
(международное непатентованное наиме-
нование, т.е. наименование действующе-
го вещества фармацевтической субстан-
ции, рекомендованное Всемирной орга-
низацией здравоохранения, — «Тестосте-
рон (смесь эфиров)») и «Тестостерона 
пропионат» в виде растворов для внутри-
мышечного введения.

Таким образом, по смыслу приведен-
ных положений уголовного закона и 
постановления Правительства Россий-
ской Федерации от 29 декабря 2007 года 
№ 964, к предмету преступления, предус-
мотренного статьей 2261 УК Российской 
Федерации, относятся не являющиеся 
наркотическими средствами, психотроп-
ными веществами, их прекурсорами или 
аналогами зарегистрированные в Госу-
дарственном реестре лекарственных 
средств для медицинского применения 
сильнодействующие вещества, а также 
их лекарственные формы.

3.2. Заключенный Республикой Бела-
русь, Республикой Казахстан и Россий-
ской Федерацией Договор о Евразийском 
экономическом союзе от 29 мая 2014 года 
закрепил принципы функционирования 

Таможенного союза в рамках Евразийско-
го экономического союза, в соответствии 
с которыми функционирует внутренний 
рынок товаров, а также осуществляются 
единое таможенное регулирование и сво-
бодное перемещение товаров между тер-
риториями государств-членов без приме-
нения таможенного декларирования и 
государственного контроля (транспор-
тного, санитарного, ветеринарно-сани-
тарного, карантинного, фитосанитарно-
го), за исключением случаев, предусмо-
тренных данным Договором (подпункты 
1, 4 и 5 пункта 1 статьи 25).

Правовое регулирование перемеще-
ния (ввоза, вывоза) товаров с территории 
одного государства — члена Таможенно-
го союза на территорию другого, а также 
их перевозки (внутреннего транзита), т.е. 
ввоза (вывоза) с территории одного госу-
дарства — члена Таможенного союза на 
территорию другого через территорию 
третьего, а также ввоза (вывоза) с одной 
части территории одного государства — 
члена Таможенного союза на другую его 
часть через территорию другого государ-
ства — члена Таможенного союза, имеет 
свои особенности. Эти особенности пре-
допределяются тем, что с вступлением в 
силу Таможенного кодекса Таможенного 
союза отпала необходимость таможен-
ного оформления в отношении переме-
щаемых в пределах единой таможенной 
территории Таможенного союза, состоя-
щей из таможенных территорий госу-
дарств — членов Таможенного союза, 
товаров, происходящих из третьих стран 
и выпущенных в свободное обращение на 
территории Республики Беларусь, Респу-
блики Казахстан и Российской Федера-
ции (пункт 2 Решения Межгосударствен-
ного Совета Евразийского экономическо-
го сообщества от 27 ноября 2009 года 
№ 17 «О Договоре о Таможенном кодексе 
таможенного союза»).

Согласно пункту 1 статьи 352 Тамо-
женного кодекса Таможенного союза 
товары для личного пользования переме-
щаются через таможенную границу в 
соответствии с положениями главы 49 
данного Кодекса, а в не урегулированной 
ею части — в соответствии с порядком, 
установленным таможенным законода-
тельством Таможенного союза.

Так, Единый перечень товаров, к кото-
рым применяются запреты или ограниче-
ния на ввоз или вывоз государствами — 
членами Таможенного союза в рамках 
ЕврАзЭС в торговле с третьими странами, 
утвержденный Решением Коллегии Евра-
зийской экономической комиссии от 16 
августа 2012 года № 134 «О нормативных 
правовых актах в области нетарифного 
регулирования» (действует в редакции от 
21 апреля 2015 года), включает ядовитые 
вещества, не являющиеся прекурсорами 
наркотических средств и психотропных 
веществ (раздел 2.13), лекарственные 
средства и фармацевтические субстан-
ции (раздел 2.14). Однако, по буквально-
му смыслу данного акта, закрепленные в 
нем правила распространяются только на 
торговлю с третьими странами, но не 
между Республикой Беларусь, Республи-
кой Казахстан и Российской Федерацией.

Соглашение о порядке перемещения 
наркотических средств, психотропных 
веществ и их прекурсоров по таможенной 
территории Таможенного союза от 24 
октября 2013 года устанавливает, в част-
ности, что физические лица могут осу-
ществлять перемещение и перевозку 
(внутренний транзит) ограниченного 
количества наркотических средств, пси-
хотропных веществ и их прекурсоров в 
виде лекарственных средств -для лично-
го применения по медицинским показа-
ниям при наличии подтверждающих 
медицинских документов либо их заве-
ренных копий, в которых должно быть 
указано наименование и количество 
таких средств и веществ, — а также пре-
курсоров для личного пользования в объ-
емах, определенных законодательством 
государств-членов. Согласно Положению 
о ввозе на таможенную территорию Евра-
зийского экономического союза и вывозе 
с таможенной территории Евразийского 
экономического союза наркотических 
средств, психотропных веществ и их пре-
курсоров (приложение № 10 к Решению 
Коллегии Евразийской экономической 
комиссии от 21 апреля 2015 года № 30 «О 
мерах нетарифного регулирования») 
представление таможенному органу 
государства — члена Евразийского эко-
номического союза лицензии в подобных 
случаях не требуется; подтверждающие 
медицинские документы (их заверенные 
копии) составляются на языке государст-
ва-члена, на территорию которого осу-
ществляется ввоз указанных лекарствен-
ных средств, либо прилагается их нотари-
ально заверенный перевод на язык ука-
занного государства — члена Союза, в 
случае если иное не установлено законо-
дательством государства — члена Союза.

Приведенные нормативные положе-
ния не распространяются на оборот силь-
нодействующих веществ, не относящих-
ся к наркотическим средствам, психо-
тропным веществам и их прекурсорам. 
Соответственно, они не регламентируют 
порядок перемещения таких веществ в 
рамках Таможенного союза и не содер-
жат ограничений, аналогичных тем, что 
установлены для ввоза (вывоза) наркоти-
ческих средств, психотропных веществ и 
их прекурсоров в виде лекарственных 
средств физическими лицами для лично-
го применения.

Что касается Договора о Евразийском 
экономическом союзе, то он предусма-
тривает создание общего для государств 
— членов Евразийского экономического 
союза рынка лекарственных средств, 
основанного на таких принципах, как гар-
монизация и унификация требований 
законодательства государств-членов в 
сфере обращения лекарственных 
средств, обеспечение единства обяза-
тельных требований к качеству, эффек-
тивности и безопасности лекарственных 
средств, находящихся в обращении на 
территории Евразийского экономическо-
го союза, принятие единых правил в 
сфере обращения лекарственных 
средств, разработка и применение одина-
ковых или сопоставимых методов иссле-
дования и контроля при оценке качества, 
эффективности и безопасности лекарст-
венных средств, гармонизация законода-
тельства в области контроля (надзора) в 
сфере обращения лекарственных 
средств, реализация разрешительных и 
контрольно-надзорных функций в сфере 
обращения лекарственных средств соот-
ветствующими уполномоченными орга-
нами государств-членов (статья 30), 
однако функционирование этого рынка 
предполагается осуществлять лишь с 1 
января 2016 года (пункт 1 статьи 100).

Таким образом, правовыми актами 
Евразийского экономического союза не 
установлены какие-либо правила и спе-
циальные условия перемещения через 
Государственную границу Российской 
Федерации из других стран Таможенного 
союза лекарственных средств, содержа-

щих сильнодействующие вещества, не 
являющиеся наркотическими средства-
ми, психотропными веществами, их пре-
курсорами или аналогами, физическими 
лицами в целях личного использования, 
равно как и какие-либо запреты в этой 
области. Более того, содержащееся в 
приложении № 2 к Решению Коллегии 
Евразийской экономической комиссии от 
16 августа 2012 года № 134 «О норматив-
ных правовых актах в области нетариф-
ного регулирования» указание на то, что 
ввоз лекарственных средств (в том числе 
незарегистрированных) для личного 
пользования физическими лицами осу-
ществляется без разрешения уполномо-
ченного государственного органа в сфере 
обращения лекарственных средств госу-
дарства — члена Таможенного союза, 
если иное не предусмотрено законода-
тельством государства — члена Тамо-
женного союза, само по себе не ориенти-
рует на совершение каких-либо специ-
альных процедур при ввозе сильнодейст-
вующих веществ с территории государст-
ва — члена Таможенного союза на терри-
торию Российской Федерации.

3.3. Предметом регулирования Тамо-
женного кодекса Таможенного союза 
являются, согласно его статье 1, отноше-
ния, связанные не только с перемещени-
ем товаров через таможенную границу 
Таможенного союза, но и с их перевозкой 
по единой таможенной территории Тамо-
женного союза под таможенным контр-
олем (пункт 1); при этом таможенное 
регулирование в Таможенном союзе осу-
ществляется в соответствии с таможен-
ным законодательством Таможенного 
союза, а в части, не урегулированной 
таким законодательством, до установле-
ния соответствующих правоотношений 
на уровне таможенного законодательст-
ва Таможенного союза, — в соответствии 
с законодательством государств — чле-
нов Таможенного союза (пункт 2).

Договор о Евразийском экономиче-
ском союзе, оставляя за ним функцию 
обеспечения функционирования вну-
треннего рынка, охватывающего эконо-
мическое пространство, в котором обес-
печивается свободное передвижение 
товаров, лиц, услуг и капиталов, допуска-
ет исключения из порядка его функцио-
нирования: согласно пункту 3 его статьи 
29 оборот отдельных категорий товаров 
может быть ограничен по основаниям, 
указанным в ее пункте 1, предусматрива-
ющем, что государства-члены во взаим-
ной торговле товарами вправе применять 
ограничения (при условии, что такие 
меры не являются средством неоправ-
данной дискриминации или скрытым 
ограничением торговли) в случае, если 
такие ограничения необходимы для охра-
ны жизни и здоровья человека, защиты 
общественной морали и правопорядка, 
охраны окружающей среды, охраны 
животных и растений, культурных ценно-
стей, выполнения международных обяза-
тельств, обеспечения обороны страны и 
безопасности государства-члена; при 
этом порядок перемещения или обраще-
ния таких товаров на таможенной терри-
тории Евразийского экономического 
союза определяется в соответствии с 
данным Договором, международными 
договорами в рамках этого Союза.

На территории Российской Федера-
ции — в силу пункта 2 статьи 129 ГК Рос-
сийской Федерации — законом или в 
установленном законом порядке могут 
вводиться меры правового регулирова-
ния, ограничивающие свободный обо-
рот отдельных веществ или предметов, в 
частности представляющих угрозу 
общественной безопасности, обеспече-
ние которой — согласно пункту 4 Кон-
цепции общественной безопасности в 
Российской Федерации (утверждена 
Президентом Российской Федерации 14 
ноября 2013 года № Пр-2685) — призна-
ется одним из приоритетных направле-
ний государственной политики в сфере 
национальной безопасности Россий-
ской Федерации. Введение таких огра-
ничений согласуется с целями, закре-
пленными в статье 55 (часть 3) Консти-
туции Российской Федерации. Меры по 
контролю перемещения таких веществ 
или предметов через Государственную 
границу Российской Федерации в целях 
обеспечения общественной безопасно-
сти призваны исключить их поступление 
в свободный оборот.

Из приведенных правовых положений 
вытекает право Российской Федерации 
совместно с государствами — членами 
Евразийского экономического союза 
либо в допускаемых его правом случаях 
самостоятельно установить с учетом тре-
бований статьи 55 (часть 3) Конституции 
Российской Федерации правила, ограни-
чивающие перемещение через Государст-
венную границу Российской Федерации 
определенных предметов и веществ. Так, 
Федеральным законом от 27 ноября 2010 
года № 311-ФЗ «О таможенном регулиро-
вании в Российской Федерации» предус-
мотрено, что Правительство Российской 
Федерации в соответствии с международ-
ными договорами, указанными в части 3 
этой статьи, вправе устанавливать допол-
нительные ограничения для ввоза или 
вывоза товаров физическими лицами 
(пункт 1 части 4 статьи 317).

Кроме того, международными право-
выми актами не ограничены дискрецион-
ные полномочия федерального законо-
дателя по установлению за несоблюде-
ние таких правил трансграничного пере-
мещения эффективных мер публично-
правовой ответственности, которые он не 
только вправе, но и обязан предусмо-
треть, руководствуясь имеющими уни-
версальное значение и по своей сути 
относящимися к основам конституцион-
ного правопорядка общими принципами 
юридической ответственности, включая 
принципы юридического равенства и 
правовой определенности, а также прин-
цип nullum crimen, nulla poena sine lege 
(нет преступления, нет наказания без ука-
зания на то в законе), которые вытекают 
из статей 19 (часть 1) и 54 (часть 2) Кон-
ституции Российской Федерации.

Соответственно, устанавливая 
обусловленную решением об объедине-
нии таможенных территорий договарива-
ющихся государств в единую таможен-
ную территорию ответственность за неза-
конное перемещение через таможенную 
границу Таможенного союза в рамках 
ЕврАзЭС либо Государственную границу 
Российской Федерации с государствами 
— членами Таможенного союза в рамках 
ЕврАзЭС сильнодействующих веществ, 
не являющихся наркотическими средст-
вами, психотропными веществами, их 
прекурсорами или аналогами, в том 
числе относящихся к лекарственным 
средствам, законодатель был обязан 
учесть специфику отношений, порождае-
мых перемещением товаров через тамо-
женную границу Таможенного союза в 
рамках ЕврАзЭС либо Государственную 
границу Российской Федерации с госу-
дарствами — членами Таможенного 
союза в рамках ЕврАзЭС, с тем чтобы 

определить законный порядок их тран-
сграничного перемещения, с нарушени-
ем которого связывается уголовная 
ответственность, тем более в условиях 
отсутствия единых правил обращения 
лекарственных средств.

3.4. Общий порядок ввоза в Россий-
скую Федерацию и вывоза из Российской 
Федерации  сильнодействующих 
веществ, не являющихся прекурсорами 
наркотических средств и психотропных 
веществ, утвержден постановлением 
Правительства Российской Федерации от 
16 марта 1996 года № 278, а постановле-
нием Правительства Российской Федера-
ции от 3 августа 1996 года № 930 утвер-
ждена Номенклатура сильнодействую-
щих веществ, на которые распространя-
ется данный порядок, не включающая 
анаболические стероиды, контрабанда 
которых была инкриминирована заявите-
лям по настоящему делу. Соответствен-
но, установленные постановлением Пра-
вительства Российской Федерации от 16 
марта 1996 года № 278 правила (действо-
вавшие до создания ЕврАзЭС и продол-
жающие действовать в условиях членст-
ва Российской Федерации в Таможенном 
союзе) не применяются по отношению к 
ввозу (вывозу) физическими лицами 
лекарственных средств, содержащих 
анаболические стероиды.

При этом положениями частей 1 и 2 
статьи 50 Федерального закона «Об обра-
щении лекарственных средств» и конкре-
тизирующими данную норму Правилами 
ввоза лекарственных средств для меди-
цинского применения на территорию 
Российской Федерации (утверждены 
постановлением Правительства Россий-
ской Федерации от 29 сентября 2010 года 
№ 771) в изъятие из требований, предъяв-
ляемых в том числе к порядку ввоза 
лекарственных средств юридическими 
лицами для коммерческих целей, допу-
скается ввоз в Российскую Федерацию и 
не зарегистрированных в ней лекарствен-
ных препаратов, если они предназначе-
ны, в частности, для личного использова-
ния физическими лицами, прибывшими 
в Российскую Федерацию. Разрешая 
ввоз в перечисленных случаях незареги-
стрированных средств, имеющих лекар-
ственную форму, федеральный законо-
датель, по существу, разрешает и ввоз 
физическими лицами зарегистрирован-
ных форм лекарственных средств, а 
также их дальнейшее использование в 
указанных в этой статье целях.

Закрепленное в статье 581 Федераль-
ного закона «Об обращении лекарствен-
ных средств» требование предметно-
количественного учета в отношении 
некоторых лекарственных средств, опре-
деляющего особенности их оборота, 
также не предопределяет наличие специ-
альных ограничительных условий их 
ввоза физическими лицами для личного 
потребления на территорию Российской 
Федерации. Запреты же и ограничения, 
введенные уголовным законом, не уста-
навливают правовой режим оборота тех 
или иных веществ, в том числе примени-
тельно к трансграничному их перемеще-
нию, и сами по себе не определяют рамки 
противоправности такого перемещения.

При введении порядка и условий 
трансграничного перемещения не являю-
щихся прекурсорами наркотических 
средств и психотропных веществ сильно-
действующих веществ, входящих в 
состав лекарственных средств, могло 
быть учтено, что, хотя такие лекарствен-
ные средства способны представлять 
опасность для здоровья при неконтроли-
руемом врачами (немедицинском) 
использовании, на территории Россий-
ской Федерации их приобретение физи-
ческими лицами при наличии специаль-
ного рецепта, а значит, и последующее 
употребление разрешается, притом что 
допускается ввоз (вывоз) в Российскую 
Федерацию не менее опасных для здоро-
вья наркотических средств, психотроп-
ных веществ и их прекурсоров, входящих 
в состав лекарственных средств, осу-
ществляемый для личного применения 
по медицинским показаниям при предъ-
явлении подтверждающих медицинских 
документов либо их заверенных копий.

Иными словами, действующее пра-
вовое регулирование трансграничного 
перемещения сильнодействующих 
веществ, входящих в состав лекарствен-
ных средств, не содержит правил, кото-
рые бы однозначно свидетельствовали о 
противоправном характере такого пере-
мещения физическими лицами для лич-
ного применения по медицинским пока-
заниям.

Следовательно, связывая в статье 
2261 УК Российской Федерации уголов-
ную ответственность с незаконным 
характером перемещения через Государ-
ственную границу Российской Федера-
ции с государствами — членами ЕврАзЭС 
сильнодействующих веществ, федераль-
ный законодатель был обязан либо 
исключить возможность ее применения к 
случаям непротивоправного (не противо-
речащего ни национальным, ни наднаци-
ональным актам) ввоза для личных нужд 
содержащих сильнодействующие веще-
ства лекарственных препаратов, либо 
определить (самостоятельно или с уча-
стием других государств — членов 
ЕврАзЭС) порядок их разрешенного тран-
сграничного перемещения.

3.5. Не конкретизированные ни нор-
мативными правовыми актами ЕврАзЭС в 
сфере оборота контролируемых веществ, 
ни изданными в соответствии с ними или 
другими международно-правовыми обя-
зательствами Российской Федерации, а 
равно принятыми в целях защиты нацио-
нальных интересов Российской Федера-
ции федеральными законами либо в 
установленном такими законами порядке 
правила трансграничного перемещения 
физическими лицами сильнодействую-
щих веществ, не являющихся наркотиче-
скими средствами, психотропными 
веществами, их прекурсорами или анало-
гами, входящих в состав лекарственных 
средств, в целях их личного использова-
ния не позволяют таким лицам осозна-
вать существо ограничений и запретов, 
предвидеть правовые последствия свое-
го поведения.

Таким образом, положение статьи 
2261 УК Российской Федерации, предус-
матривающее уголовную ответственность 
за контрабанду сильнодействующих 
веществ, — при наличии приводящей к 
его произвольному истолкованию и при-
менению неопределенности правового 
регулирования порядка и условий пере-
мещения через Государственную границу 
Российской Федерации с государствами 
— членами Таможенного союза в рамках 
ЕврАзЭС физическими лицами в целях 
личного использования не являющихся 
наркотическими средствами, психотроп-
ными веществами, их прекурсорами или 
аналогами сильнодействующих веществ, 
входящих в состав лекарственных 
средств, — допускает привлечение к уго-
ловной ответственности за деяние, при-
знаки которого с достаточной степенью 

четкости не определены законом и не 
позволяют физическим лицам, ввозящим 
(вывозящим) такие лекарственные сред-
ства в указанных целях, осознавать обще-
ственно опасный характер своих дейст-
вий, предвидеть их уголовно-правовые 
последствия, что противоречит принци-
пам правовой определенности, равенства 
и справедливости, а также принципу 
nullum crimen, nulla poena sine lege, а пото-
му не соответствует Конституции Россий-
ской Федерации, ее статьям 19 (часть 1), 
54 (часть 2) и 55 (часть 3).

4. Лекарственные средства, в состав 
которых входят сильнодействующие 
вещества, могут представлять опасность 
для здоровья при неконтролируемом 
врачами (немедицинском) их использо-
вании, а значит, их неконтролируемый 
оборот может угрожать общественной 
безопасности и здоровью населения, 
защищаемым в том числе статьей 2261 
УК Российской Федерации. Соответст-
венно, действующее правовое регулиро-
вание трансграничного перемещения 
лекарственных средств, содержащих 
сильнодействующие вещества, — при 
отсутствии в нем правил, которые одноз-
начно определяли бы, каким должно 
быть перемещение таких лекарственных 
средств через Государственную границу 
Российской Федерации, не подпадаю-
щее под критерии противозаконного, — 
тем не менее, подразумевает, что игно-
рировать характеристику веществ как 
сильнодействующих не могут ни переме-
щающие их через Государственную гра-
ницу Российской Федерации физиче-
ские лица, с тем чтобы не совершить 
действий, представляющих угрозу обще-
ственной безопасности, ни государст-
венные органы, обязанные проявлять 
необходимую осмотрительность и не 
допускать совершения таких действий.

С учетом этого Конституционный Суд 
Российской Федерации, руководствуясь 
пунктом 12 части первой статьи 75 Феде-
рального конституционного закона «О 
Конституционном Суде Российской 
Федерации», считает возможным устано-
вить следующий порядок исполнения 
настоящего Постановления: федераль-
ному законодателю надлежит — исходя 
из требований Конституции Российской 
Федерации и с учетом правовых позиций, 
выраженных в настоящем Постановле-
нии, — определить порядок и условия 
перемещения физическими лицами 
через Государственную границу Россий-
ской Федерации сильнодействующих 
веществ, не являющихся наркотически-
ми средствами, психотропными вещест-
вами, их прекурсорами или аналогами, в 
виде лекарственных средств в целях лич-
ного использования; впредь до внесения 
в действующее правовое регулирование 
необходимых изменений, вытекающих 
из настоящего Постановления, переме-
щение через Государственную границу 
Российской Федерации с государствами 
— членами Таможенного союза в рамках 
ЕврАзЭС лекарственных средств, в состав 
которых входят сильнодействующие 
вещества, не являющиеся наркотически-
ми средствами, психотропными вещест-
вами, их прекурсорами или аналогами, 
физическими лицами в целях личного 
использования должно осуществляться с 
учетом условий, установленных в соот-
ветствии с Федеральным законом «Об 
обращении лекарственных средств».

Исходя из изложенного и руководст-
вуясь статьями 471, 71, 72, 74, 75, 78, 79 и 
100 Федерального конституционного 
закона «О Конституционном Суде Рос-
сийской Федерации», Конституционный 
Суд Российской Федерации

постановил:
1. Признать положение статьи 2261 УК 

Российской Федерации, устанавливаю-
щее уголовную ответственность за кон-
трабанду сильнодействующих веществ, 
не соответствующим Конституции Рос-
сийской Федерации, ее статьям 19 (часть 
1), 54 (часть 2) и 55 (часть 3), в той мере, в 
какой данное положение — при наличии 
приводящей к его произвольному истол-
кованию и применению неопределенно-
сти правового регулирования порядка и 
условий перемещения физическими 
лицами через Государственную границу 
Российской Федерации с государствами 
— членами Таможенного союза в рамках 
ЕврАзЭС сильнодействующих веществ, 
входящих в состав лекарственных 
средств и не являющихся наркотически-
ми средствами, психотропными вещест-
вами, их прекурсорами или аналогами, 
— не предполагает возможность учета 
специфики их перемещения, осуществ-
ляемого физическими лицами в целях 
личного использования, и не позволяет 
этим лицам осознавать общественно опа-
сный и противоправный характер своих 
действий и предвидеть их уголовно-пра-
вовые последствия.

2. Федеральному законодателю над-
лежит определить порядок перемеще-
ния физическими лицами через Государ-
ственную границу Российской Федера-
ции с государствами — членами Тамо-
женного союза в рамках ЕврАзЭС лекар-
ственных средств, в состав которых вхо-
дят сильнодействующие вещества, не 
являющиеся наркотическими средства-
ми, психотропными веществами, их пре-
курсорами или аналогами, в целях лич-
ного использования.

Впредь до внесения в действующее 
правовое регулирование необходимых 
изменений, вытекающих из настоящего 
Постановления, перемещение через Госу-
дарственную границу Российской Феде-
рации с государствами — членами Тамо-
женного союза в рамках ЕврАзЭС лекар-
ственных средств, в состав которых вхо-
дят сильнодействующие вещества, не 
являющиеся наркотическими средства-
ми, психотропными веществами, их пре-
курсорами или аналогами, физическими 
лицами в целях личного использования 
должно осуществляться с учетом усло-
вий, установленных в соответствии с 
Федеральным законом «Об обращении 
лекарственных средств».

3. Вынесенные в отношении граждан 
Республики Казахстан Недашковского 
Олега Евгеньевича и Яковлева Сергея 
Петровича судебные решения подлежат 
пересмотру в установленном порядке с 
учетом настоящего Постановления.

4. Настоящее Постановление оконча-
тельно, не подлежит обжалованию, всту-
пает в силу со дня официального опубли-
кования, действует непосредственно и не 
требует подтверждения другими органа-
ми и должностными лицами.

5. Настоящее Постановление подле-
жит незамедлительному опубликованию 
в «Российской газете», «Собрании зако-
нодательства Российской Федерации» и 
на «Официальном интернет-портале пра-
вовой информации» (www.pravo.gov.ru). 
Постановление должно быть опублико-
вано также в «Вестнике Конституционно-
го Суда Российской Федерации».

Конституционный Суд 
Российской Федерации

№ 22-П
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Постановление Конституционного Суда Российской Федерации
по делу о проверке конституционности положений частей третьей — седьмой статьи 109 

и части третьей статьи 237 Уголовно-процессуального кодекса Российской Федерации в связи 
с жалобой гражданина С.В. Махина

город Санкт-Петербург  16 июля 2015 года

Конституционный Суд Российской 
Федерации в составе Председателя 
В.Д. Зорькина, судей К.В. Арановского, 
А.И. Бойцова, Н.С. Бондаря, Г.А. Гаджи-
ева, Ю.М. Данилова, Л.М. Жарковой, 
Г.А. Жилина, С.М. Казанцева, М.И. Кле-
андрова, С.Д. Князева, А.Н. Кокотова, 
Л.О. Красавчиковой, С.П. Маврина, Н.В. 
Мельникова, Ю.Д. Рудкина, О.С. Хохря-
ковой, В.Г. Ярославцева,

руководствуясь статьей 125 (часть 
4) Конституции Российской Федера-
ции, пунктом 3 части первой, частями 
третьей и четвертой статьи 3, частью 
первой статьи 21, статьями 36, 471, 74, 
86, 96, 97 и 99 Федерального конститу-
ционного закона «О Конституционном 
Суде Российской Федерации»,

рассмотрел в заседании без прове-
дения слушания дело о проверке кон-
ституционности частей третьей — 
седьмой статьи 109 и части третьей 
статьи 237 УПК Российской Федерации.

Поводом к рассмотрению дела яви-
лась жалоба гражданина С.В. Махина. 
Основанием к рассмотрению дела яви-
лась обнаружившаяся неопределен-
ность в вопросе о том, соответствуют 
ли Конституции Российской Федера-
ции оспариваемые заявителем законо-
положения.

Заслушав сообщение судьи-
докладчика А.И. Бойцова, исследовав 
представленные документы и иные 
материалы, Конституционный Суд Рос-
сийской Федерации

установил:
1. Статья 109 УПК Российской 

Федерации, регламентирующая сроки 
содержания под стражей, закрепляет, в 
частности, следующие требования:

срок содержания под стражей 
свыше 12 месяцев может быть продлен 
лишь в исключительных случаях в 
отношении лиц, обвиняемых в совер-
шении особо тяжких преступлений, 
судьей суда, указанного в части третьей 
статьи 31 данного Кодекса, или военно-
го суда соответствующего уровня по 
ходатайству следователя, внесенному с 
согласия в соответствии с подследст-
венностью Председателя Следственно-
го комитета Российской Федерации 
либо руководителя следственного 
органа соответствующего федерально-
го органа исполнительной власти (при 
соответствующем федеральном органе 
исполнительной власти), до 18 месяцев 
(часть третья);

дальнейшее продление срока не 
допускается; обвиняемый, содержа-
щийся под стражей, подлежит немед-
ленному освобождению, за исключе-
нием случаев, предусмотренных пун-
ктом 1 части восьмой и частью вось-
мой1 данной статьи (часть четвертая);

материалы оконченного расследо-
ванием уголовного дела должны быть 
предъявлены обвиняемому, содержа-
щемуся под стражей, и его защитнику 
не позднее чем за 30 суток до оконча-
ния предельного срока содержания 
под стражей, установленного частями 
второй и третьей данной статьи (часть 
пятая);

если после окончания предвари-
тельного следствия материалы уго-
ловного дела были предъявлены обви-
няемому и его защитнику позднее чем 
за 30 суток до окончания предельного 
срока содержания под стражей, то по 
его истечении обвиняемый подлежит 
немедленному освобождению; при 
этом за обвиняемым и его защитником 
сохраняется право на ознакомление с 
материалами уголовного дела (часть 
шестая);

в случае, если после окончания 
предварительного следствия сроки 
для предъявления материалов данного 
уголовного дела обвиняемому и его 
защитнику, предусмотренные частью 
пятой данной статьи, были соблюдены, 
однако 30 суток для ознакомления с 
материалами уголовного дела им ока-
залось недостаточно, следователь с 
согласия руководителя следственного 
органа по субъекту Российской Феде-
рации или приравненного к нему руко-
водителя иного следственного органа 
вправе не позднее чем за 7 суток до 
истечения предельного срока содер-
жания под стражей возбудить ходатай-
ство о продлении этого срока перед 
судом, указанным в части третьей ста-
тьи 31 данного Кодекса, или военным 
судом соответствующего уровня; если 
в производстве по уголовному делу 
участвует несколько обвиняемых, 
содержащихся под стражей, и хотя бы 
одному из них 30 суток оказалось 
недостаточно для ознакомления с 
материалами уголовного дела, то сле-
дователь вправе возбудить указанное 
ходатайство в отношении того обвиня-
емого или тех обвиняемых, которые 
ознакомились с материалами уголов-
ного дела, если не отпала необходи-
мость в применении к нему или к ним 
заключения под стражу и отсутствуют 
основания для избрания иной меры 
пресечения (часть седьмая).

Приведенные нормы корреспонди-
руют части третьей статьи 237 УПК Рос-
сийской Федерации, согласно которой 
при возвращении уголовного дела про-
курору судья решает вопрос о мере пре-
сечения в отношении обвиняемого; при 
необходимости судья продлевает срок 
содержания обвиняемого под стражей 
для производства следственных и иных 
процессуальных действий с учетом 
сроков, предусмотренных статьей 109 
данного Кодекса.

1.1. Конституционность частей тре-
тьей — седьмой статьи 109 УПК Рос-
сийской Федерации оспаривает гра-
жданин С.В. Махин, который, как следу-
ет из содержания его жалобы в Консти-
туционный Суд Российской Федерации, 
связывает нарушение своих прав с их 
применением во взаимосвязи с частью 
третьей статьи 237 данного Кодекса.

В отношении С.В. Махина после его 
задержания 22 марта 2011 года по 
подозрению в совершении преступле-
ния судом была избрана мера пресече-
ния в виде заключения под стражу. В 
дальнейшем срок его содержания под 
стражей неоднократно продлевался, и 
22 августа 2012 года — ранее чем за 30 
суток до истечения предельного срока 
содержания под стражей, установлен-
ного частью третьей статьи 109 УПК 
Российской Федерации, — материалы 
оконченного расследованием уголов-
ного дела были предъявлены ему для 
ознакомления, после чего 27 декабря 
2012 года данное уголовное дело с 
обвинительным заключением направ-

лено прокурору Московской области, а 
10 января 2013 года поступило в 
Московский областной суд для рассмо-
трения по существу. К тому времени 
общий срок содержания С.В. Махина 
под стражей с учетом времени озна-
комления с материалами уголовного 
дела составил 21 месяц 19 суток.

Постановлением судьи Московско-
го областного суда от 28 января 2013 
года, оставленным без изменения 
апелляционным определением 
Московского областного суда от 25 
марта 2013 года, указанное уголовное 
дело в соответствии с частью первой 
статьи 237 УПК Российской Федерации 
возвращено прокурору для устранения 
препятствий его рассмотрения судом, в 
связи с чем срок содержания С.В. 
Махина под стражей последовательно 
продлевался до 25 марта 2013 года и 25 
мая 2013 года.

После поступления уголовного дела 
в прокуратуру Московской области 28 
марта 2013 года оно было принято 4 
апреля 2013 года к производству сле-
дователем. 7 мая 2013 года обвиняе-
мый и его защитник были уведомлены 
об окончании следственных действий, 
и 17 мая 2013 года они приступили к 
повторному ознакомлению с материа-
лами дела.

Впоследствии по ходатайствам сле-
дователя, мотивированным в числе 
прочего необходимостью ознакомле-
ния четырех обвиняемых и их защитни-
ков с материалами уголовного дела, 
состоящего из более чем 20 томов, из 
которых 5 томов содержат охраняемую 
законом тайну, составления обвини-
тельного заключения и направления 
дела прокурору, а также особой его 
сложностью (многоэпизодность 
инкриминированной обвиняемому пре-
ступной деятельности, количество при-
влекаемых к уголовной ответственно-
сти по делу лиц, прежний род их заня-
тий, связанный со службой в правоох-
ранительных органах, обладание спе-
циальными познаниями и навыками 
оперативно-розыскной работы) и 
отсутствием оснований для отмены или 
изменения избранной С.В. Махину 
меры пресечения, срок его содержания 
под стражей неоднократно продлевал-
ся судьями Московского областного 
суда вплоть до 2 февраля 2015 года, а 
всего — до 43 месяцев 25 суток.

Принимая такие решения, а также 
отказывая стороне защиты в удовлет-
ворении жалоб на них, суды указывали 
на сохраняющееся значение фактиче-
ских обстоятельств, на основании кото-
рых выносилось решение о заключе-
нии С.В. Махина под стражу, невозмож-
ность применения к нему иной меры 
пресечения и необходимость выполне-
ния в полном объеме требований ста-
тьи 217 УПК Российской Федерации об 
ознакомлении всех обвиняемых с мате-
риалами уголовного дела. При этом 
доводы защиты о нарушении части 
шестой статьи 109 УПК Российской 
Федерации, предписывающей немед-
ленное освобождение обвиняемого по 
истечении предельного (18 месяцев) 
срока его содержания под стражей, 
если после завершения предваритель-
ного следствия материалы уголовного 
дела были предъявлены обвиняемому 
позднее чем за 30 суток до окончания 
данного срока, были отвергнуты со 
ссылками на то, что требование о пре-
доставлении материалов оконченного 
расследованием уголовного дела обви-
няемому, содержащемуся под стражей, 
и его защитнику не позднее чем за 30 
суток до окончания предельного срока 
содержания под стражей было соблю-
дено при ознакомлении С.В. Махина с 
материалами дела до направления его в 
суд; новое же ознакомление с материа-
лами дела осуществляется после его 
возвращения судом прокурору в поряд-
ке статьи 237 данного Кодекса.

1.2. По утверждению С.В. Махина, 
положения частей третьей — седьмой 
статьи 109 УПК Российской Федерации 
в их взаимосвязи с частью третьей ста-
тьи 237 данного Кодекса нарушают его 
права, гарантируемые статьями 17 
(часть 1), 18, 19 (части 1 и 2), 22 (часть 
1), 46 (часть 1) и 55 (части 2 и 3) Консти-
т уции  Российской  Федерации , 
поскольку в силу своей неопределен-
ности и по смыслу, придаваемому им 
правоприменительной практикой, 
позволяют после возвращения уголов-
ного дела прокурору для устранения 
препятствий его рассмотрения судом 
продлевать срок содержания обвиняе-
мого под стражей при его повторном 
ознакомлении с материалами данного 
дела вне зависимости от того, что они 
были предъявлены позднее чем за 30 
суток до окончания предельного срока 
содержания под стражей, а потому, как 
считает заявитель, эти положения дают 
стороне обвинения возможность после 
возвращения судом уголовного дела 
прокурору устранять недостатки рас-
следования, не будучи связанной пре-
дельным сроком содержания обвиняе-
мого под стражей.

Поставленный заявителем вопрос 
ранее уже затрагивался в жалобах, 
направляемых в Конституционный Суд 
Российской Федерации, по которым 
принимались решения, однако в связи 
с продолжающимся поступлением 
обращений о нарушении конституцион-
ных прав граждан указанными норма-
ми, а также учитывая сложившуюся 
практику их применения Конституцион-
ный Суд Российской Федерации пола-
гает возможным вернуться к вопросу 
об их конституционности и принять 
жалобу С.В. Махина к рассмотрению.

1.3. Как следует из статей 74, 96 и 97 
Федерального конституционного зако-
на «О Конституционном Суде Россий-
ской Федерации», Конституционный 
Суд Российской Федерации, проверяя 
по жалобе гражданина конституцион-
ность законоположений, примененных 
в конкретном деле, рассмотрение кото-
рого завершено в суде, и затрагиваю-
щих конституционные права и свобо-
ды, на нарушение которых ссылается 
заявитель, принимает постановление 
только по предмету, указанному в 
жалобе, и лишь в отношении той части 
акта, конституционность которой под-
вергается сомнению, оценивая как бук-
вальный смысл рассматриваемых 
законоположений, так и смысл, прида-
ваемый им официальным и иным тол-
кованием или сложившейся правопри-
менительной практикой, а также исхо-
дя из их места в системе правовых 

норм, не будучи связанным при приня-
тии решения основаниями и доводами, 
изложенными в жалобе.

Соответственно, предметом рас-
смотрения Конституционного Суда Рос-
сийской Федерации по настоящему 
делу являются положения частей тре-
тьей — седьмой статьи 109 УПК Рос-
сийской Федерации в их взаимосвязи с 
частью третьей статьи 237 данного 
Кодекса в той мере, в какой на их осно-
вании решается вопрос о продлении 
срока содержания обвиняемого под 
стражей на период ознакомления обви-
няемого с материалами возвращенного 
прокурору уголовного дела после 
устранения препятствий его рассмо-
трения судом и завершения необходи-
мых для этого следственных и иных 
процессуальных действий.

2. Конституция Российской Федера-
ции провозглашает человека, его права 
и свободы высшей ценностью и возла-
гает на Россию как демократическое 
правовое государство обязанность 
признавать, соблюдать и защищать 
права и свободы человека и граждани-
на, охранять достоинство личности, 
нравственность, здоровье, честь и 
доброе имя каждого и в этих целях, а 
также в целях охраны иных конституци-
онных ценностей, включая законность, 
правопорядок и общественную безопа-
сность, требует законодательного 
определения уголовно-правовых 
запретов общественно опасных деяний 
и наказания за их нарушение, закрепля-
ет возможность ограничения права на 
свободу и личную неприкосновенность 
по судебному решению и в установлен-
ном законом порядке; в случаях, когда 
охраняемые ею ценности становятся 
объектом преступных посягательств, 
правосудие по уголовным делам осу-
ществляется при обеспечении права на 
судебную защиту как потерпевшим от 
преступлений, так и лицам, преступив-
шим уголовный закон (статья 1, часть 1; 
статьи 2 и 17; статья 21, часть 1; статья 
22; статья 23, часть 1; статья 52; статья 
55, часть 3; статья 71, пункты «в», «о»; 
статья 76, часть 1).

Вместе с тем, как указывал Консти-
туционный Суд Российской Федерации 
в своих решениях, публичные интере-
сы, перечисленные в статье 55 (часть 3) 
Конституции Российской Федерации, 
могут оправдать правовые ограниче-
ния прав и свобод, только если такие 
ограничения отвечают требованиям 
справедливости, являются адекватны-
ми, пропорциональными, соразмерны-
ми и необходимыми для защиты кон-
ституционно значимых ценностей 
(постановления от 27 апреля 2001 года 
№ 7-П, от 30 октября 2003 года № 15-П, 
от 22 марта 2005 года № 4-П, от 14 июля 
2005 года № 9-П, от 16 июня 2009 года 
№ 9-П и др.). Никто не может быть 
поставлен под угрозу возможного 
обременения на неопределенный или 
слишком продолжительный срок, а 
законодатель обязан установить четкие 
и разумные временные рамки допуска-
емых ограничений прав и свобод 
(постановления Конституционного 
Суда Российской Федерации от 24 
июня 2009 года № 11-П и от 20 июля 
2011 года № 20-П; Определение Кон-
ституционного Суда Российской Феде-
рации от 14 июля 1998 года № 86-О). По 
смыслу закрепленного в статье 49 Кон-
ституции Российской Федерации прин-
ципа презумпции невиновности, до 
вступления в законную силу обвини-
тельного приговора на подозреваемо-
го, обвиняемого не могут быть наложе-
ны ограничения, в своей совокупности 
сопоставимые по степени тяжести, в 
том числе срокам, с уголовным наказа-
нием, а тем более превышающие его 
(Постановление Конституционного 
Суда Российской Федерации от 6 дека-
бря 2011 года № 27-П).

По смыслу же статей 22, 46 (часть 1), 
48, 118, 120 и 123 Конституции Россий-
ской Федерации, суд как орган правосу-
дия призван обеспечить справедливую 
процедуру принятия решения о приме-
нении меры пресечения в виде заключе-
ния под стражу исходя из одинаковой 
природы и значения судебных гарантий 
для защиты прав и законных интересов 
личности при принятии решений, свя-
занных с ограничением свободы и лич-
ной неприкосновенности, вне зависи-
мости от того, на какой стадии уголов-
ного судопроизводства эти решения 
принимаются (Постановление Консти-
туционного Суда Российской Федера-
ции от 22 марта 2005 года № 4-П).

Приведенные требования Конститу-
ции Российской Федерации, а также 
основанные на них правовые позиции 
Конституционного Суда Российской 
Федерации предполагают, что ограни-
чение права на свободу и личную непри-
косновенность в связи с необходимо-
стью изоляции лица от общества, при-
меняемой в виде меры пресечения в 
уголовном процессе, должно обеспечи-
ваться судебным контролем и другими 
правовыми гарантиями его справедли-
вости и соразмерности, с тем чтобы 
данный вопрос не мог решаться произ-
вольно или исходя из одних лишь фор-
мальных условий, а суд основывался на 
самостоятельной оценке существенных 
для таких решений обстоятельств, 
соблюдая баланс публичных интересов 
правосудия, прав и законных интересов 
участников уголовного судопроизвод-
ства. При этом конкретные границы 
контролируемых судом сроков содер-
жания под стражей непосредственно 
Конституцией Российской Федерации 
не устанавливаются и не являются обя-
зательным условием обеспечения 
права на свободу и личную неприкосно-
венность и его судебной защиты, а 
определяются законодателем с учетом 
их разумности, обусловленной недопу-
стимостью возложения на подозревае-
мого, обвиняемого в совершении пре-
ступления обременении на неопреде-
ленное или слишком долгое время, и 
принимая во внимание требования 
эффективности реализации публичных 
функций и процессуальной экономии.

Аналогичной позиции придержива-
ется и Европейский Суд по правам 
человека, по мнению которого право-
вая защита лица от произвольного вме-
шательства со стороны государства в 
его право на свободу, гарантированное 
статьей 5 Конвенции о защите прав 
человека и основных свобод, предпо-
лагает соразмерность ограничения 
этого права, означающую обеспечение 
баланса между общественными инте-

ресами, которые могут потребовать 
предварительного заключения лица 
под стражу, и важностью права на сво-
боду личности — с учетом презумпции 
невиновности; при установлении тако-
го баланса важным фактором является 
продолжительность содержания под 
стражей, которая не должна превы-
шать разумных пределов; при этом, 
хотя особая тяжесть преступлений 
может вызвать такую реакцию общест-
ва и социальные последствия, которые 
делают оправданным предварительное 
заключение лица по крайней мере в 
течение определенного времени, про-
дление содержания под стражей на 
основе учета одной только тяжести 
преступления недопустимо, — необхо-
дим учет обстоятельств, оправдываю-
щих его содержание под стражей (воз-
можность давления на свидетелей, 
опасность, что это лицо скроется от 
правосудия, и др.), а также важность 
предмета разбирательства, сложность 
дела, поведение этого лица, мнение 
компетентных органов и др. (постанов-
ления от 26 июня 1991 года по делу 
«Летелье (Letellier) против Франции», 
от 27 августа 1992 года по делу «Томази 
(Tomasi) против Франции», от 28 октя-
бря 1994 года по делу «Мюррей 
(Murray) против Соединенного Коро-
левства», от 10 февраля 1995 года по 
делу «Аллене де Рибемон (Allenet de 
Ribemont) против Франции», от 28 
марта 2000 года по делу «Барановский 
(Baranowski) против Польши», от 6 
апреля 2000 года по делу «Лабита 
(Labita) против Италии», от 28 июня 
2007 года по делу «Шухардин против 
России» и от 3 июля 2008 года по делу 
«Белов против России»).

Следовательно, применение такой 
непосредственно затрагивающей 
право на свободу и личную неприкос-
новенность меры пресечения, как 
заключение под стражу, предполагает 
определение в законе временных 
рамок содержания лица под стражей в 
соответствии с принципами справедли-
вости и равенства, с тем чтобы обеспе-
чить защиту конституционно признан-
ных ценностей, осуществление право-
судия по уголовным делам и доступ к 
нему потерпевших, компенсацию при-
чиненного преступлением ущерба, а 
также гарантировать право на возме-
щение государством вреда, причинен-
ного подозреваемому, обвиняемому в 
случае их незаконного уголовного пре-
следования, произвольного и несораз-
мерного ограничения их права на сво-
боду и личную неприкосновенность 
(статья 46, часть 1; статьи 52 и 53 Кон-
ституции Российской Федерации).

3. Конкретизируя положения статьи 
22 Конституции Российской Федерации 
во взаимосвязи с ее статьей 55 (часть 3) 
применительно к такой мере пресече-
ния, как заключение под стражу, Уго-
ловно-процессуальный кодекс Россий-
ской Федерации определяет единые 
для всего уголовного судопроизводст-
ва нормативные основания ее примене-
ния (статьи 97, 99 и 108), а также закре-
пляет сроки содержания под стражей и 
порядок их продления.

3.1. Согласно статье 109 УПК Рос-
сийской Федерации содержание под 
стражей при расследовании преступле-
ний не может превышать 2 месяца 
(часть первая); при невозможности 
закончить предварительное следствие 
в указанный срок он может быть про-
длен судьей до 6 месяцев; дальнейшее 
продление срока до 12 месяцев допу-
скается в отношении лиц, обвиняемых 
в совершении тяжких и особо тяжких 
преступлений, только в случаях особой 
сложности уголовного дела (часть вто-
рая), а в исключительных случаях в 
отношении лиц, обвиняемых в совер-
шении особо тяжких преступлений, — 
до 18 месяцев (часть третья). Таким 
образом, продолжительность содер-
жания под стражей на досудебной ста-
дии производства по уголовным делам 
имеет строго фиксированные ограни-
чения, за пределами которых дальней-
шее продление пребывания под стра-
жей, по общему правилу, не допускает-
ся, чем предопределяется обязатель-
ность немедленного освобождения 
содержащегося под стражей обвиняе-
мого (часть четвертая статьи 109 УПК 
Российской Федерации).

Вместе с тем в связи с необходимо-
стью обеспечить закрепленное в под-
пункте «b» пункта 3 статьи 6 Конвенции 
о защите прав человека и основных сво-
бод право каждого обвиняемого в 
совершении преступления иметь доста-
точное время и возможности для подго-
товки своей защиты часть третья статьи 
217 УПК Российской Федерации, регла-
ментирующей процедуру ознакомления 
с материалами уголовного дела после 
производства по нему всех следствен-
ных действий, не допускает ограниче-
ние обвиняемого и его защитника во 
времени, необходимом им для такого 
ознакомления (кроме случая, если 
обвиняемый и его защитник, присту-
пившие к ознакомлению с данными 
материалами, явно затягивают время 
такого ознакомления). С учетом этого 
предусматривается возможность про-
дления срока содержания под стражей 
сверх установленных частями второй и 
третьей статьи 109 УПК Российской 
Федерации предельных сроков до 
момента завершения ознакомления 
обвиняемого и его защитника с матери-
алами оконченного расследованием 
уголовного дела и направления проку-
рором уголовного дела в суд — для слу-
чаев, когда данные материалы были 
предъявлены обвиняемому, содержа-
щемуся под стражей, и его защитнику 
не позднее чем за 30 суток до окончания 
указанных предельных сроков содер-
жания под стражей, однако для озна-
комления с ними этого времени оказа-
лось недостаточно; при этом если в 
производстве по уголовному делу уча-
ствует несколько обвиняемых, содер-
жащихся под стражей, и хотя бы одному 
из них 30 суток оказалось недостаточно 
для ознакомления с материалами уго-
ловного дела, то следователь с согласия 
руководителя следственного органа по 
субъекту Российской Федерации или 
приравненного к нему руководителя 
иного следственного органа вправе не 
позднее чем за 7 суток до истечения 
предельного срока содержания под 
стражей возбудить ходатайство о про-
длении этого срока перед соответству-
ющим судом и в отношении того обви-
няемого или тех обвиняемых, которые 

ознакомились с материалами уголовно-
го дела, если не отпала необходимость в 
применении к нему или к ним заключе-
ния под стражу и отсутствуют основа-
ния для избрания иной меры пресече-
ния (части пятая и седьмая статьи 109 
УПК Российской Федерации). Судья не 
позднее чем через 5 суток со дня полу-
чения ходатайства следователя прини-
мает в установленном порядке решение 
либо о продлении срока содержания 
под стражей до момента окончания 
ознакомления обвиняемого и его 
защитника с материалами уголовного 
дела, если таковое не может быть 
завершено в течение 30 суток, либо об 
отказе в удовлетворении ходатайства 
следователя и освобождении обвиняе-
мого из-под стражи (часть восьмая ста-
тьи 109 УПК Российской Федерации).

Конституционный Суд Российской 
Федерации неоднократно указывал, что 
права граждан не нарушаются законо-
положениями, не устанавливающими 
конкретную продолжительность срока 
содержания обвиняемого под стражей 
в период его ознакомления с материа-
лами уголовного дела, допуская воз-
можность определения этого срока в 
зависимости от обстоятельств данного 
дела (определения от 6 июня 2003 года 
№ 184-О, от 15 июля 2003 года № 308-О, 
от 23 апреля 2013 года № 548-О, от 22 
апреля 2014 года № 877-О, от 7 октября 
2014 года № 2162-О и др.).

3.2. Уголовно-процессуальный 
кодекс Российской Федерации закре-
пляет отдельно для досудебной и 
судебной стадий уголовного судопро-
изводства различные по продолжи-
тельности сроки содержания под стра-
жей, а потому законодательно не уста-
новлен и единый предельный срок 
такого содержания, притом что для 
судебной стадии формальных ограни-
чений, определяющих максимальный 
срок содержания под стражей, не пред-
усмотрено.

Так, на судебной стадии предельный 
срок содержания подсудимого под 
стражей не может превышать 6 меся-
цев; по уголовным делам о тяжких и 
особо тяжких преступлениях суд, в чьем 
производстве находится дело, по исте-
чении 6 месяцев со дня его поступления 
в суд вправе продлить срок содержания 
подсудимого под стражей, но каждый 
раз не более чем на 3 месяца (части вто-
рая и третья статьи 255 УПК Российской 
Федерации). Как отметил Конституци-
онный Суд Российской Федерации, 
адресованное суду требование не реже 
чем через 3 месяца возвращаться к рас-
смотрению вопроса о наличии основа-
ний для дальнейшего содержания под-
судимого под стражей — независимо от 
того, имеются ли на этот счет какие-
либо обращения сторон или нет, — 
обеспечивает судебный контроль за 
законностью и обоснованностью при-
менения данной меры пресечения и ее 
отмену в случае, если необходимость в 
ней не будет доказана (Постановление 
от 22 марта 2005 года № 4-П; определе-
ния от 7 февраля 2013 года № 133-О, от 
17 июня 2013 года № 1006-О и от 23 
декабря 2014 года № 2795-О).

Особым случаем продления срока 
содержания обвиняемого под стражей 
является принятие такого решения при 
возвращении уголовного дела проку-
рору для устранения препятствий его 
рассмотрения судом согласно частям 
первой и первой2 статьи 237 УПК Рос-
сийской Федерации, поскольку неу-
странимость в судебном производстве 
процессуальных нарушений, имевших 
место на этапе предварительного рас-
следования, предполагает осущест-
вление необходимых следственных и 
иных процессуальных действий, что — 
в контексте стадийности уголовного 
судопроизводства — превращает про-
цедуру возвращения уголовного дела 
прокурору для устранения препятствий 
к его судебному рассмотрению, по 
существу, в особый порядок движения 
уголовного дела, не тождественный 
его возвращению для производства 
дополнительного расследования 
(Постановление Конституционного 
Суда Российской Федерации от 2 июля 
2013 года № 16-П).

При этом положения статей 109 и 
255 УПК Российской Федерации не 
предполагают включения времени 
содержания под стражей на стадии 
предварительного расследования в 
срок содержания под стражей на судеб-
ной стадии, как и наоборот. В против-
ном случае порядок исчисления сроков 
содержания под стражей приводил бы 
к взаимозависимости решений об 
избрании и продлении меры пресече-
ния в виде заключения под стражу, 
принятых судом на досудебной и судеб-
ной стадиях, ограничению применения 
данной меры пресечения вопреки осно-
ваниям и условиям ее избрания и про-
дления, а потому ставил бы под угрозу 
ценности, для защиты которых она 
избирается (статья 97 данного Кодекса) 
(определения Конституционного Суда 
Российской Федерации от 4 октября 
2012 года № 1853-О и № 1854-О).

Именно поэтому, согласно прямому 
предписанию части третьей статьи 237 
УПК Российской Федерации, являю-
щейся специальной нормой, при воз-
вращении уголовного дела прокурору 
вопрос о необходимости продления 
срока содержания обвиняемого под 
стражей для производства следствен-
ных и иных процессуальных действий 
судья решает лишь с учетом сроков, 
предусмотренных статьей 109 данного 
Кодекса, но не по правилам этой статьи. 
Тем самым уголовно-процессуальный 
закон не распространяет норму части 
четвертой статьи 109 УПК Российской 
Федерации о недопустимости продле-
ния срока содержания под стражей на 
данный особый порядок движения уго-
ловного дела.

Иное ставило бы под сомнение как 
таковые цели направления уголовного 
дела прокурору для устранения пре-
пятствий его рассмотрения судом, под-
вергало бы угрозе саму возможность 
осуществления правосудия по уголов-
ному делу, по которому установленные 
статьей 109 УПК Российской Федера-
ции предельные сроки содержания 
обвиняемого под стражей истекли, но 
не отпали закрепленные статьей 97 
данного Кодекса правовые и фактиче-
ские основания для его пребывания 
под стражей, либо приводило бы к 
нарушению разумных сроков уголов-
ного судопроизводства.

Учитывая, что однородные по своей 
юридической природе отношения 
должны регулироваться схожим обра-
зом, при решении вопроса о продлении 
пребывания обвиняемого под стражей 
на необходимое для обеспечения права 
на ознакомление с материалами уго-
ловного дела время, выходящее за 
рамки предельного срока содержания 
под стражей, правила, предусмотрен-
ные частью седьмой и пунктом 1 части 
восьмой статьи 109 УПК Российской 
Федерации и рассчитанные на случай 
предъявления материалов уголовного 
дела обвиняемому и его защитнику для 
ознакомления, подлежат применению 
с учетом специфики особого порядка 
движения возвращенного прокурору 
уголовного дела, а именно с исключе-
нием требования части пятой данной 
статьи о предъявлении обвиняемому, 
содержащемуся под стражей, и его 
защитнику материалов оконченного 
расследованием уголовного дела не 
позднее чем за 30 суток до окончания 
предельного срока содержания под 
стражей, установленного ее частями 
второй и третьей.

Таким образом, суд может про-
длить время содержания обвиняемого 
под стражей за рамками предельного 
срока в целях его ознакомления с мате-
риалами, полученными в результате 
проведения необходимых для устране-
ния препятствий к судебному рассмо-
трению уголовного дела следственных 
и иных процессуальных действий, а по 
ходатайству обвиняемого или его 
защитника — и с иными материалами 
данного дела.

4. Поскольку конституционные 
принципы правосудия предполагают 
неукоснительное следование процеду-
ре уголовного преследования, что 
гарантирует соблюдение процессуаль-
ных прав участников уголовного судо-
производства, суд, выявив допущен-
ные органами дознания или предвари-
тельного следствия процессуальные 
нарушения, вправе принимать предус-
мотренные уголовно-процессуальным 
законом меры по их устранению с 
целью восстановления нарушенных 
прав и создания условий для всесто-
роннего и объективного рассмотрения 
дела по существу. Приведение проце-
дуры предварительного расследования 
в соответствие с требованиями уголов-
но-процессуального закона, создание 
предпосылок для правильного приме-
нения норм уголовного закона дают 
возможность после устранения выяв-
ленных процессуальных нарушений 
вновь направить дело в суд для рассмо-
трения по существу и принятия по нему 
решения. Тем самым обеспечиваются 
гарантированные Конституцией Рос-
сийской Федерации право обвиняемо-
го на судебную защиту и право потер-
певшего на доступ к правосудию и ком-
пенсацию причиненного ущерба (ста-
тьи 46 и 52), а также условия для выне-
сения судом правосудного, т.е. закон-
ного, обоснованного и справедливого, 
решения по делу (постановления Кон-
ституционного Суда Российской Феде-
рации от 4 марта 2003 года № 2-П, от 5 
февраля 2007 года № 2-П, от 16 мая 
2007 года № 6-П, от 21 апреля 2010 года 
№ 10-П и от 2 июля 2013 года № 16-П).

Соответственно, обеспечивая кон-
ституционное право каждого на судеб-
ную защиту, подразумевающее созда-
ние необходимых условий для эффек-
тивного и справедливого судебного 
разбирательства, суд, по смыслу части 
первой статьи 237 УПК Российской 
Федерации во взаимосвязи с его ста-
тьями 97, 99, 109, 227, 228, 255 и 256, 
возвращая, если это необходимо для 
защиты прав и законных интересов 
участников уголовного судопроизвод-
ства, уголовное дело прокурору по 
ходатайству стороны или по собствен-
ной инициативе при наличии обстоя-
тельств, не устранимых в судебном 
заседании и исключающих принятие по 
делу судебного решения, отвечающего 
требованиям справедливости, обязан 
— учитывая обстоятельства, послу-
жившие основанием для направления 
дела прокурору, и исходя из существа 
допущенных процессуальных наруше-
ний — установить разумный срок, 
который достаточен для производства 
следственных и иных процессуальных 
действий, необходимых для устране-
ния препятствий к судебному рассмо-
трению дела, и разрешить вопрос о 
мере пресечения. При этом, решая 
вопрос о продлении пребывания обви-
няемого под стражей (или избирая 
вновь данную меру пресечения) при 
возвращении уголовного дела проку-
рору (если сохраняются причины для 
применения данной меры пресечения с 
учетом правовых и фактических обсто-
ятельств, подтверждающих наличие 
как общих нормативных оснований для 
избрания мер пресечения, которые 
могут иметь место в течение всего вре-
мени производства по уголовному 
делу, так и специальных условий назна-
чения и продления заключения под 
стражу), суд обязан определить и раз-
умный срок содержания под стражей, 
принимая во внимание необходимость 
произвести следственные и иные про-
цессуальные действия для устранения 
препятствий к судебному рассмотре-
нию дела и обеспечить право на озна-
комление с его материалами.

Как отметил Конституционный Суд 
Российской Федерации, по смыслу 
части третьей статьи 237 УПК Россий-
ской Федерации во взаимосвязи со ста-
тьей 61 данного Кодекса, содержащей 
требования об осуществлении уголов-
ного судопроизводства в разумный 
срок, суд, решая после возвращения 
уголовного дела прокурору вопрос о 
продлении срока содержания обвиняе-
мого под стражей для ознакомления с 
материалами дела, обязан руководст-
воваться прежде всего безусловной 
необходимостью обеспечения права 
обвиняемого на ознакомление с новы-
ми для него, не фигурировавшими 
ранее в деле материалами, которые 
получены в ходе устранения выявлен-
ных судом препятствий к судебному 
рассмотрению дела и с которыми обви-
няемый еще не имел возможности 
ознакомиться, что, однако, не препят-
ствует суду в процессе такого ознаком-
ления рассмотреть ходатайство о про-
длении действия данной меры пресече-
ния, обусловленном потребностью 
обвиняемого в обращении и к тем мате-
риалам, с которыми он знакомился до 

направления дела в суд, с учетом общей 
продолжительности нахождения его 
под стражей, которая не должна превы-
шать разумных сроков (Определение от 
7 октября 2014 года № 2162-О).

Следовательно, продлевая дейст-
вие меры пресечения либо отказываясь 
от ее продления, суд не просто согла-
шается или не соглашается с необходи-
мостью такого продления, но принима-
ет решение исходя из анализа всего 
комплекса обстоятельств, в том числе 
связанных с переходом уголовного 
судопроизводства в особый порядок 
движения возвращенного прокурору 
уголовного дела, проверяя при этом 
наличие общих и специальных основа-
ний для применения меры пресечения.

5. Уголовно-процессуальный кодекс 
Российской Федерации закрепляет 
сокращенный срок подачи и рассмотре-
ния жалобы на судебные решения, свя-
занные с избранием меры пресечения в 
виде заключения под стражу (часть 
одиннадцатая статьи 108), предостав-
ляет обвиняемому и его защитнику 
право в любой момент производства по 
уголовному делу заявить ходатайство 
органу, осуществляющему уголовное 
судопроизводство, об отмене или изме-
нении меры пресечения (статьи 47, 53 и 
119 — 122), гарантирует право на воз-
мещение вреда в случае незаконного 
применения мер процессуального при-
нуждения, в том числе мер пресечения 
(часть третья статьи 133).

По смыслу положений статьи 109 
УПК Российской Федерации во взаи-
мосвязи с нормами статьи 72 УК Рос-
сийской Федерации, время содержа-
ния под стражей в качестве меры пре-
сечения во всяком случае подлежит 
зачету при определении общего срока 
назначенного судом наказания. Назна-
чая наказание в виде лишения свобо-
ды, суд решает вопрос о зачете времени 
предварительного содержания под 
стражей и указывает в приговоре окон-
чательную меру наказания, подлежа-
щую отбытию с учетом времени содер-
жания под стражей на основании ста-
тьи 72 УК Российской Федерации (пун-
кты 5 и 9 части первой статьи 308 УПК 
Российской Федерации). При этом 
такие обстоятельства, как продолжи-
тельность предварительного расследо-
вания и рассмотрения дела в судах пер-
вой и второй инстанций, продолжи-
тельность содержания под стражей, не 
могут предопределять вид и размер 
назначаемого судом наказания как 
меры уголовной ответственности, кото-
рая должна быть адекватной содеянно-
му, — иное несовместимо с предназна-
чением правосудия, которое по своей 
сути должно отвечать требованиям 
справедливости (Постановление Кон-
ституционного Суда Российской Феде-
рации от 27 февраля 2003 года № 1-П).

Таким образом, при постановлении 
приговора суд, определяя вид и размер 
наказания, обязан назначить справед-
ливое наказание, которое может быть 
мягче, чем лишение свободы, а при 
назначении лишения свободы — мень-
ше срока содержания под стражей, 
отбытого в качестве меры пресечения. 
Согласно же прямому предписанию 
части пятой статьи 72 УК Российской 
Федерации при назначении осужденно-
му, содержавшемуся под стражей до 
судебного разбирательства, в качестве 
основного вида наказания штрафа, 
лишения права занимать определен-
ные должности или заниматься опре-
деленной деятельностью суд, учитывая 
срок содержания под стражей, смягча-
ет назначенное наказание или полно-
стью освобождает его от отбывания 
этого наказания.

Вместе с тем в случае назначения 
наказания, несопоставимого с ограни-
чениями, связанными с данной мерой 
пресечения, в том числе в части продол-
жительности содержания под стражей, 
которое претерпел обвиняемый, суд в 
приговоре может признать его право на 
возмещение вреда в порядке, установ-
ленном главой 18 УПК Российской 
Федерации (части третья и пятая статьи 
133 УПК Российской Федерации, пун-
кты 4 и 6 постановления Пленума Вер-
ховного Суда Российской Федерации от 
29 ноября 2011 года № 17 «О практике 
применения судами норм главы 18 Уго-
ловно-процессуального кодекса Рос-
сийской Федерации, регламентирую-
щих реабилитацию в уголовном судо-
производстве»). Положения названной 
главы не исключают принятие судом 
решения о возмещении вреда, причи-
ненного незаконным применением к 
лицу меры пресечения в виде заключе-
ния под стражу и в случаях, когда орга-
ном предварительного расследования 
или судом не принято решение о полной 
реабилитации подозреваемого или 
обвиняемого (определения Конститу-
ционного Суда Российской Федерации 
от 21 апреля 2005 года № 242-О, от 18 
января 2011 года № 47-О-О и от 17 ноя-
бря 2011 года № 1583-О-О).

Не лишен обвиняемый и права на 
присуждение компенсации за наруше-
ние права на судопроизводство в раз-
умный срок по основаниям и в порядке, 
установленным Федеральным законом 
от 30 апреля 2010 года № 68-ФЗ «О 
компенсации за нарушение права на 
судопроизводство в разумный срок или 
права на исполнение судебного акта в 
разумный срок» и статьей 61 УПК Рос-
сийской Федерации, что является спе-
циальным — вспомогательным к 
общегражданскому порядку возмеще-
ния вреда, причиненного незаконными 
действиями (бездействием) государст-
венных органов, в том числе судов, — 
механизмом защиты прав на судебную 
защиту и на справедливое судебное 
разбирательство (Постановление Кон-
ституционного Суда Российской Феде-
рации от 19 июля 2011 года № 17-П; 
определения Конституционного Суда 
Российской Федерации от 3 апреля 
2014 года № 687-О, от 13 мая 2014 года 
№ 975-О и др.).

Тем самым Уголовно-процессуаль-
ный кодекс Российской Федерации 
содержит средства защиты нарушен-
ных прав, которым корреспондирует 
ряд предусмотренных действующим 
уголовным и уголовно-процессуаль-
ным законодательством дополнитель-
ных средств правовой защиты от произ-
вольного или несоразмерно длительно-
го содержания под стражей при осу-
ществлении уголовного судопроизвод-
ства — как превентивного, так и ком-
пенсаторного характера, включая воз-

мещение вреда, причиненного необо-
снованным содержанием под стражей.

6. Таким образом, положения частей 
третьей — седьмой статьи 109 УПК Рос-
сийской Федерации в их взаимосвязи с 
частью третьей статьи 237 данного 
Кодекса не противоречат Конституции 
Российской Федерации в той мере, в 
какой по своему конституционно-право-
вому смыслу в системе действующего 
правового регулирования, в том числе в 
нормативной связи с иными положения-
ми его статьи 237 и положениями его 
статей 61 и 217, предполагают, что при 
возвращении уголовного дела прокуро-
ру продление срока содержания обвиня-
емого под стражей, превышающего 
предусмотренный для стадии предвари-
тельного расследования предельный 
срок содержания под стражей, допуска-
ется лишь при сохранении оснований и 
условий применения данной меры пре-
сечения, для обеспечения исполнения 
приговора и на устанавливаемый судом 
разумный срок, определяемый с учетом 
существа обстоятельств, препятствую-
щих рассмотрению уголовного дела 
судом, и времени, необходимого для их 
устранения и обеспечения права обви-
няемого на ознакомление с материала-
ми уголовного дела, а также не исключа-
ют возможность применения предусмо-
тренных законом средств компенсатор-
ного характера в случае несоразмерно 
длительного содержания под стражей 
при обстоятельствах, связанных с необ-
ходимостью устранения препятствий 
рассмотрения уголовного дела судом.

Признанием указанных положений 
не противоречащими Конституции Рос-
сийской Федерации в их конституцион-
но-правовом смысле, выявленном в 
настоящем Постановлении, не исклю-
чается полномочие федерального 
законодателя в процессе совершенст-
вования правового регулирования 
судебной защиты права на свободу и 
личную неприкосновенность:

внести в него изменения, направ-
ленные на уточнение оснований и 
порядка продления срока содержания 
обвиняемых под стражей после возвра-
щения судом уголовного дела прокуро-
ру, на усиление гарантий разумности 
этого срока и защиты обвиняемых от 
несоразмерно длительного содержа-
ния под стражей;

предусмотреть в дополнение к дей-
ствующему правовому регулированию 
специальные правила, регламентирую-
щие основания и порядок продления 
срока содержания обвиняемых под 
стражей на время, необходимое для 
устранения выявленных судом препят-
ствий к судебному рассмотрению уго-
ловного дела и обеспечения права 
обвиняемых на ознакомление с его 
материалами перед направлением дан-
ного дела в суд для его рассмотрения 
по существу.

Исходя из изложенного и руковод-
ствуясь статьями 471, 71, 72, 74, 75, 78, 
79 и 100 Федерального конституцион-
ного закона «О Конституционном Суде 
Российской Федерации», Конституци-
онный Суд Российской Федерации

постановил:
1. Признать положения частей тре-

тьей — седьмой статьи 109 УПК Россий-
ской Федерации в их взаимосвязи с 
частью третьей статьи 237 данного 
Кодекса не противоречащими Консти-
туции Российской Федерации в той 
мере, в какой они — по своему консти-
туционно-правовому смыслу в системе 
действующего правового регулирова-
ния, в том числе в нормативной связи с 
иными положениями статьи 237 УПК 
Российской Федерации и положениями 
статей 61 и 217 данного Кодекса, — 
предполагают, что при возвращении 
уголовного дела прокурору продление 
срока содержания обвиняемого под 
стражей, превышающего предусмо-
тренный для стадии предварительного 
расследования предельный срок содер-
жания под стражей, допускается лишь 
при сохранении оснований и условий 
применения данной меры пресечения, 
для обеспечения исполнения приговора 
и на устанавливаемый судом разумный 
срок, определяемый с учетом существа 
обстоятельств, препятствующих рас-
смотрению уголовного дела судом, и 
времени, необходимого для их устране-
ния и обеспечения права обвиняемого 
на ознакомление с материалами уго-
ловного дела, а также не исключают 
возможность применения предусмо-
тренных законом средств компенсатор-
ного характера в случае несоразмерно 
длительного содержания под стражей 
при обстоятельствах, связанных с необ-
ходимостью устранения препятствий 
рассмотрения уголовного дела судом.

2. В силу статьи 6 Федерального 
конституционного закона «О Конститу-
ционном Суде Российской Федерации» 
конституционно-правовой смысл поло-
жений частей третьей — седьмой ста-
тьи 109 УПК Российской Федерации в 
их взаимосвязи с частью третьей статьи 
237 данного Кодекса, выявленный в 
настоящем Постановлении, является 
общеобязательным и исключает любое 
иное их истолкование в правопримени-
тельной практике.

3. Правоприменительные решения, 
принятые по уголовному делу гражда-
нина Махина Сергея Викторовича, 
основанием для которых послужили 
положения частей третьей — седьмой 
статьи 109 УПК Российской Федерации 
в их взаимосвязи с частью третьей ста-
тьи 237 данного Кодекса в истолкова-
нии, расходящемся с их конституцион-
но-правовым смыслом, выявленным в 
настоящем Постановлении, подлежат 
пересмотру, если для этого нет иных 
препятствий.

4.  Настоящее Постановление 
окончательно, не подлежит обжало-
ванию, вступает в силу со дня офици-
ального опубликования, действует 
непосредственно и не требует под-
тверждения другими органами и дол-
жностными лицами.

5. Настоящее Постановление под-
лежит незамедлительному опублико-
ванию в «Российской газете», «Собра-
нии законодательства Российской 
Федерации» и на «Официальном 
интернет-портале правовой информа-
ции» (www.pravo.gov.ru). Постановле-
ние должно быть опубликовано также в 
«Вестнике Конституционного Суда Рос-
сийской Федерации».

Конституционный Суд 
Российской Федерации

№ 23-П
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ЛАБОРАТОРИЯ Альтернативу 
антибиотикам 
создали ученые 

Молекула шлет 
сигнал SOS 

Юрий Медведев

СУТЬ метода состоит в том, чтобы вообще не пить ле-
карств, а заставить на полную мощность работать им-
мунную систему человека. 

Ученые из Университета Калифорнии под руководст-
вом лауреата Нобелевской премии по химии Кэри Мул-
лиса работали с M-белком стрептококков. Разновидно-
сти этих бактерий являются возбудителями многих се-
рьезных заболеваний: скарлатины, бронхита, менинги-
та, лимфаденита, острой ревматической лихорадки, тон-
зиллита и т.д. 

Почему в качестве цели ученые выбрали именно M-
белок стрептококков? Оказывается, он играет ключе-
вую роль в инфицировании болезней. И именно к нему 
наш организм особенно уязвим. Иммунная система 
вырабатывает для борьбы с этим белком намного 
меньше антител, чем, к примеру, к некоторым бакте-
риальным сахарам. Как следствие организм не справ-
ляется с болезнью, поэтому и приходится принимать 
антибиотики. 

Что же предложено взамен? Ученые вводят в орга-
низм молекулы, состоящие из двух частей. Одна связы-
вается только с М-белком, другая посылает в иммунную 
систему сигнал SOS, что в организме появился серьез-
ный враг. И тогда она активизируется и направляет на 
борьбу большое количество антител. 

Метод уже успешно испытан на бактериях, являю-
щихся возбудителями многих болезней. Ученые рассчи-
тывают, что он может стать альтернативой антибиоти-
кам, о конце эры которых уже предупреждают многие 
фармакологи.  

РАКУРС В экстремальных 
наводнениях виновато 
глобальное потепление?

Приплыли

Ксения Колесникова

РОССИЙСКИЕ ученые из Института физики атмосфе-
ры им. А.М. Обухова РАН вместе с коллегами из Центра 
морских исследований Гельмгольца нашли причину экс-
тремальных наводнений и осадков на Черноморском по-
бережье. «Виновата» температура воды в Черном море.

Результаты исследования опубликованы в престиж-
ном международном журнале Nature Geoscience.  В их 
основе лежала трагедия 2012 года в кубанском городе 
Крымск. Тогда во время разрушительного наводнения 
погибли 172 человека. В зоне затопления оказались око-
ло 35 тысяч человек. Нынешним летом еще одно экстре-
мальное наводнение накрыло Сочи. Ученые предполага-
ют: это уже не случайность, а тенденция. 

— Экстремальные осадки в Крымске связаны с увели-
чением температу-
ры поверхности Чер-
ного моря, вырос-
шей примерно на 2 
градуса за последние 
30 лет. Мы провели 
несколько десятков 
экспериментов. Ма-
тематические моде-
ли показывают: если 
бы море в 2012 году 
было холоднее, циклон бы не обрушился на побережье с 
такой силой, — говорит научный сотрудник лаборатории 
теории климата Института физики атмосферы РАН 
Александр Чернокульский. — Но увеличение осадков при 
повышении температуры моря идет крайне нелинейно. 

Резкое увеличение осадков происходит при превыше-
нии порогового значения. Такой критической точкой для 
Черного моря стали 22,5 градуса. 

— Результаты говорят об увеличении вероятности экс-
тремальных осадков на побережье Черного моря в усло-
виях современного климата, — заключают ученые.

Метеорологи бьют тревогу по всему миру. По данным 
Национального управления океанических и атмосфер-
ных исследований США, уровень Мирового океана, рост 
температуры его верхних слоев, содержание в атмосфе-
ре углекислого газа — все эти показатели в прошлом году 
вышли на новые рекорды. И даже если все страны, нако-
нец, договорятся о резком ограничении выбросов угле-
кислого газа, Мировой океан, скорее всего, продолжит 
нагреваться. Он поглощает избыточное тепло Земли. 
Пример: таяние льдов в Арктике теперь начинается на 

20—30 дней раньше, 
чем в среднем в 
1998—2010 годы. 
Уровень моря еже-
годно повышается 
примерно на 3,2 мм.  
С одной стороны, не-
сколько лишних сан-
тиметров не приве-
дут к резкому зато-
плению целых стран 
или городов. С дру-
гой стороны, из-за 
этого может выра-
сти число и сила 
природных ката-
клизмов. 

ЦИФРА

3,2
МИЛЛИМЕТРА 
В ГОД
— на эту цифру ежегодно повыша-
ется уровень моря 

«Критической» 
точкой для Черного 
моря стали 
22 градуса 

АКТУАЛЬНО 

Получить 
профессию 
без школьного 
аттестата

И КОЧЕГАРЫ, 
И ПЛОТНИКИ

Ксения Семенко 

ВЫПУСКНИКИ школ, которые 
не получили аттестат, будут 
иметь возможность пройти об-
учение и приобрести рабочую 
профессию. Это допускают изме-
нения Порядка организации и 
осуществления образовательной 
деятельности по основным про-
граммам профессионального об-
учения, одобренные министерст-
вом образования и науки.

— К основным программам 
профессионального обучения ра-
бочим профессиям нужно обеспе-
чить равный доступ всем, в том 
числе и тем, кто еще не прошел го-
сударственную итоговую аттеста-
цию 9-го класса, включая уча-
щихся с ограниченными возмож-
ностями здоровья, — сообщили 
«РГ» в минобрнауки.

В ведомстве подчеркнули, что 
программы профессионального 
обучения позволяют приобрести 
первоначальные знания и уме-
ния. То есть для поступления в 
колледжи и техникумы аттестат 
по-прежнему нужен. Но те, у кого 
этого документа нет, могут прой-
ти короткие программы, обучаю-
щие конкретной профессии. На-
пример: кладовщик, охранник, 
грузчик, дворник, сортировщик, 
лесоруб. Всего — несколько сотен 
профессий. Эти курсы могут 
быть организованы как при учеб-
ных заведениях, так и центрами 
занятости или работодателями.

— Учащиеся смогут приобре-
сти навыки по профессиям, тре-
бования к которым по профстан-
дартам ограничиваются освоени-
ем программ профессионального 
обучения. То есть для этих про-
фессий не нужно ни среднее обра-
зование, ни высшее, — говорят в 
министерстве. — Это изменение 
направлено в первую очередь на 
расширение доступа людей к об-
учению и не отменяет общего тре-
бования к получению граждана-
ми России основного общего и 
среднего общего образования, за-
крепленного в законе.

Кроме того, требования к ра-
ботнику при приеме на работу, за-
крепленные трудовым кодексом 
и другими нормами, также оста-
ются неизменными.

ВУЗЫ Обучат 
«ядерных» 
медиков

АТОМ 
ПО РЕЦЕПТУ

Анна Владимирова

ТОМСКИЙ политехнический и 
Сибирский государственный ме-
дицинский университеты запу-
стили первую сетевую програм-
му подготовки магистров в обла-
сти ядерной медицины.  Маги-
странтов будет набирать ТПУ, но 
учиться они будут на совмест-
ной с СибГМУ лабораторной 
базе. Лекторы - не только препо-
даватели этих вузов, но и специ-
алисты из французского Центра 
ядерных исследований, а также 
врачи-практики из Томского об-
ластного онкодиспансера. Там 
же магистранты будут практи-
коваться. 

Выпускники медвузов, врачи-
диагносты и радиологи научатся 
работать с высокотехнологич-
ным оборудованием, а техники и 
инженеры узнают больше о ме-
дицинской составляющей дела. 
К 2018 году в России планирует-
ся открыть 20 новых центров по-
зитронно-эмиссионной томог-
рафии, которым будут очень 
нужны специалисты по лучевой 
терапии и лучевой диагностике. 
Кстати, большинство существу-
ющих подобных центров осна-
щены импортным оборудовани-
ем. Поэтому задача — подгото-
вить не только врачей-практи-
ков, но и ученых, способных раз-
работать сложное оборудование 
для ядерной медицины.

Наталия Ячменникова 

И
деа льный космо-
навт: миф или реаль-
ность? Грозит ли эк-
спедиция к Марсу 
слабоумием для ас-

тронавтов? Что ждут ученые от 
годового полета россиянина и 
американца? Об этом  корре-
спондент «РГ» беседует с заме-
стителем директора ИМБП РАН, 
доктором медицинских наук Ва-
лерием Богомоловым.

Валерий Васильевич, известный 
ученый  Крейг Вентер высказал 
идею: сканировать геномы кан-
дидатов в космонавты, чтобы 
выбрать идеального. Применя-
ются ли методы генного отбора 
на Западе и у нас? 
ВАЛЕРИЙ БОГОМОЛОВ: Нет. На уровне 
международной группы, в кото-
рую входят руководители меди-
цинских органов космических 
агентств стран — участников 
МКС, принято решение: не вклю-
чать генетические тесты в про-
грамму отбора. 

Почему?
ВАЛЕРИЙ БОГОМОЛОВ: Каждая новая 
методика должна быть тщатель-
но отработана: она дает новую 
информацию, трактовка которой 
очень индивидуальна. Когда поя-
вилась ультразвуковая диагно-
стика, всем кандидатам в космо-
навты стали проводить УЗИ мио-
карда. И многих списали тогда по 
одному из показателей. А потом 
выяснилось — это норма. 

Но генетические исследования 
космонавтов проводились? 
ВАЛЕРИЙ БОГОМОЛОВ: Проводились. В 
архивах все это есть. Скажем, пы-
тались выяснить связь отдельных 
генов с переносимостью факторов 
космического полета.  Абсолютно 
четкая связь не выявлена. 

До настоящего времени не ясна 
функциональная роль многих ге-
нов в геноме человека. Но они ведь 
зачем-то существуют! Я против 
того, чтобы генетические исследо-
вания велись как экспертные.

Мы знаем, что определенный 
набор генов, скажем, показывает 
предрасположенность человека к 
онкозаболеваниям, диабету, ате-
росклерозу и т.д. Но это прогноз 
вероятностный. Абсолютно же-
лезных тестов нет. 

Да, не все космонавты одина-
ково стабильно «супермены». И у 
кого-то в состоянии здоровья есть 
отклонения, которые однако не 
мешают летать и работать на ор-
бите. Наша задача — вовремя про-
контролировать возможные изме-
нения, чтобы внести коррекцию 
или провести санацию. 

Для международного экипажа 
МКС действует единая система 
стандартов для здоровья? 
ВАЛЕРИЙ БОГОМОЛОВ: Единая. Ежегод-
но каждый из действующих кос-
монавтов и астронавтов прохо-
дит сертификацию на годность к 
полету — длительному или корот-

кому. Если человек соответству-
ет стандартам не полностью, то 
проводится оценка рисков. Это 
обсуждается на уровне консенсу-
са медицинскими представите-
лями всех космических агентств.

И какая степень риска допусти-
ма?
ВАЛЕРИЙ БОГОМОЛОВ: Около 1 процен-
та за всю программу полета. Обя-
зательно учитываются данные 
мировой медицинской статисти-
ки, и суждения строятся на осно-
ве принципов доказательной ме-
дицины. Вообще в отборе космо-
навтов появилось принципиаль-
но много нового. Введены более 
прогностические тесты. Мы и 
здесь переходим на международ-
ные стандарты. Так, для космо-
навтов, которые идут на длитель-
ный полет, обязательно прово-
дится исследование содержания 
кальция в миокарде. Этот показа-
тель характеризует степень пред-
расположенности к атеросклеро-
зу. Внедрен ряд тестов для оценки 
иммунологического и гормо-
нального статуса космонавтов, 
МРТ головного мозга и другие. 

Правильно я понимаю, что допу-
стимые риски касаются все-таки 
несерьезных вещей?
ВАЛЕРИЙ БОГОМОЛОВ: Не совсем пра-
вильно. В состоянии здоровья не-
серьезных вещей не бывает. Осо-
бенно в космосе. Например, сей-
час мы присоединились к боль-
шой международной программе 
«зрительных» исследований. 
Она связана с тем, что у некото-
рых астронавтов на станции ста-
ли возникать нарушения остро-
ты зрения: глазное яблоко меня-
ет конфигурацию, изменяется 
диск зрительного нерва и сам 
нерв может деформироваться. 
Это происходит на фоне тенден-
ции к повышению внутричереп-
ного давления. Зафиксировано 
уже более десятка наблюдений.

Объяснение у медиков есть? 
ВАЛЕРИЙ БОГОМОЛОВ: Есть предполо-
жения. Специалисты НАСА свя-
зывают это с воздействием повы-
шенного уровня СО2. Но россий-
ские космонавты дышат на стан-
ции тем же воздухом, и ничего 
подобного у них пока не наблю-
дается. Значит, могут быть дру-
гие факторы. Возможно, это свя-
зано с различиями в характере 
бортовых физических нагрузок. 
Перед стартом экипажи обяза-
тельно информируются об этих 

рисках. Им даются определенные 
рекомендации по профилактике.

Теперь до полета и особенно в 
полете у всех членов экипажа 
проводится исследование зри-
тельных функции и состояния 
глаз: ультразвуковое, Доплера, 
исследование сетчатки глаз и ре-
тробульбарного пространства. 
Это сложные методики. И космо-
навтам надо было их еще осво-

ить. Исследование выполняется у 
всех членов экипажей МКС по 
единым стандартам. Аппаратура 
— унифицированная. Методики 
вошли в программу обязательно-
го медицинского контроля. 

Медицинские эксперименты за-
нимают все большее место в науч-
ной программе экипажей МКС?
ВАЛЕРИЙ БОГОМОЛОВ: И не случайно. 
В научных разработках начался 
новый этап. Раньше была цель: 
изучить адаптационные возмож-
ности человека в орбитальном 
полете. Теперь пошли дальше. 
Нужно найти факторы риска и 
выяснить те моменты, которые 

могут быть препятствием для по-
лета в дальний космос. Это важно 
для всех партнеров по МКС. 

Отсюда и годовой полет россия-
нина и американца? 
ВАЛЕРИЙ БОГОМОЛОВ: Да. Мы предло-
жили увеличить срок пребыва-
ния человека на орбите и делать 
«вставочные полеты». Идею под-
держали специалисты НАСА, у 
которых нет опыта полетов та-
кой длительности. Была создана 
международная рабочая группа 
по медико-биологическим ис-
следованиям на МКС в интере-
сах изучения дальнего космоса. 

Задача состоит в интеграции 
уникальных научных, техниче-
ских и операционных ресурсов 
всех партнеров по МКС для реше-
ния актуальных проблем пилоти-
руемой космонавтики при поле-
тах за пределы магнитосферы 
Земли. Сейчас на МКС успешно 
выполняют сложную научную 
программу медико-биологиче-
ских исследований годового по-
лета Михаил Корниенко и Скотт 
Келли. И уже изучается вопрос о 
возможности продолжения по-
добных совместных программ. 

А что за «полевой тест» проводят 
ученые для вернувшихся с МКС 
космонавтов?
ВАЛЕРИЙ БОГОМОЛОВ: Мы часто ви-
дим, как после приземления кос-
монавтов несут на руках. Но на 
том же Марсе кто это будет де-
лать? Стоит задача — выяснить де-
еспособность экипажа после дол-
гих месяцев космического путе-
шествия, оценить возможности 
двигательной сферы, сенсорных 
систем для работы в скафандрах 
на другой планете. И что можно 
сделать, чтобы ее повысить. 
Прошло уже несколько пилотных 
экспериментов: после приземле-
ния космонавты, не проходя реа-
билитации, выполняют задания, 
которые моделируют спуск и вы-
ход на другую планету. 

Насколько я знаю, результаты 
пока не очень хорошие: космо-
навты не осиливают тесты и на-
половину?
ВАЛЕРИЙ БОГОМОЛОВ: Не все осилива-
ют — это не отрицательный резуль-
тат. После полета в космос не все 
могут сделать даже самое элемен-
тарное: встать со стула, лечь на 
пол и подняться, пройтись с за-

крытыми глазами. Еще многие ас-
пекты изменений, которые проис-
ходят в организме человека за ме-
сяцы на орбите, требуют глубоко-
го изучения. Вот почему так важно 
понять природу этих нарушений. 
Без исследований, без точных дан-
ных все так и останется на уровне 
«впечатлений». «Полевой тест» 
выполнят и члены годовой экспе-
диции — Михаил Корниенко и 
Скотт Келли. Это будет особенно 
интересно. 

Но космонавт Валерий Поляков  
за один полет  в 437 суток дока-
зал: человек в состоянии летать 
очень долго и не терять при этом 
работоспособности?
ВАЛЕРИЙ БОГОМОЛОВ: Поляков плясал 
около спускаемого аппарата! Ва-
лера был не просто космонавт — 
врач и научный сотрудник наше-
го института. Он первый приду-
мал предпосадочные вестибу-
лярные тренировки: растягивал 
резиновую ленту — эспандер, за-
ворачивался в нее, как в кокон, а 
потом разворачивался. И добил-
ся: никакой тошноты и голово-
кружения после приземления. 
Он использовал акупунктуру, 
особые пищевые добавки и мно-
гое другое, что еще предстоит ос-
мыслить. Безусловно, опыт уни-
кальный, и его надо использо-
вать.

Как вы относитесь к предложе-
ниям создать для космонавтов 
банк персонифицированного 
хранения биоматериалов и кле-
точных продуктов?  
В А Л Е Р И Й  Б О ГО М ОЛ О В : Существует 
банк образцов крови космонав-
тов, материалы всех медицин-
ских исследований, которые хра-
нятся в институте. И хранятся 
они достаточно долго. Правда, 
только по программе МКС. У аме-
риканцев такой банк создан по 
программе Спейс Шаттл. 

Действительно, если что-то по-
сле полета случилось, то из этого 
банка данных по конкретному 
космонавту что-то можно взять?
ВАЛЕРИЙ БОГОМОЛОВ: Опыт показал: 
если что-то случается, нужно го-
раздо больше крови, чем полтора 
литра. 

Могут ли гены привести в космос? 
Вопрос открытый. Абсолютно 
железных тестов нет, — 
говорят ученые. 

Акцент

 Воздействие радиации — 
единственное, с чем мы пока 
не можем справиться. 
Это огромная проблема, 
но не безнадежная

Валерий Богомолов: В отборе кос-
монавтов появилось много принци-
пиально нового. 

Один из западных научных журналов назвал пять глав-
ных причин гибели астронавтов на Марсе: спуск на пла-
нету, перепады температуры, голод, взрыв... Космиче-
ская радиация — на последнем месте. Это так? 
Богомолов | Воздействие радиации — единственное, с чем 

мы пока не можем справиться. Это огромная проблема, но 

уже есть подходы: создание защитного искусственного 

магнитного поля, убежищ. Я думаю, что ситуация не безна-

дежная. Сейчас люди летают на низких орбитах, их защи-

щает магнитосфера Земли. Тем не менее в полете космо-

навты получают несоизмеримо большие радиационные 

нагрузки, чем на Земле. Разработаны радиационные лими-

ты (радиационные ограничения) на год, на карьеру, на разо-

вое радиационное воздействие. Если космонавт превыша-

ет эти лимиты, то к следующему полету уже не допускается.

Американцы опубликовали результаты исследований, 
из которых следует: полет к Красной планете грозит раз-
витием слабоумия. Насколько это серьезные заявления?
Богомолов | Можно фантазировать сколько угодно. Аб-

солютно ясно, что если это и будут серьезные последст-

вия, то не из-за невесомости. Я надеюсь, что многие отве-

ты мы получим с помощью биологических объектов, ко-

торые Россия запустит на высокоширотную орбиту. Речь 

идет о проекте «Бион», который намечен на 2019 год.

За океаном рассматривается возможность полета на 
Марс в состоянии терапевтического оцепенения, близко-
го к летаргическому сну. Как вы это прокомментируете?
Богомолов | Такие вещи даже комментировать не хочется. 

Космонавты должны выполнять полетную программу, а не 

спать.

НА МАРС — БЕЗ МИФОВ
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Прямая речь Что важнее для работы на орбите:
генетика или образование?

Каких наберут 
в космонавты

Нынешние экстремальные наводнения, по мнению ученых, 
уже не случайность, а тенденция. 

Короткие программы обучения 
разработаны по самым разным 
рабочим профессиям. 
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НОВОСТИ

Российский 
тренер вошел 
в штаб 
«Севильи» 

В ПОМОЩЬ 
ЭМЕРИ

Сергей Сокольский

ДМИТРИЙ Черышев, отец по-
лузащитника мадридского «Реа-
ла» Дениса Черышева, вошел в 
тренерский штаб испанской 
«Севильи». 

Как сообщает официальный 
сайт андалусийского клуба, вче-
ра Черышев-старший приступил 
к обязанностям помощника на-
ставника команды Унаи Эмери, 
возглавлявшего московский 
«Спартак» в 2012 году. Отметим, 
что в «Севилье» позапрошлый 
сезон на правах аренды провел и 
Черышев-младший.

Что касается Дмитрия Черы-
шева, 46-летний специалист в 
бытность игроком выступал за 
испанские «Спортинг», «Бур-
гос» и «Аранхуэс». 

В качестве тренера Черышев 
трудился в академии «Реала», а 
также занимал должность на-
ставника в нижегородской «Вол-
ге», молодежной команды «Зе-
нита» и казахстанского «Ирты-
ша».

Вместе с Черышевым асси-
стировать Эмери будут еще два 
специалиста: Карседо и Пабло 
Вильянуэва.

Дзюба признан 
лучшим 
игроком РФПЛ
в июле

ФОРВАРД
В «ЗЕНИТЕ»

Илья Соболев

НАПАДАЮЩИЙ питерского 
«Зенита» Артем Дзюба признан 
самым ценным игроком Пре-
мьер-лиги по итогам июля.

За отчетный период нападаю-
щий, пополнивший состав «си-
не-бело-голубых» в минувшее 
межсезонье, провел за новую ко-
манду два матча — против сто-
личного «Динамо» (2:1) и «Ура-
ла» (4:1). В первом случае Дзюба 
отметился голевой передачей, а 
во втором — отличился сам. Кро-
ме того, в обоих матчах 26-лет-
ний нападающий заработал для 
«Зенита» пенальти.

Любопытно, что титул MVP 
первого месяца в сезоне достает-
ся Дзюбе уже третий год подряд. 
Причем каждый раз Артем заво-
евывал его с разными команда-
ми. В сезоне 2013/2014 Дзюба 
выступал за «Ростов», в сезоне 
2014/2014 — за московский 
«Спартак».

Напомним, за «красно-бе-
лых» Дзюба играл, прежде чем 
перейти в «Зенит». Футболист не 
стал продлевать контракт с мо-
сковским клубом и еще полгода 
назад подписал соглашение с пи-
терской командой.

Бостон 
отказался 
от борьбы 
за летние 
Игры-2024

СОШЕЛ 
С ДИСТАНЦИИ

Сергей Сокольский

ЭТО произошло после того, как 
мэр города решил не подписы-
вать контракт с конкретными 
обязательствами. Отказался от 
поддержки и губернатор штата 
Массачусетс. Бостон — один из 
вероятных кандидатов на прове-
дение летних Олимпийских игр-
2024 и обыгравший в январе 
Лос-Анджелес, Сан-Франциско и 
Вашингтон, с шумом и треском 
выбыл из гонки, в которую даже 
не успел по сути и вступить. 

Во многом провал связывают 
с действиями движения «Нет 
Олимпиаде в Бостоне». Его акти-
висты доказали налогоплатель-
щикам, что инфраструктуру го-
рода можно совершенствовать, 
не вкладывая гигантские суммы 
в олимпийское строительство. В 
итоге 53 процента жителей Бо-
стона проголосовали против 
Олимпиады.  Возможно, на заме-
ну выйдет Лос-Анджелес. До дед-
лайна на выдвижение — 15 сентя-
бря — еще есть время. Пока заяв-
ки в МОК поданы четырьмя ев-
ропейцами — Парижем, Римом, 
Будапештом и Гамбургом.  

БИЧ-ВОЛЕЙ Чемпионат 
Европы проходит  
в альпийской долине

Пляж вдали 
от моря

Илья Трисвятский

АВСТРИЙСКИЙ Клагенфурт принимает стартовавший 
вчера с участием шести российских пар чемпионат Ев-
ропы по пляжному волейболу.

Именно в Клагенфурте наши пляжники впервые доби-
лись победы на соревнованиях мировой серии «Большо-
го шлема». В 2008 году это сделали Игорь Колодинский и 
Дмитрий Барсук. Первый несколько лет назад вернулся в 
классический волейбол, а второй до сих пор играет на пе-
ске. Барсук в тандеме с Ярославом Кошкаревым первый 
матч на Евро-2015 проведет сегодня. В другой россий-
ской паре — наш лучший мужской тандем Константин 
Семенов и Вячеслав Красильников, которые на прошлой 
недели дошли до четвертьфинала «Большого шлема» в 
Японии.

Девушки во втор-
ник сыграли матчи 
первого тура группо-
вого этапа. Из 32 ко-
манд только аутсай-
деры восьми четве-
рок не смогут про-
должить борьбу за 
награды, все осталь-
ные выйдут в плей-
офф. Сильнейшей женской паре сборной России Евгении 
Уколовой и Екатерине Бирловой пришлось встретиться с 
соотечественницами и соседями по группе  Юлией Абала-
киной и Ксенией Дабижей — 21:13, 21:18. Увы, поражение 
от зарубежных соперниц потерпели  Екатерина Сырцева — 
Мария Прокопьева и Анастасия Барсук — Дарья Рудых.

Заметим, что соревнования международного кален-
даря по бич-волею можно разделить на две категории. 
Большинство турниров организованы на океанском, 
морском берегу, вблизи рек и озер, рядом с пляжами, где 
отдыхают тысячи людей. В то же время много этапов ми-
ровой и европейской серий проводятся на песчаных кор-
тах, сооруженных в городской черте, или там, где до бли-
жайшей акватории очень и очень далеко. Расположен-
ный в альпийской долине на среднегорье Клагенфурт — 
одно из таких мест. Городок с населением около 97 тысяч 
уже смело можно называть европейской Меккой пляж-
ного волейбола. Здесь проходили и чемпионат мира, и 
турниры самой престижной серии «Большого шлема». 
Теперь вот и континентальное первенство.

БАСКЕТБОЛ В межсезонье 
клубы Единой лиги 
меняют наставников

Разобрались 
с главными

Владимир Ильин

В МЕЖСЕЗОНЬЕ клубы Единой лиги ведут плотную рабо-
ту не только на трансферном рынке игроков, но еще и ак-
тивно меняют главных тренеров, призванных решать с 
командами более серьезные задачи и улучшать результат. 
Наставники сменились уже в пяти клубах, плюс объявле-
но имя рулевого новичка Единой лиги грузинской 
«Виты».   

Самым громким тренерским переходом лета одноз-
начно считается приглашение в краснодарский «Локомо-
тив-Кубань» греческого специалиста Георгиоса Барцока-
са, который два года назад  привел «Олимпиакос» к победе 
в Евролиге. «Локо» на правах бронзового призера  чемпи-
оната России получил «уайлд кард» для выступления в 
Евролиге-2015/16, руководство клуба посчитало, что с 
этим 50-летним специалистом железнодорожники смогут 
добиться большего, нежели под началом Сергея Базареви-
ча, отработавшего полный сезон. Контракт с греком рас-
считан на два года.

— Барцокас — это один из самых успешных специали-
стов Европы последних лет, — считает президент ПБК «Ло-
комотив-Кубань» Андрей Ведищев. — Грек — обладатель 
трофея имени Александра Гомельского как лучший тре-
нер Евролиги в сезоне-2012/13. Перед «Локо» стоят амби-
циозные задачи совместить максимальные результаты и 
развитие российских игроков. Надеюсь, что опыт и талант 
Барцокаса пригодятся в ключевых матчах сезона, коман-
да под его руководством будет стабильна, амбициозна и 
успешна. 

В красноярском «Енисее» серба Стевана Караджича 
сменил колоритный Олег Окулов. Ему предстоит тренер-
ский дебют в Единой лиге. Последние четыре сезона Оку-
лов провел уровнем ниже, руководил игроками екатерин-
бургского «Урала», дважды становившегося чемпионом 
Суперлиги. Также  за плечами специалиста опыт работы в 
питерском «Спартаке» и чемпионате Латвии.

Саратовский «Автодор» пригласил американца Брэда 
Гринберга, последнее время тренировавшего клубы Изра-
иля. Сезон волжане завершали с Владимиром Родионо-
вым в качестве рулевого команды, но у бессменного пре-
зидента клуба хватает и других дел.

Грузинскую «Виту» принял россиянин Павел Гооге.  В 
конце 1990-х он возглавлял пермский «Урал-Грейт», за-
тем помогал Душану Ивковичу в ЦСКА.  И, наконец, лат-
вийский ВЭФ поменял Николая Мазура на испанца Кар-
лоса Фраде, чешский «Нимбурк» отказался от услуг ли-
товца Кястутиса Кемзуры в пользу израильтянина Ронена 
Гинзбурга. Он уже возглавлял «Нимбурк» в 2010 — 2013 гг.

В турнире участву-
ют шесть наших пар 
— две мужские 
и четыре женские

Новый тренер краснодарцев грек Георгиос Барцокас два года 
назад привел «Олимпиакос» к триумфу в турнире Евролиги.
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С МЕСТА СОБЫТИЯ Пловец Евгений Коротышкин постигает тонкости прыжков в воду 
и прогнозирует, что Фелпсу найдут замену в бассейне

Выпрыгнул из воды
Анна Козина, 
«Российская газета», Казань

Р
оссийские прыгуны в воду 
снова упустили шанс завое-
вать ту медаль чемпионата 

мира, на которую реально пре-
тендовали. Евгений Кузнецов и 
Илья Захаров выиграли квалифи-
кацию в синхронных прыжках с 
трехметрового трамплина и мо-
гли завоевать «золото» в финале, 
но уступили победу китайцам 
Цао Юаню и Цин Каю. «Бронза» 
досталась британцам Джеку Лоу 
и Крису Мирсу.

На трибунах за российских 
спортсменов болел серебряный 
призер Олимпиады в Лондоне, 
пловец Евгений Коротышкин, ко-
торый на чемпионате присутст-
вует в новом для себя амплуа.  

Женя, пока немного непривычно 
видеть тебя в прыжковом бас-
сейне. Расскажи, как себя чувст-
вуешь в роли вице-президента 
Российской федерации прыжков 
в воду?
ЕВГЕНИЙ КОРОТЫШКИН: Доверие главы 
федерации Алексея Власенко 
надо оправдывать. Во многом 
мне помогает Глеб Гальперин. Я в 
основном взаимодействую со 
спонсорами. И потихоньку из-
учаю этот новый для меня вид 
спорта. Хотя мне даже название 
прыжка, который делают ребята, 
сложно выговорить — два с поло-
виной оборота вперед с тремя 
винтами, коэффициент сложно-
сти 3,9. Жаль, что Захаров с Куз-
нецовым не включили его в свою 
программу на трехметровом 
трамплине. И обидно, что чуть-
чуть не хватило до «золота». Но 
все равно прыгуны в воду творят 
просто невероятные вещи. Для 
меня ночью перевернуться на 
другой бок уже как головокружи-
тельный трюк, хотя вроде с ве-
стибулярным аппаратом все хо-
рошо. 

Что-нибудь вас удивляет?
ЕВГЕНИЙ КОРОТЫШКИН: На разные со-
ревнования приезжают одни и те 
же спортсмены. Был на этапах 
Мировой серии в Лондоне и Каза-
ни, куда от страны едут макси-
мум 6 человек. Все друг друга 
знают. В плавании больше дисци-
плин, больше людей. А в прыжках 
такой маленький… Хотел сказать 
«сабантуй». Но в Казани узнал, 
что это татарский праздник. Его 

даже специально перенесли на 1 
августа, чтобы гости чемпионата 
мира могли поучаствовать в нем. 
Говорят, чемпиону сабантуя до-
станется живой баран, которого 
по традиции нужно поднять над 
головой. Я сразу решил, что за ба-
рана можно и побороться.

Фелпс уступает дорожку
Вернемся к «нашим баранам» в 
плавании. Как думаешь, не будет 

на чемпионате скучно без Майк-
ла Фелпса? Или у него появится 
преемник в деле коллекциониро-
вания медалей? Кто же?
ЕВГЕНИЙ КОРОТЫШКИН: Место Фелпса 
займет Чад ле Кло, который, меж-
ду прочим, обыгрывал Майкла 
уже в Лондоне — на 200 м баттер-
фляем. И произойдет это по объ-
ективной причине. Все те муль-
тимедалисты, которые завоевы-
вали золотые, серебряные и 
бронзовые награды на предыду-
щих Олимпийских играх, старе-
ют. Восстановление идет уже не 
так быстро, хотя пыл и амбиции 
сохранились. Но нельзя не брать 
в расчет физиологию человека. 
Чад ле Кло, который выступал на 
Олимпиаде в Лондоне в 20 лет, с 
каждым годом становится все 
сильнее. Чего не скажешь, напри-
мер, о еще одном титулованном 
американце Райане Лохте: он пе-
ревалил за «тридцатку», но пыта-
ется сохранить свои позиции.

 У женщин венгерка Катинка 
Хошсу будет рваться за награда-
ми во всех тех многочисленных 
заплывах, в которых намерена 
участвовать. Медали она возь-
мет, но не факт, что все они будут 
золотыми. Хотя техника подго-
товки к соревнованиям этой «же-
лезной леди» плавания меня, 
честно говоря, восхищает.

 А рекорды на ЧМ будут?
 ЕВГЕНИЙ КОРОТЫШКИН: Не анализи-
ровал детально ситуацию, поэто-
му навскидку не скажу, в каких 
дисциплинах, но рекорды точно 
будут. Кто-то обязательно «взор-
вется» и обновит сеточку миро-
вых достижений.

В нашей сборной на кого рассчи-
тываем?
ЕВГЕНИЙ КОРОТЫШКИН: Юлия Ефимо-
ва, которая вернулась после ди-
сквалификации, спринтер Влади-
мир Морозов считаются лидера-
ми российского плавания, от них 

ждут медалей. Не хочу говорить 
им под руку, но ребята сейчас в 
отличной форме. Не забываем о 
нашем эстафетном плавании 
4х200 м вольным стилем. Ребята 
постараются подтвердить класс. 
В кои-то веки собралась женская 
комбинированная эстафета 
4х100 м. Баттерфляй — Наташа 
Ловцова, которая проплыла по 
рекорду России, брасс — Юля 
Ефимова, спина — Анастасия Зуе-
ва, еще одна девочка, в которую 
верю. Настя восстанавливается 
после рождения сына. Она нико-
му ничего не должна. Но, над-
еюсь, как можно скорее вернет 
форму. Она очень хочет высту-
пать, бороться за медали. Эта 
мама заслужила. Кроль — Верони-
ка Попова. Девчонкам реально по 
силам обеспечить призовое ме-
сто. И показать пример мальчи-
кам. У нас уже много лет не соби-
рается такая мужская эстафета. В 
общем, буду болеть за сборную. 
Хотя, наверное, пришло время 
отпустить ее в свободное плава-
ние. Как раз подумал, что на этом 
чемпионате надо определить но-
вого капитана команды.

То есть формально ты еще но-
сишь капитанскую повязку?
ЕВГЕНИЙ КОРОТЫШКИН: Формально — 
да. Хотелось бы встретиться всем 
вместе здесь и объявить о новом 
выборе капитана. Команда быть 
в ком-то уверена, за кем-то идти.

Футбол ЦСКА упустил победу в домашнем матче 
третьего отборочного раунда Лиги чемпионов

«Спарта» отбилась
Артур Нанян, Илья Соболев 

Ф
утболисты ЦСКА 
сыграли дома вни-
ч ь ю  с  п р а ж с к о й 
«Спартой» (2:2) в 
первом матче тре-

тьего квалификационного раун-
да Лиги чемпионов.

Несмотря на продолжитель-
ный ливень с грозой, из-
за которого «Спарта» 
накануне даже отмени-
ла тренировку, трибу-
ны «Арены Химки» за-
полнились под завязку. 
Болельщиков не отпугнуло 
и довольно раннее для буд-
н е го  д н я  в р е м я  н ач а л а 
встречи.  Напомним,  оно 
было перенесено на 19:15 по 
московскому времени. И хоть 
матчу нашлось место в эфир-
ной сетке Первого канала, 18 
тысяч зрителей предпочли уви-
деть игру вживую.

Столь повышенный ажиотаж 
объяснялся легко: то был пер-
вый домашний матч ЦСКА в 
Лиге чемпионов после продол-
жительной дисквалификации 
стадиона армейцев, наложен-
ной за бесчинства «красно-си-
ней» торсиды в прошлом сезоне.

Гораздо больше погодных 
трудностей армейских фанатов 
беспокоила ситуация с возмож-
ным совмещением постов на-
ставника сборной России и 
ЦСКА Леонидом Слуцким. Впро-
чем, сам 44-летний специалист 
накануне матча со «Спартой» 
всячески давал понять: на него 
эти разговоры никак не влияют. 
«С трудом представляю, чтобы 
СМИ как-то могли нам поме-
шать. Мне сложно представить, 
что внешние факторы могут 
влиять. На меня лично — тем бо-
лее».

По сравнению с матчем 
против «Крыльев Советов» 
в чемпионате России в 
стартовом составе армей-
цев на этот раз произош-
ло лишь одно изменение: 
в основу вернулся опыт-
ный Сергей Игнашевич, 
а на лавке оказался Ва-
силий Березуцкий. Так-
же на поле с первых 
минут у хозяев выш-
ли Игорь Акинфеев, 
Марио Фернан-
дес, Алексей 
Б ер е зу ц -
кий, Ки-

рилл Набабкин, Понтус Вернб-
лум, Зоран Тошич, Бибрас 
Натхо, Роман Еременко, 
Алан Дзагоев и Ахмед 
Муса.

Стартовый отрезок 
остался полностью за 
ЦСКА, который уси-
лиями Дзагоева на 
13-й минуте открыл 
счет. Алан при-

нял мяч в чужой штрафной и 
четко пробил в угол ворот 

Давида Бичика — 1:0. Не 
успели армейцы как сле-

дует отпраздновать 
успех, как нигерий-
ский форвард «Спар-
ты» Кеинде Фатай по-
разил ворота Акинфе-
ева — 1:1. Таким обра-

зом, Игорь об-

новил собственный антирекорд 
по пропущенным голам подряд в 
Лиге чемпионов: этот поединок 
стал 28-м кряду, в котором Акин-
феев не может остаться «сухим».

В первом тайме игра шла как 
на качелях, и вот 
уже на 28-й мину-
те ЦСКА получил 
отличную воз-
можность вновь 

выйти вперед. За снос Еременко 
арбитр указал на «точку», но 
удар Бибраса Натхо отра-
зил Бичик. А ведь изра-
ильтянин не промахивал-
ся с 11-метровой отмет-
ки девять раз подряд.

Нельзя сказать, что 
от б и т ы й  п е н а л ьт и 
как-то особо воодуше-
вил гостей. Они без 
того чувствовали себя 
в Химках весьма уве-
ренно и были гора-

здо ближе соперника 
к тому, чтобы за-

бить еще. Превос-
ходство чехов нашло от-

ражение и в статистике 
ударов к перерыву: 10 

против 5 у ЦСКА.
Вместе со вторым тай-

мом на «Арене Химки» воз-
обновился дождь. Показа-
лось, что это на руку хозяе-
вам. На 53-й минуте Зоран 
Тошич снова вывел москви-
чей вперед. Причем забивать 
должен был еще Ахмед Муса, 
выскочивший на рандеву с 
чешским вратарем, вторым 
темпом атаковал Еремен-
ко и лишь удар Тошича до-
стиг цели — 2:1.

Увы, «Спарта» снова 
очень легко отыгра-
лась. Уже через четы-
ре минуты Ладислав 
Крейчи без особого 
напряга головой от-
правил мяч под пе-
рекладину — 2:2.

ЦСКА попытался 
было вернуть ини-
ц и а т и в у:  о п а с н о 
били все те же Муса 
и Тошич, момент 
имел Дзагоев.  Од-

нако пражане суме-
ли погасить наступа-

тельный порыв армей-
цев и спокойно довели 

матч до приемлемого 
для себя счета. 

Теперь в ответной встре-
че, которая пройдет 5 августа 

в Праге, подопечным Леони-
да Слуцкого обязательно 

нужно забивать. Ну  а 
«Спарту» устроит  
даже ничейный ис-
ход 0:0 или  1:1.

Наши Евгений Кузнецов и Илья Захаров выиграли «серебро» в синхронных 
прыжках с трехметрового трамплина, пропустив вперед китайцев.

Акцент

 Болельщиков не отпугнули ни дождь, 
ни относительно раннее время начала 
матча для буднего дня
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29 июля, среда, 
Россия 2
17.25 Синхронное плавание. Соло. 

Прямая трансляция.

19.25 Прыжки в воду. Команды. Пря-

мая трансляция.

Спорт
18.45. Водное поло. Мужчины. Россия 

— Италия. Прямая трансляция.

Алексей Березуцкий 
(справа) первым 
из футболистов ЦСКА 
сыграл 50 матчей 
в Лиге чемпионов.
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ВОПРОС ДНЯ

Вы любите дарить 
или получать?
Андрей Новиков-Ланской, 

писатель, публицист, 
художник:

 — В детстве, конечно, больше лю-
бил получать подарки. Во взро-
слом возрасте — дарить. Но меня-
ется и само сознание: совсем 
простые вещи воспринимаешь 
как дар, а, даря, знаешь, что та-
ким образом невольно многое 
получаешь.

Роза Сябитова, 
телеведущая, сваха:

 — И то и другое, должен быть ба-
ланс. И дарить приятно, и полу-
чать.Когда делаешь подарок, 
нужно учитывать, кому дарить, и 
при каких условиях. Мужу, на-
пример, нужно дарить один пода-
рок, жене совсем другой. Лично я 

люблю конкретные подарки, бо-
лее того, я всегда озвучиваю, что 
хочу. Человек, который хочет сде-
лать подарок, должен делать его 
очень адресно, тогда и радость у 
принимающего, и у того, кто да-
рит будет больше.

Ольга Твардовская, 
психолог:

— Я люблю больше дарить, но 
очень важно, чтобы был баланс. 
Гармония между «дарить и полу-
чать» — это как гармония между 
вдохом и выдохом. Если мы боль-
ше вдыхаем, то лишняя энергия 
остается с нами, и в последствии 
застаивается, если мы очень мно-
го выдыхаем, то легкие сворачи-
ваются.

Подготовила Нино Бахбахашвили

Татьяна Кудрявцева

Овен
Вы добьетесь своего вопреки об-
стоятельствам.

Телец
Возможны непредвиденные ситу-
ации в быту.

Близнецы
Не цепляйтесь за старое.

Рак
Не доверяйте случайным людям.

Лев
Долой неуверенность.

Дева
Займитесь своим бюджетом.

Весы
Следите за развертывающимися 
вокруг вас событиями.

Скорпион
Очень многое будет вас раздра-
жать. 

Стрелец
Доверьтесь интуиции.

Козерог
Вас ожидают очень приятные но-
вости.

Водолей
Вам удастся превзойти своих оп-
понентов.

Рыбы
Правильно распорядитесь свои-
ми ресурсами.

ГОРОСКОП

29.07| СРЕДА

Эмбарго без скидок 
Кира Латухина
www.rg.ru/art/1134389
В ЕС нет многих продуктов, которые есть в России. Напри-
мер, у них нет черного хлеба, пряников, кваса, селедки. А 
по поводу рыбы — Россия имеет южные моря, где можно 
разводить рыбу разных пород круглый год, цветы в Крас-
нодаре будут лучше, чем в Голландии. Надо просто строить 
теплицы и рыборазводные заводы. Мы все можем сами!
Nikolay Bookoff

Пенсионеров освободят от платы за капремонт
Тарас Фомченков
www.rg.ru/art/1137669
Капремонт — это очередной побор в пользу неизвестно 
кого. И неизвестно когда будет сделан ремонт. И кто гаран-
тирует, что собранные средства не испарятся вместе с фон-
дом, который не имеет никакой гарантии от государства. 
Не легче ли сначала произвести ремонт, а потом требовать 
затраты с собственников жилья. Или каждому владельцу 
открыть лицевой счет и откладывать деньги на капремонт. 
Тогда, в случае неисполнения ремонта, каждый может вер-
нуть свои деньги, а не дарить очередному МММ.
Viktor Ovchinnikov 

Капитальная помощь 
Владимир Кузьмин
www.rg.ru/art/1094354
Государство поддерживает семьи, у которых двое и более 
детей. Почему же никто не поддерживает инвалидов? Я 
знаю много семей, которые имеют двух детей и ни в чем не 
нуждаются. И знаю людей, инвалидов 3 группы. Их не бе-
рут на работу, при этом они воспитывают детей. Может, 
стоит подумать об инвалидах? Заставить работодателей 
трудоустраивать. При условии, что каждый работодатель 
должен трудоустроить определенное количество инвали-
дов, не ущемляя их в правах. Не правда ли, справедливо?
Елена Ланина 

Все равно заплатят 
Алена Узбекова
www.rg.ru/art/1132758
Почему всегда идет речь только о защите работника? Да-
вайте оптимизировать и механизм сокращения. Если ра-
ботодатель видит, что не может платить зарплату, он дол-
жен иметь возможность сократить персонал, с тем, чтобы 
иметь возможность удержать предприятие на плаву. Пока 
же действующая норма об уведомлении о сокращении за 
два месяца и гарантии работникам приводят к тому, что 
сокращение персонала может привести к еще большим 
долгам предприятия и просто «утопить» малый бизнес.
Дмитрий Бушлаков

«Атомные» снаряды для « Арматы»  
Сергей Птичкин 
www.rg.ru/art/1118415
Разработкой боеприпасов для танков «Армата» занимают-
ся специалисты «Росатома». Снаряды нового поколения 
должны отличаться особой мощностью взрыва. Все, что 
касается новых боеприпасов, строго засекречено, однако 
известно, что взрыв одного нового снаряда настолько си-
лен, что уничтожает активно-пассивную защиту. Вот это 
ничего себе! Танк так танк, с таким вооружением можно 
мирным жителям России спать спокойно.
Аркадий Чижов

Исследование: Удаленная работа стала более 
популярной  
Людмила Алехина 
www.rg.ru/art/1131186
Я тружусь удаленно. Мой труд выгоден моему работодате-
лю. Все техобеспечение на моей ответственности, я сама 
себя дисциплинирую и мотивирую. Единственное, чего не 
хватает — «живого» общения. 
Анна Севашова

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте
яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

Москва +17...+25, дождь

Санкт-Петербург +15...+20, дождь

Анадырь +12...+16, дождь

Архангельск +16...+22, дождь

Астрахань +20...+37, солнечно

Благовещенск  +17...+27, солнечно

Владивосток +19...+26, облачно

Волгоград +21...+34, дождь

Воронеж +20...+28, дождь

Екатеринбург +12...+22, солнечно

Иркутск +17...+29, облачно

Казань +17...+30, облачно

Калининград +13...+19, дождь

Краснодар +21...+29, дождь

Магнитогорск +10...+25, солнечно

Мурманск +13...+19, дождь

Нижний Новгород +19...+27, дождь

Новосибирск +14...+20, дождь

Омск +13...+20, дождь

Орел +15...+25, дождь

Оренбург +11...+27, солнечно

Пермь +11...+22, дождь

Ростов-на-Дону +21...+31, дождь

Севастополь +19...+32, солнечно

Симферополь +18...+31, солнечно

Сочи +22...+29, солнечно

Тамбов +19...+27, дождь

Тюмень +11...+21, дождь

Уфа +11...+24, облачно

Хабаровск +17...+26, дождь

Челябинск +12...+21, дождь

Чита +13...+30, солнечно

Элиста +20...+36, солнечно

Южно-Сахалинск +16...+24, дождь

Якутск +9...+21, дождь

Ярославль +18...+25, дождь

НА УЛИЦЕ

МОСКВА

ночь утро день вечер

ночь утро день вечер

ночь утро день вечер

СРЕДА
Небо покроется облака-
ми. Нас ожидает магнит-
ная буря. Давление со-
ставит 742  мм ртутного 
столба.

ЧЕТВЕРГ
Метеорологи обещают 
теплую погоду. Времена-
ми ожидается дождь. 
Давление 743 мм рт. ст.

ПЯТНИЦА
Вновь солнце спрячется 
за облаками. Давление 
поднимется до 745 мм 
ртутного столба.

Вчера на чемпионате мира по водным видам спорта в Казани на дистанцию 10 километров на открытой воде вышли сразу 57 
спортсменок. Большое число участников объясняется тем, что первая десятка финишеров получала именную лицензию на 
Олимпиаду-2016. Борьба была настолько упорной, что на подиум не попала ни одна из двух признанных фавориток этой гонки на 
выживание. Даже пить спортсменкам, как это видно на фото, приходилось во время плавания — вода реки Казанки, где и прохо-
дил заплыв, утолить жажду не могла. В итоге россиянка Анастасия Крапивина, финишировавшая пятой, завоевала лицензию на 
Олимпийские игры, а вот австралийка Карина Ли, пришедшая лишь 20-й, даже не смогла нормально дышать после финиша. Она 
пожаловалась на это, и ее в спешном порядке увезли в больницу под наблюдение врачей. Пресс-секретарь команды заявил, что 
состояние здоровья Карины вскоре придет в норму. Продолжение темы на с. 15

СОБЫТИЕ 
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ПЕРЕДАВАТЬ свои деньги бан-
ку — довольно безопасная тенден-
ция. Однако, в случае, о котором 
рассказывает «Российская газе-
та» на первой и четвертой полосе, 
меня кое-что смущает. Вкладывая 
кровно заработанные деньги в 
котлован, несомненно рискуешь. 
Зато есть возможность купить 
квартиру намного дешевле. В кон-
це концов, в настоящий момент 
купить квартиру, которая будет 
достроена через два года — чуть ли 
не единственный ипотечный вы-
ход у нашего народа.

Боюсь, что подавляющее 
большинство застройщиков не 
будет работать с банками, пото-
му что это чрезмерно рискован-

но. Нас, обычных людей, можно 
заставить подождать, где-то схи-
трить, но за предлагаемые квар-
тирные цены мы все терпим. Без-
условно, плохо, когда мы позво-
ляем с собой так обращаться. Но 
таковы звериные законы капита-
лизма. Либо чай с сахаром, либо 
руки с мылом. Банки же не по-
терпят к себе такого отношения. 
Серьезные организации будут 
спрашивать за любую недостачу. 
Что чревато уходом многих ком-
паний с рынка и, возможно, це-
лого сегмента застройщиков. 
Никто не знает как после этого 
изменятся цены на рыке.

Плюс подобной инициативы 
в переменах. Наконец, мы нача-
ли пытаться изменить ситуацию 
к лучшему. Все же перспектива 
дольше и больше работать за бу-
дущую квартиру, подозреваю, 
намного полезнее для нашего 
здоровья, чем новость об очеред-
ной ипотечной махинации. Кто 
знает, может долевое строитель-
ство когда-нибудь станет сино-
нимом финансовой пирамиды.

Подготовил 
Александр Мирошниченко

ПРИРОДА Человечеству вновь грозит Всемирный потоп
www.rg.ru/art/1146232

НАУКА Астронавт заснял удивительное космическое 
явление
www.rg.ru/art/1146332

ТЕХНОЛОГИИ Обнаружена «самая опасная в истории» 
уязвимость у смартфонов
www.rg.ru/art/1146687

ОБЩЕСТВО Селфи со змеей обошлось туристу 
в 9 миллионов рублей
www.rg.ru/art/1146312

ВИДЕО Рыбаки сражаются с гигантским кальмаром
www.rg.ru/art/1146454

ФОТОРЕПОРТАЖ Ретро-ралли в Москве
www.rg.ru/art/1145875

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Свежая голова

Леонид Мозговой
актер, заслуженный 
артист РФ

A
P
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